
ЛИНИЯ ЭРДОГАНА 
И ЛИНИЯ ПУТИНА 

«Заклятый друг» нашей страны Реджеп 
Эрдоган выкатил России вежливый ультиматум, 
заявив о наличии некой красной линии, которую 
Москва не имеет права переступать на Кавказе. 
Где именно проходит эта линия, президент 
Турции благоразумно не уточнил. Но в этом по 
большому счету нет никакой необходимости. У 
Путина на Кавказе своя собственная красная 
линия, которая является гораздо более важной, 
чем любые линии Эрдогана. Очертить этот 
узкий коридор возможностей, за пределы кото-
рого мы не можем выходить, можно примерно 
так: ни при каких обстоятельствах Россия не 
должна превратиться на Кавказе из зрителя и 
посредника в участника большой войны. 

Известный британский политолог рос-
сийского происхождения Оксана Антоненко 
недавно очень язвительно охарактеризовала 
нынешний этап политики Москвы в бывшем 
СССР в статье на сайте американского Меж-
дународного центра имени Вудро Вильсона: 
«Западные политики пожимают плечами и 
признают, что в руках Москвы находятся все 
карты в плане окончания кризиса в Белоруссии, 
завершения войны между Азербайджаном и 
Арменией и возвращения некоего подобия 
порядка на улицы Бишкека... Парадокс со-
стоит в том, что, хотя Россия на самом деле 
обладает всеми этими картами, она пока не 
смогла их разыграть. Судя по реакции Кремля 
на каждый из этих трех кризисов, развитие со-
бытий, которое предсказывалось и анализиро-
валось в течение многих лет, 
стало для него полнейшим 
сюрпризом». 
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Платон БЕСЕДИН, 
писатель

Вооружённая группа правоохрани-
телей, 12 человек, в полной амуниции 
врывается на рассвете в дом женщи-
ны. Ни ордера на обыск, ни санкции на 
арест. Женщина в знак протеста сжигает 
себя. 

Мы не про Нижний Новгород, не про 
журналистку Ирину Славину, которая не-
давно сожгла себя. Мы — про вооружён-
ную группу. Зачем их так много? Зачем их 

так много там, где в квартире спит мирная 
семья, и точно известно, что вооружён-
ного сопротивления не будет? Можно же 
по старинке: два опера и двое дресси-
ровванных понятых...

Мы рождены, чтоб сказку сделать 
былью, — это известно, это оптимизм, это 
счастье. Но бывают жуткие сказки. 

Читайте 3-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                    Александр МИНКИН

Свежее предложение депутата 
Госдумы Сергея Калашникова на-
числять пенсии «по рангам» вызвало 
в целом негативный резонанс. Да, 
действующая с 2018 года балльная 
система сложна в понимании и не-
прозрачна, однако альтернативы 
пока нет и не предвидится — в этом 
мнении сходятся и независимые экс-
перты, и госчиновники. По их словам, 
хотя инициатива Калашникова несет 
в себе некое разумное зерно, она 
слишком сырая и невнятная, чтобы 
рассматривать ее всерьез. 

С системой баллов происходит путаница 

даже у специалистов, отмечает автор идеи. 
А значит, нужен принципиально другой ме-
ханизм начисления пенсий — по рангам, ко-
торых должно быть десять. «Грубо говоря, 
— поясняет Калашников, первый зампред 
комитета Госдумы по экономической полити-
ке, — минимальная пенсия — первого ранга, 
более повышенная — второго ранга, и так до 
максимальной. Есть определенный перечень 
показателей, которые определяют человека 
в тот или иной ранг. И он знает: если достиг 
определенного ранга, у него включается то же, 
что сейчас входит в коэффициент, но только 
более агрегированные показатели».
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СТАРИКОВ ВЫСТРОЯТ ПО РАНЖИРУ
От балльной системы начисления пенсионных 

выплат предложили отказаться

Франция вновь столкнулась с терро-
ристической жестокостью. В результате 
кровавой атаки с ножом в Ницце погиб-
ли несколько человек. Местом трагедии 
стала церковь Нотр-Дам. Террорист 

обезглавил прихожанку. Вслед за этим 
в Авиньоне на прохожих напал мужчина 
с ножом — его застрелили. Радикалы 
объвили французским властям войну 
после непримиримой речи Макрона, 

связанной с обезглавливанием учителя 
под Парижем, показавшего ученикам 
карикатуры на пророка.
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Новый теракт во Франции: чем ответит Макрон?

«ЭТО ДВА РАЗНЫХ ОБРАЗА АМЕРИКИ»
Алексей Пушков рассказал о специфике президентских 
выборов-2020 в США

Читайте 4-ю стр.

ОБЕЗГЛАВЛЕННАЯ ЕВРОПА

ГАРИК И КРИСТИ БОЛЬШЕ  
НЕ МУЖ И ЖЕНА
29 октября telegram-каналы всполошила 
новость: юморист Гарик Харламов и 
актриса Кристина Асмус официально 
развелись, хотя о расставании пара 
объявила еще в начале лета.  
После 7 лет брака и рождения общей 
дочери официальные отношения четы 
завершились. Что послужило причиной 
расставания, можно только гадать, 
поскольку и Гарик, и Кристина довольно 
туманно объясняют размолвку.

Развод Харламова 
и Асмус оформлен 
официально.

Объявят ли школьную удаленку в 
России с ноября по январь? По данным 
«МК», к такому варианту событий, ве-
роятнее всего, следует быть готовыми. 
Москва уже продлила дистанционное 
обучение для старших классов, с 6-го 
по 11-й, как минимум до 8 ноября. 

Час икс приближается.
А пока чиновники отмалчиваются, по 

всей стране, не афишируя, учителей в 
срочном порядке обязали пройти курсы 
по преподаванию онлайн.

Ирина Михайловна — учительница ли-
тературы и русского языка. Преподает в не-
большом городе в двухстах километрах от 
Москвы. Школа обычная, рядовая, учатся в 
ней порядка 150 человек.
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«ВТОРАЯ ВОЛНА» УДАЛЕНКИ
Учителей массово отправляют на курсы онлайн, 

пожилые педагоги и родители — в шоке

ap
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»

СО
ц

СЕ
ТИ

Читайте 5-ю стр.

Жертвами 
кровавой резни  
в Ницце стали 
три человека.

Актер «Ералаша» 
Юрий Шашурин 
примерил на 
себя роль по-
средника в 
коррупци-
онной схе-
ме. Правда, 
неприятный 
эпизод в био-
графии мужчи-
ны связан не с 
кино, а с его служ-
бой в правоохрани-
тельных органах. 

В свое время Юрия Ша-
шурина на съемки при-
гласил ассистент режис-
сера, который заметил 
его на ВДНХ и подошел 
со словами: «Нам нужно 
ваше лицо». Юрий снял-
ся в десяти «Ералашах», 
а затем стал озвучивать 
мультфильмы. Продолже-
ние актерской карьеры не 
одобрил отец — сотрудник 
органов госбезопасности. 
Он посчитал, что сыну луч-
ше поступить на службу в 
органы внутренних дел. 
Поэтому Шашурин пошел 
в ГИБДД и дослужился до 
начальника отдела авто-
инспекции по Ленинско-
му району Подмосковья. 
Именно его и затянуло в 
коррупционные сети.

Как сообщила «МК» ад-
вокат мужчины Марина 
Орлова, Шашурин плани-
ровал перевестись в хозяй-
ственное подразделение 
областного управления 
ГИБДД. Как раз в это вре-
мя ему позвонил сотрудник 
УСБ ГУ МВД по Московской 
области. Он сообщил Ша-
шурину, что его преемник 
должен заплатить 500 
тысяч рублей за беспро-
блемную работу на новом 

месте и покро-
вительство. 

Шашурин 
передал 
инфор-
мацию, а 
преемник 
стал соби-
рать день-

ги. Но про 
готовящую-

с я с д е л к у 
узнали борцы с 

«оборотнями».
Перед законом при-

шлось отвечать только 
Шашурину. Особист, тре-
бовавший деньги, скрыл-
ся и сейчас находится в 
розыске. А взяткодатель 
был освобожден от ответ-
ственности.  

Актер «Ералаша» заявил, 
что боялся потерять рабо-
ту, так как в этом случае у 
него не хватило бы средств 
на лечение младшей до-
чери. 13-летняя девочка 
вот уже несколько лет бо-
рется с онкологическим 
заболеванием. Она пере-
несла несколько операций 
и серьезно пострадала от 
ограничений, связанных с 
коронавирусом. Школьни-
це и ее матери пришлось 
вернуться из Израиля, где 
девочка была на лечении, 
в Москву. 

Как рассказала «МК» 
пресс-секретарь Басман-
ного суда Москвы Ирина 
Морозова, за посредни-
чество во взяточничестве  
Шашурин получил 5 лет 
условно.  

Защита Шашурина бу-
дет обжаловать приговор, 
чтобы у мужчины была воз-
можность сопровождать 
жену и дочь в поездках на 
лечение. 

КОРОЛЕВА ГОЛЫХ ЗЕМЛЕКОПОВ 
ОКАЗАЛАСЬ НАСТОЯЩИМ 

ТИРАНОМ

Придворные голые зем-
лекопы, освобожденные 
от ига королевы, в полной 
мере возвращают себе 
половые функции, пре-
вращаясь из бесполых 
существ в самок и самцов. 
Необычное исследование 
провели специалисты ла-
боратории в НИИ Физико-
химической биологии им. 
А.Н.Белозерского (МГУ), 
где пятый год содержат 
колонию африканских 
грызунов, нестареющих 
голых землекопов, кото-
рая была привезена из 
Берлинского зоопарка. 

Несмотря на то что в 
Депозитарии живых си-
стем в МГУ для ночных 
животных были созда-
ны самые комфортные 
условия пребывания: 
температура не ниже +27 
градусов, определенная 
влажность, красное осве-
щение, — через год сре-
ди питомцев московского 
университета начались 
конфликты. Все началось 
с гибели одного из мужей 
альфа-самки, или короле-
вы рода. Оставшись без 
законного супруга, ца-
рица стала подвергаться 
нападкам придворных, 
которые устроили самый 
настоящий дворцовый пе-
реворот в вольере. В ито-
ге подданные повредили 
царице позвоночник, а ее 
охранник погиб в схватке. 
На трон вместо повержен-
ной королевы взошла ее 
сестра...

В течение последних 

трех лет ничто 
не нарушало 
спокойствия 
в колонии. 
Е ю п ра в я т 
самозваная 
царица-мать 
и ее му ж. 
Остальные 
несколько 
десятков жи-
телей стро-
ят жилища, 

добывают корм, нянчат 
малышей и… совсем не 
размножаются. Все они 
при этом лишены каких бы 
то ни было внешних поло-
вых признаков — отличить 
самку от самца, если это 
не королева или ее муж, 
можно только при помо-
щи УЗИ. 

Биологам, которые сле-
дят за столь необычным 
жизненным ук ладом, 
давно хотелось понять, 
что мешает придворным 
королевы-матери пло-
диться и размножаться 
самим. Ученые решили 
проверить версию давле-
ния со стороны королевы. 
Для этого они отобрали 
пару голых землекопов-
слуг и отсадили их в изо-
лированный вольер. Ка-
ково же было удивление 
лаборантов, когда уже 
через несколько недель 
они увидели у отсажен-
ной самки явные признаки 
беременности, а через по-
ложенное время в новой 
колонии появилось по-
томство. Таким образом 
подтвердилась версия 
влияния альфа-самки на 
своих подчиненных. Как 
сообщили «МК» в лабора-
тории, дело здесь не толь-
ко в психологии. Скорее 
всего, королева для по-
давления половой функ-
ции своих слуг выделяет 
какое-то особое вещество 
— медиатор, не позволяю-
щий рядовым землекопам 
принять участие в процес-
се размножения.

В МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ ОТЕЦ-САДИСТ ПОЩАДИЛ 
ТОЛЬКО МЛАДШУЮ ДОЧЬ 

Стеклянной банкой и 
поводком от собачьего 
ошейника воспитывала 
четверых детей 37-летняя 
москвичка вместе со сво-
им мужем. Ребят изъяли 
из семьи и вряд ли вернут, 
хотя мама наняла адвока-
тов, чтобы отстоять отпры-
сков.

Как стало известно «МК», 
женщина с детьми (им 16, 
8, 4 и 2 года от роду) жила 
в муниципальной квартире 
на Шарикоподшипников-
ской улице. Отпрысков она 
родила от разных мужчин, 
с двумя из которых состоя-
ла в официальном браке. 
С отцом последней дочки 
она зарегистрировалась 
в загсе и проживала в по-
следнее время. Мужчина 
не работал, а многодетная 
мать была в декрете. Се-
мья жила на пособия. Так, 
по многодетности выплата 
составляла 37 тыс. руб., 
по потере кормильца (отец 
второго ребенка умер) — 
20 тыс. руб. и алименты 
на третьего малыша 7 тыс. 

руб., что позволяло су-
ществовать более-менее 
сносно.

Ранее на учете семья не 
состояла. Разве что в 2018 
году инспекторы разбира-
лись в конфликте. Тогда 
бабушка детей ударила 
старшую внучку. Это слу-
чилось во время спора по 
поводу квартирного вопро-
са — пожилой женщине в 
этом жилье принадлежит 
комната. 

Отношения с последним 
мужчиной у многодетной 
матери начались около 
трех лет назад. Гражданин 
оказался любителем рас-
пустить руки. С его слов, 
это была мера наказания, 
которую полностью одо-
бряла мать детей. Старшую 
девочку взрослые порой 
били стеклянной бутылкой, 
а младших — поводком. В 
ход также шли кулаки. До 
поры до времени о побоях 
никто не знал. Но 24 октя-
бря отчим набросился на 
четырехлетнего пасынка 
и довольно серьезно его 

избил за какую-то шалость. 
Мальчик не мог успокоить-
ся долгое время, поэтому 
в квартиру вызвали «ско-
рую помощь». Мальчика 
со ссадинами на голове 
и синяками на ягодицах в 
тот день госпитализирова-
ли в НИИ нейрохирургии, 
но мать забрала его под 
расписку. На следующий 
день в квартиру наведа-
лись уполномоченные по 
правам ребенка. Увидев 
обстановку и побеседо-
вав с детьми, рассказав-
шими про жесткие меры 
воспитания, они изъяли 
троих несовершеннолет-
них. На теле самой млад-
шей, двухлетней девочки 
телесных повреждений не 
нашли — вероятно, общего 
ребенка пара пожалела.

Мать предполагает бо-
роться за детей, наняла 
адвокатов и готовит жа-
лобы во все ведомства. В 
начале ноября ее ждут на 
разбор ситуации в комис-
сии по делам несовершен-
нолетних. 

ШТРАФ ВОДИТЕЛЯ МОЖЕТ ПРОПАСТЬ ВМЕСТЕ  
С «ПИСЬМОМ СЧАСТЬЯ»

Нельзя наказывать во-
дителя, не оплатившего 
штраф за нарушение ПДД 
только потому, что кон-
верт с «письмом счастья» 
не дошел. К такому вы-
воду пришел Верховный 
суд. Высшая инстанция 
защитила столичного ав-
томобилиста, которому 
удвоили наказание по чу-
жой вине.

В ВС пожаловался мо-
сквич Виктор Гущин. Год 
назад его автомобиль «за-
цепила» дорожная камера 
за нарушение разметки. 
Постановление о штрафе 
в 3 тысячи рублей автомо-
билисту отправили на до-
машний адрес. Но конверт 
с «письмом счастья» до 
адресата так и не дошел. О 
нарушении автолюбитель 
узнал, когда ему пришла 

повестка в суд. Мировой 
судья 393-го судебного 
участка удвоил ему штраф 
в наказание за просроч-
ку оплаты. Водитель пы-
тался объяснить, что ни 
о каком штрафе не знал 
и документов от автодо-
рожников не получал. Од-
нако он не был услышан ни 
в первой инстанции, ни в 
апелляции. Правда, судья 
Гагаринского суда, куда 
автовладелец обжаловал 
решение, все же запро-
сил в почтовом отделе-
нии информацию о судь-
бе пропавшего письма. 
Оказалось, что конверт 
действительно бесслед-
но исчез и даже не был 
доставлен получателю. 
Причем, как следовало 
из ответа, причиной про-
пажи ценного документа 

стало нарушение проце-
дуры обработки корре-
спонденции. Однако этот 
факт суд апелляционной 
инстанции не смутил, и он 
оставил в силе решение 
мирового судьи.

Верховный суд с таким 
вердиктом не согласил-
ся. Высшая инстанция на-
помнила своим коллегам, 
что презумпцию невино-
вности в административ-
ных делах никто не отме-
нял. Все неустранимые 
сомнения в виновности 
лица толкуются в его 
пользу. А так как устано-
вить обстоятельства, при 
которых пропал конверт, 
не удалось, то Фемида 
отменила все решения, 
вынесенные против во-
дителя, и прекратила 
дело.

Между Дорогомилов-
ским и Белорусским мо-
стами появится новая на-
бережная. Территория от 
театра «Мастерская Петра 
Фоменко» до жилого ком-
плекса будет благоустрое-
на и приспособлена для 
прогулок. Проект уже одо-
брила Москомархитекту-
ра. Под Дорогомиловским 
мостом на одноименной 
набережной планируется 
разместить многоуровне-
вый амфитеатр, уличный 
фудкорт и смотровые 

площадки. Проектом так-
же предусмотрено созда-
ние многофункциональ-
ной трансформируемой 
площадки — открытой 
сцены для различных 
перфомансов, в том числе 
для театральных поста-
новок. Кроме того, здесь 
будут проведены работы 
по укреплению берега и 
подпорных стенок. Набе-
режная войдет в общую 
пешеходную сеть и про-
должит набережную Та-
раса Шевченко. 

В МОСКВЕ НАШЛИ САМЫЙ 
ХОЛОДНЫЙ ДОМ

Квартиры в «хрущев-
ках» в отопительный сезон 
большую часть тепла от-
дают на улицу. Волонте-
ры нашли самые холодные 
дома Москвы.

Как рассказала «МК» 
один из инициаторов ис-
следования Таисия Селед-
кова, волонтеры проверили 
с помощью тепловизоров 
22 здания — от самых ча-
сто встречающихся в сто-
лице серий многоэтажек 
(«хрущевок», «брежневок» 
и «панелек») до новостро-
ек и объектов историче-
ского наследия. Самыми 
холодными оказались па-
нельные строения, воз-
веденные с 1960 по 2000 
годы. Больше всего тепла 
из обследованных домов 
теряет пятиэтажка серии 
I-515/5, в народе попросту 
«хрущевка», возведенная 
на Снежной улице, 7, в 1964 
году. Она отдает улице 62% 
тепла через щели в на-
ружных стенах. Во время 

тепловизионного обследо-
вания температура на ули-
це составляла минус 2, а 
наружная стена здания по-
казывала температуру +10. 
На втором месте по поте-
рям — блочные «хрущевки» 
серии I-510, строившиеся 
с 1957 по 1968 годы. Так, 
в доме на Игральной ули-
це, 1, корпус 1, 60% тепла 
также уходит через стыки 
между панелями внешних 
стен. Третью позицию за-
няли дома серии П-43 (так 
называемые «брежневки»). 
В здании на Сельскохозяй-
ственной улице, 22, корпус 
1, таким образом теряется 
59% тепла.

— «Панельки», «хрущев-
ки» и «брежневки», дома, 
построенные с 1956 по 
2010 годы, составляют 
93,3% жилого фонда Мо-
сквы, — говорит Селедко-
ва. — Если судить по ре-
зультатам исследования, 
эти дома теряют в среднем 
51% тепла через стены. 
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Индексации пенсий работающим пен-
сионерам в ближайшие годы не будет. Свое 
окончательное слово на рассмотрении проек-
та федерального бюджета на три года сказал 
главный финансист страны — министр Антон 
Силуанов. Он повторил свой давнишний тезис: 
мол, работающим пенсионерам инфляцию 
компенсирует зарплата, и баста. Что удиви-
тельно, ничего принципиально нового он не 
сказал, но всех очень взбудоражил своим 
выступлением. Наверное, потому, что в нем 
прозвучало сакральное для русского народа 
слово — справедливость…

Справедливость, как и правда, у каж-
дого своя. В понимании Силуанова пенсию 
человеку справедливо индексировать только 
тогда, когда он закончил работать. Цитирую: 
«Пенсия — это компенсация за утраченный 
заработок. Если пенсионер, который получа-
ет пенсию, еще и работает, то заработок не 
утрачен». И, собственно, про справедливость: 
«Мне кажется, более справедливо помогать 
тем, кто нуждается, кто не работает, имен-
но этим гражданам нужна государственная 
поддержка».

Министр летает высоко, но хочется с ним 
поспорить. Потому что простое человеческое 
понимание справедливости другое. Когда 
человек отработал положенный стаж до насту-
пления пенсионного возраста, который еще и 

повысили, платил налоги, страховые взносы 
на обеспечение действующих пенсионеров, то 
он имеет законное (точнее — конституцион-
ное) право выйти на полноценную пенсию. Что 
человек делает на пенсии — сидит с внуками, 
копается в огороде или продолжает трудиться 
— государство волновать не должно.

Раз уж мы о справедливости, то спра-
ведливости ради замечу: позиция Силуано-
ва — не какое-нибудь единичное проявле-
ние жадности и циничности, а вполне себе 
экономически обоснованный подход при 
капитализме. В западных странах не то что 
индексация, даже пенсия работающим не 
положена. Но там и пенсионная система, как 
правило, другая: часть отдаешь государству, 
часть — копишь сам. Да и получаемые стари-
ками на руки суммы — не чета нашим... Так 
что сравнения с Западом в данном вопросе 
неуместны.

В России с накопительным элементом — 
беда. Текущие накопления опять заморозили, 
до 2023 года. Более совершенную систему 
индивидуального пенсионного плана так и 
не ввели. Негосударственные пенсионные 
фонды работают, но народ их побаивается. 
В итоге накопительная часть пенсии хоть 
и существует формально, но большинству 
действующих пенсионеров от нее ни жарко 
ни холодно. А в некоторых случаях она даже 

создает проблемы. Вот, например, моя мама 
накопила по программе софинансирования 
около 100 тыс. рублей и рассчитывала полу-
чить их разом после выхода на пенсию. Но 
не может: для единовременной выплаты ей 
не хватило суммы страховой пенсии. Теперь 
скромные 100 тысяч ей предложили выпла-
чивать в течение 10 лет (это по 800 рублей в 
месяц) или передать по наследству… после 
своей смерти. Справедливо ли это?

Справедливо ли, что будущим пенсио-
нерам нужно разбираться в сложной и непо-
нятной системе пенсионных баллов? Спра-
ведливо ли, что многим назначают пенсию 
меньше, потому что где-то потерялись до-
кументы о стаже во времена СССР и вместе 
с ним драгоценные баллы? Справедливо ли, 
что обновленной Конституцией как бы гаран-
тируется индексация пенсионерам, но на деле 
оказывается — не всем?

Справедливость — сильное слово, близ-
кое нам, не оставляющее равнодушным, мож-
но сказать, национальная скрепа. Но в устах 
политиков оно стало популистским инстру-
ментом, не несущим смысловой ценности.

На совещании с думскими фракциями 
Владимир Путин тоже упоминал «справед-
ливость» в контексте вопроса об индексации 
пенсий работающим пенсионерам. Цитирую 
уже президента: «Что касается индексации 
пенсий, у правительства есть поручение по-
работать в этом направлении. С точки зрения 
социальной справедливости нам есть над 
чем работать».

Так что же получается: у президента Пу-
тина и министра Силуанова разное пред-
ставление о справедливости? Может быть, и 
так. А может быть, в политике просто всегда 
должен быть добрый и злой полицейский — 
чтобы людишки не расслаблялись. 
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c 1-й стр.
Замечая, что «сфера влияния» 
Москвы в постсоветском про-
странстве все больше напоми-
нает «сферу невежества», Оксана 

Антоненко возлагает на Россию ответствен-
ность за то, что сейчас в ее распоряжении не 
оказалось действенных рычагов, способных 
остановить военные действия на Кавказе. 

Понимая и даже в чем-то соглашаясь с 
общей логикой рассуждений Оксаны, в чьих 
политологических талантах я не раз имел 
возможность убедиться в ходе различных со-
вместных мероприятий, я не готов признать 
справедливость одного ее конкретного те-
зиса — о том, что Москва «проспала» новую 
вспышку конфликта между Азербайджаном 
и Арменией. Человечество пока не научилось 
разминировать и обезвреживать вулканы. А 
конфликт из-за Нагорного Карабаха относится 
именно к разряду политических вулканов, из 
которого рано или поздно должны были начать 
извергаться новые потоки лавы. 

Замороженное состояние, в котором, 
если не считать отдельных кратких вспышек, 
конфликт пребывал с 1994 по 2020 годы, зиж-
дилось на факте сокрушительного военного 
поражения Азербайджана в начале 90-х. С тех 
самых пор то, что французы называют raison 
d’etre (смыслом существования) азербайд-
жанского государства, заключалось в том, 
чтобы взять реванш за это поражение. Об-
ладая внушительными доходами от продажи 
нефти, Баку в течение многих лет копил силы 
для ответного удара. Рано или поздно этот 
ответный удар должен был перейти из стадии 
подготовки в стадию осуществления. Изменить 
эту скрытую динамику конфликта Москва бы 
не смогла, даже если бы у нее наличествовало 
подобное жгучее желание. Отдельные наблю-
датели, правда, утверждают: шансы достичь 
компромисса между конфликтующими сторо-
нами были. Всё несколько раз случайно срыва-
лось в самый последний момент. Да совсем не 
случайно все срывалось! До начала нынешней 
стадии военного конфликта мощных стиму-
лов идти на компромисс не было у Армении. 

Сейчас таких стимулов нет у Азербайджана, 
который развивает свое военное наступление. 
Вот почему, а вовсе не из-за того, что Россия 
плохо посредничает, раз за разом срывается 
перемирие в Нагорном Карабахе. 

Вне зависимости от объективных при-
чин подобное положение дел действительно 
не является позитивным ни для репутации 
Москвы, ни для ее позиций на Кавказе. Как я 
уже писал, сейчас на нас обижаются и армя-
не, и азербайджанцы. Где же выход? Выход 
состоит в том, чтобы честно признать: выйти 
из этой ситуации без определенных репута-
ционных и политических потерь у России не 
получится. Задача российской дипломатии 
состоит в том, чтобы очень четко сформулиро-
вать: какие потери являются пусть обидными 
и неприятными, но приемлемыми, а какие — и 
неприемлемыми, и невозможными. Как мне 
кажется, на теоретическом уровне Кремль с 
этой задачей уже справился. Выступая неделю 
тому назад на Валдайском клубе, Владимир 
Путин произнес несколько фраз, которые на 
первый взгляд могут показаться дежурной 
политической риторикой: «Вы сказали о том, 
что у России всегда были особые связи с Ар-
менией. Но у нас всегда были и особые связи 
с Азербайджаном. В России проживает более 
двух миллионов армян и около двух миллио-
нов азербайджанцев». Так вот, никакая это не 
дежурная политическая риторика! 

Это слегка завуалированное, но при этом 
очень четкое описание того узкого коридора 
возможностей, за пределы которого Россия не 
собирается выходить. Вот что, как мне кажется, 
получается, если отбросить вуаль. Москва 
является гарантом безопасности Армении 

только в пределах ее официальных границ. На 
территориях, которые находятся за пределами 
этих границ, армянская сторона может рассчи-
тывать только на свои собственные силы. Ясно, 
кому из участников конфликта такая позиция 
не может нравиться по определению. Но если 
я правильно «прочитываю» позицию Путина, то 
он ясно дал понять: Россия ни для кого не соби-
рается рисковать своим внутренним благопо-
лучием и своей внутренней стабильностью. 

Что из этого вытекает в плане противоре-
чий между Россией и Турцией из-за ситуации на 
Кавказе? То, что любые возможные ультиматив-
ные требования Анкары к Москве — удар мимо 
цели. Дать Эрдогану возможность обрушить 
турецкую военную мощь непосредственно 
на Армению (в глубине души Эрдоган этого 
точно хочет) Россия не может. А то, чего от 
Кремля теоретически можно потребовать в 
плане его невмешательства в более широкий 
конфликт, Россия сделает не из-за каких-то там 
иностранных «красных линий», а в силу своих 
собственных интересов. Возможно, именно 
этим объясняется то обстоятельство, что на-
кал полемики между Москвой и Анкарой не 
достиг того уровня, который наблюдается в 
ходе «любезного диалога» Эрдогана и Макрона. 
Впрочем, не будем забегать вперед. Ожесто-
ченность конфликта на Кавказе, помноженная 
на непредсказуемость и отмороженность пре-
зидента Турции, может привести к тому, что 
ситуация в регионе станет для России еще 
более форс-мажорной. Хочется верить, что 
Кремль к этому готов, а не блуждает в при-
думанной моей уважаемой коллегой Оксаной 
Антоненко «сфере невежества». 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.
Автор идеи предлагает про-
водить по рангам и индекса-
цию пенсий. При этом не 
обязательно индексировать 

все ранги одновременно, а нужно дей-
ствовать исходя из ситуации в экономике. 
Законодатель выступил и за участие ра-
ботников в пенсионных накоплениях: по 
его словам, стоит вернуться к советскому 
опыту, когда граждане отдавали 1% от 
своей зарплаты на будущую пенсию. 

Инициатива не нашла поддержки 
у коллег депутата. «Это предложение 
противоречит Конституции, принципам 
социальной справедливости», — заметила 
член думского Комитета по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов Ольга 
Павлова. Нельзя делить людей по рангам 
и классам в зависимости от их профессий 
и места работы, добавила она. «В стенах 
Госдумы эта позиция не обсуждалась. Это 
личное мнение депутата Калашникова 
из фракции ЛДПР», — сообщила вице-
спикер нижней палаты Ольга Тимофеева. А 
первому замглавы социального Комитета 
Совета Федерации Валерию Рязанскому 
непонятно, какую пенсию (при ранговой 
системе) «будут, например, с 1 января 
получать наши пенсионеры, следующее 
поколение». 

Между тем, если говорить о балльной 
системе, то она действительно крайне 
сложная и непрозрачная, и в этом ее клю-
чевой недостаток. Поскольку стоимость 
балла определяется правительством еже-
годно исходя из общей экономической 
ситуации, получаются плавающие цифры, 
рассказывает член Совета конфедерации 
труда России Павел Кудюкин. Но, по край-
ней мере, балльный механизм сохраняет 
страховую природу пенсий — в отличие 
от системы рангов, которая ее размывает, 
поскольку лишь весьма косвенно связана 
с заработком человека на протяжении 
жизни. 

— Пока это лишь идея, не зафик-
сированная в законопроекте. И потому 
сложно судить об эффективности такого 
варианта начисления пенсий, — говорит 
предприниматель Грант Агасьян. На его 
взгляд, многое будет зависеть от того, 
какие параметры предусматривают «ран-
ги»: видимо, это стаж, размер офици-
ального заработка, сфера деятельности 
пенсионера (который позволяет выйти на 
пенсию раньше — как, например, работ-
никам правоохранительных органов или 
военнослужащим). «Но с чем можно со-
гласиться, так это с тем, что действующая 
балльная система непрозрачна и многим 
непонятна. Кроме того, она дает мало 
шансов людям для получения достой-
ной пенсии по старости», — утверждает 
эксперт.

— У нас размер пенсий зависит лишь 
от количества отработанных человеком 
лет, а также от зарплаты, которую он имел. 
Есть еще и другая составляющая пенсион-
ного обеспечения, связанная с вредностью 
условий труда и сложностью выполняемых 
задач, — напоминает профессор Финан-
сового университета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец. Кроме того, отмечает 
эксперт, существуют пенсии досрочные, 
профессиональные, для госслужащих, 
всевозможные дополнительные выпла-
ты и так далее. Вот вам, собственно, и 
«ранги», закрепленные в действующей 
системе. Плюс есть частное пенсионное 
страхование: тот же ЦБ обеспечивает сво-
их сотрудников повышенной пенсией по 
их выходе на заслуженный отдых. Стоит 
ли тогда изобретать велосипед, задается 
риторическим вопросом эксперт. 

К слову, в контексте этой темы вспо-
минается Табель о рангах, действовав-
шая на территории Российской империи 
с первой половины XVIII века вплоть до 
революции 1917 года. Это был единствен-
ный закон, который регулировал порядок 
несения чинами государственной и воен-
ной службы. Главная его польза состояла 
в упорядочении должностей, занимаемых 
дворянами, начиная от низших и закан-
чивая высшими чинами. Всего было 14 
рангов службы. Каждому дворянину над-
лежало пройти их до смерти. Возможно, 
если замысел депутата Калашникова все-
таки воплотится в жизнь, по пути столбо-
вых дворян пойдут простые российские 
пенсионеры. 

Георгий СТЕПАНОВ.

СТАРИКОВ 
ВЫСТРОЯТ  
ПО РАНЖИРУ

ap

РЕПЛИКА
Инна ДЕГОТЬКОВА,

корреспондент отдела 
экономики

РАЗНАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ ПУТИНА И СИЛУАНОВА

ЛИНИЯ 
ЭРДОГАНА...

Вот такая красная  линия...

Несмотря на рекордную заболе-
ваемость коронавирусом, Россия не 
собирается копировать действия ев-
ропейских правительств, как это было 
весной 2020 года, и теперь пойдет 
белорусско-шведским путем. «Обще-
национального локдауна не будет», 
— заявил на деловом форуме «Россия 
зовет!» Владимир Путин, пообещав 
бизнесу лишь точечные ограничения и 
такие же точечные меры поддержки. 

В отличие от ПМЭФ и ВЭФ деловой форум 
«Россия зовет!» решил не сдаваться на милость 
коронавирусу, но из-за сложной эпидемио-
логической ситуации, как и многие массовые 
мероприятия, ушел в онлайн. Очно принять 
участие в дискуссии смогли только российские 
министры, которые и так не расстаются друг с 
другом. А бизнесменам и инвесторам осталась 
призрачная надежда достучаться до них с по-
мощью цифровых технологий.

Наиболее любопытным на «министерской 
панели» оказалось выступление Эльвиры На-
биуллиной, рассказавшей о планах по вне-
дрению цифрового рубля. По словам главы 
ЦБ, технологии уже подошли к той стадии, 
когда можно выпускать в свет цифровую ва-
люту национального масштаба. Граждане и 
бизнес в этом случае получат равноправную 
альтернативу наличным и безналичным рас-
четам и смогут сами выбирать, где каким типом 
денег пользоваться. Набиуллина признала, что 
запуск криптовалюты создаст определенные 
проблемы доходности банков. Да и людям 
придется учиться обращению с новым финан-
совым инструментом. Однако ЦБ рассчитывает, 
что удобство и универсальность цифрового 
рубля нивелируют имеющиеся у экспертов 
опасения.

Владимир Путин, который по традиции 
принимал участие во второй части сессии, уже 
полностью адаптировался к дистанционному 
формату и отвечал на вопросы с такой ис-
кренней эмпатией, как будто перед ним живой 
человек, а не бездушная плазма. В своем всту-
пительном слове президент подчеркнул, что, 
несмотря на сложную эпидемиологическую об-
становку, власти сейчас гораздо лучше готовы 

к работе в условиях пандемии, чем весной. 
«Мы четко понимаем, как нужно действовать, 
и поэтому не планируем вводить тотальные 
ограничительные меры, когда экономика фак-
тически полностью останавливается», — заявил 
он.  «Конечно, в текущих условиях необходимо 
донастраивать меры поддержки предпринима-
телей», — отметил Путин и, воспользовавшись 
случаем, проинформировал аудиторию об уже 
принятых решениях. Так, малые предприятия, 
работающие в сфере услуг и общественного 
питания, для которых повсеместно вводятся 
новые ограничения, еще на три месяца получат 
отсрочку по налогам и страховым взносам. 
«Также уже принято решение продлить на весь 
2021 год мораторий на плановые проверки 
малого бизнеса», — сообщил президент.

Однако новых крупных расходов в связи с 
ухудшением эпидемиологической ситуации не 
планируется. «Можно было бы сделать, но не 
нужно. Увеличивать необоснованно расходы 
— это сталкиваться с теми рисками, которые 
трудно просчитать», — сказал Путин и привел 
в пример ипотеку. Ставку за счет субсидий 
государства снизили до 6,5%, но если начнется 
рост цен (а он на самом деле уже начался, в не-
которых регионах новостройки подорожали на 
20–25%), то весь эффект для граждан от этой 
поддержки сойдет на нет. Кроме того, чтобы 
в условиях нестабильности наращивать рас-
ходы, нужно иметь надежные тылы за спиной. 
«Хорошо, что в Европе есть добрая тетушка, к 
которой всегда можно обратиться за помо-
щью! — прозрачно намекнул Путин на Ангелу 
Меркель. — А нам не к кому идти с протянутой 
рукой!» Вместе с тем, по словам президента, 
он не видит в российской экономике каких-то 
существенных проблем. 

Зарубежные участники форума, которые 
подключались к дискуссии из своих офисов 
в Лондоне, Нью-Йорке, Гааге и т.д., прогнали 
российского лидера по всей актуальной эко-
номической повестке, пока не подобрались 
к судьбоносному вопросу: а как повлияют на 
глобальную экономику выборы в США? Вла-
димир Путин поморщился: «Что бы я ни ска-
зал, наши партнеры прицепятся к чему угод-
но, чтобы доказать мнимое вмешательство 

России в выборный процесс». Но любопытство 
инвесторов все-таки удовлетворил. Победа 
Трампа, по его словам, обеспечит большую 
предсказуемость, так как его экономическая 
политика уже понятна. А вот Байден как пред-
ставитель социал-демократического крыла 
способен преподнести сюрпризы: по идее, 
он должен наращивать социальные расходы, 
а это с учетом того, что у США и так огромный 
госдолг, может привести к непрогнозируемым 
последствиям для мировой экономики. «Но мы 
приспособимся», — заверил ВВП. На что другой 
участник дискуссии предположил, что победа 
Байдена может оказаться даже выгодной для 
России, поскольку позволит укрепить курс 
рубля к доллару. 

Когда экономические вопросы были исчер-
паны, участники форума обратились к политике, 
поинтересовавшись у президента его планами 
по объединению с Белоруссией, а также пер-
спективами долгосрочного урегулирования 
нагорно-карабахского конфликта. Путин за-
верил, что на белорусском направлении Россия 
ничего не форсирует — «все должно делаться 
исключительно на добровольной основе». По 
его мнению, заключенный в 1999 году Союзный 
договор в корректировках не нуждается. Что 
касается Нагорного Карабаха, то главная за-
дача остается прежней — прекратить боевые 
действия. После этого можно будет сесть за 
стол переговоров и с участием Турции и евро-
пейских держав попытаться найти консенсус и 
баланс интересов. «Это можно сделать», — не 
теряет надежды Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 

Путин посетовал на отсутствие «доброй европейской тетушки»
РОССИЯ ПОЙДЕТ ШВЕДСКИМ ПУТЕМ

Почему министр финансов не хочет индексировать пенсии работающим 

Министр финансов Антон Силуанов.
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Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Черепаха, де-
монстрирующая 

в камеру неприличный 
жест — «средний палец» 
своей лапы, — принесла 
фотографу Марку Фитцпа-
трику звание лауреата еже-
годной премии Comedy 
Wildlife photography awards. 
Она вручается за самые 
смешные фотографии из 
мира животных. Подводное 
фото впервые стало побе-
дителем в истории конкур-
са. Автор снимка рассказал, 
что поймал животное в объ-
ектив, когда плавал у остро-
ва Леди-Эллиот в Австра-
лии. «Когда я сфотогра 
фировал черепаху Терри, 
показывающую мне сред-
ний палец, я даже предста-
вить себе не мог, сколько 
людей со всего мира полу-
чат от этого снимка такое 
удовольствие!» — написал 
Фитцпатрик в Инстаграме.

КАДР

АРМИЯ

УТРАТА

СОВЕТЫ

АСТРОНОМИЯ

Мэр Уфы сКОнЧАлся ОТ КОрОнАВИрУсА

рОссИянЕ УВИДяТ «ГОлУБУЮ лУнУ» В ПОслЕДнЮЮ нОЧЬ ОКТяБря

Воздушно-космические 
силы России 29 октября 
на полигоне Сары-Шаган 
в Казахстане провели 
успешный пуск новой 
противоракеты. В Мино-
бороны заявили, что она 
поразила условную цель, 
подтвердив заявленные 
характеристики. По оценке 
экспертов, речь, вероятно, 
идет о ракетном комплексе 
«Нудоль». Это мобильный 
комплекс на автомобильном 
шасси, ему не нужны пуско-
вые шахты. Новая противо-
ракета дополнит российскую 
систему противовоздушной 
и противоракетной обороны. 
Не исключено, что противо-

ракету оснастят термоядер-
ной боевой частью, чтобы 
в случае массированного 
удара по нашей территории 
уничтожать сразу несколько 
ракет противника. Ожида-

ется, что противоракетный 
комплекс уже в следующем 
году начнет поступать в 
войска. Пусковые установки 
разместят по периметру 
российских границ.

Мэр Уфы Ульфат Муста-
фин умер из-за осложне-
ний, вызванных коро-
навирусом, говорится 
в сообщении на сайте 
городской администра-
ции. Мустафин скончался 
29 октября, «после тяжелой 
35-дневной борьбы с болез-
нью», отмечается в сообще-
нии. Мустафину был 61 год. 
Он возглавил администра-
цию Уфы в октябре 2018 
года. До избрания главой 

администрации Уфы за-
нимал пост заместителя ген-
директора по капитальному 
строительству ПАО «Газпром 
газораспределение». Как 
пишет башкирская пресса, 
у Мустафина ранее диагно-
стировали пневмонию. Глава 
Башкирии Радий Хабиров 
рассказал, что навещал мэра 
на прошлой неделе. В ночь 
на 20 октября Мустафина в 
тяжелом состоянии отпра-
вили в Москву спецбортом 

МЧС. Он проходил лечение в 
больнице имени Сеченова.

«Голубая Луна» взойдет 
на небе 31 октября. Увы, 
никакого голубого оттенка 
москвичи и жители Под-
московья, скорее всего, не 
увидят, поскольку название 
не обусловлено сменой 
цвета. Оно произошло от 
английского идиоматиче-
ского выражения «Once in a 

Blue Moon», эквивалентного 
русскому «После дождичка 
в четверг», то есть довольно 
редкому явлению. Как пояс-
нили «МК» в Институте астро-
номии РАН, «голубой» Луну 
называли обычно тогда, когда 
она достигала полной фазы в 
течение одного месяца. Так, 
предыдущий раз полнолуние 

наблюдалось 1 октября. Что 
же касается голубого оттен-
ка, наш естественный спутник 
иногда действительно приоб-
ретает его, но не обязательно 
в полнолуние. И связан этот 
оптический эффект с особым 
рассеиванием света на ча-
стицах пыли, производимых 
пожарами или вулканами.

КАК РАСПОЗНАТЬ ФЕЙК?
Проверьте источник новости — есть ли информация об этом 
издании?

Проверьте источник, на который ссылается новость, — 
действительно ли он существует? 

Прочтите текст дальше заголовка — в заголовке описана 
только часть истории.

Проверьте автора — есть ли о нем информация в Интернете?

Проверьте дату — не старая ли это «новость»?

Проверьте, не шутка ли это — некоторые издания специали-
зируются на розыгрышах.
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16 ноября начнет свою 
работу компания 
«МегаФон 1440», кото-
раязайметсяисследо-
ваниями использования 
низкоорбитальных 
спутниковых систем для 
предоставления вы-
сокоскоростной пере-
дачи данных. Компания 
инвестирует 6 млрд руб. в 
разработку системы спут-

никовой передачи данных. 
Использование технологии 
даст серьезный импульс 
развитию телекоммуни-
кационных технологий, 
который почувствуют все 
абоненты — от массового 
сегмента до корпоративно-
го и государственного сек-
торов, считают в компании. 
«Появление этой техноло-
гии позволит предоставлять 

услуги высокоскоростной 
связи не только в России, 
но и по всему миру. Мы уже 
лидеры по покрытию и ско-
рости на Земле, мы прокла-
дываем арктический канал 
между Европой и Азией 
под водой, мы готовы 
сделать шаг в космос», — 
говорит генеральный ди-
ректор «МегаФона» Геворк 
Вермишян.

«МЕГАФОН» ГОТОВИТСЯ СДЕЛАТЬ ШАГ В КОСМОС 

Согласно данным ЦБ, 
за квартал количество 
обнаруженных денеж-
ных подделок выросло 

в 1,9 раза. Больше всего 
подделывают пятитысяч-
ные купюры (8655 штук), 
банкноты номиналом 1000 

рублей (выявили 1734) 
и двухтысячные купюры 
(383). В полтора раза вы-
росло число иностранных 
фальшивых купюр — до 524 
штук. Среди них больше 
всего долларов и евро, так-
же встречаются китайские 
юани, британские фунты и 
японские иены.

такое количество фальшивых 
купюр было выявлено в россии  
в III квартале 2020 года14 780

ЦИФРА

НОУ-ХАУ

В Нидерландах офици-
ально зарегистрирован 
первый летающий авто-
мобиль. Новинка, назван-
ная Liberty, вскоре получит 
возможность ездить (и 

летать) по дорогам Европы. 
На трассе новое авто смо-
жет развивать скорость до 
160 км в час, а в полете — до 
180–200 км. Лопасти несу-
щего винта складываются и 

крепятся на крыше. Фирма-
разработчик уже подписала 
контракт на производство 
первой партии этих машин 
в количестве 30 единиц. 
Каждый автомобиль обой-
дется покупателю в 400 
тысяч евро. Как рассказал 
«МК» главный редактор 
интернет-портала Авиа.ру 
Роман Гусаров, в России с 
точки зрения авиационных 
правил особых проблем 
у хозяина такого авто не 
будет. «А вот с точки зрения 
Правил дорожного дви-
жения вопрос возникает. 
Сегодня у нас в стране 
посадка самолета на дорогу 
и взлет с автотрассы — это 
серьезное нарушение, за 
которое закон карает», — 
сказал эксперт.

В нИДЕрлАнДАХ сОЗДАлИ лЕТАЮЩЕЕ АВТО 
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рОссИя ИсПыТАлА нОВУЮ ПрОТИВОрАКЕТУ



Нападение произошло в центре города у 
церкви Нотр-Дам утром в четверг, 29 октября. 
Согласно поступающим из Ниццы сообще-
ниям, злоумышленник ворвался в базилику 
и набросился с ножом на находившихся там 
людей. 

Одна из погибших была обезглавлена, а 
попавшемуся на его пути мужчине нападав-
ший перерезал горло.

Как сообщает Le Monde, первой жертвой 
стала женщина, зарезанная внутри здания 
базилики церкви Нотр-Дам. Второй жертвой 
оказался мужчина, он получил смертельное 
ранение. По словам мэра Ниццы Кристиана 
Эстрози, он работал сторожем здания. Тре-
тья жертва укрылась в соседнем баре, где 
скончалась от полученных травм.

Террориста, получившего огнестрельное 
ранение, удалось задержать. По словам мэра 
Ниццы Кристиана Эстрози, нападавший про-
должал выкрикивать: «Аллах акбар!» даже 
после задержания. Тяжело раненного злоу-
мышленника доставили в больницу Пастера 
в Ницце. По сообщениям СМИ, им оказал-
ся 21-летний молодой человек тунисского 
происхождения. 

Напомним, что совсем недавно Франция 
была шокирована жестоким убийством в па-
рижском пригороде Конфлан-сюр-Онорин 
учителя Самюэля Пати, демонстрировавшего 

на уроке карикатуры на пророка Мухаммеда. 
Педагог был обезглавлен 18-летним выходцем 
из Чечни (он был убит прибывшими на место 
событий полицейскими).

Сделанные президентом Макроном на 
прощании с погибшим в Конфлан-сюр-Онорин 
учителем резкие высказывания по отношению 
к радикальным исламистам вызвали ярость 
в ряде мусульманских стран, причем прези-
дент Турции обвинил своего французского 
коллегу в «исламофобии» и порекомендовал 
ему проверить психическое здоровье. В ряде 
арабских стран с подачи Эрдогана начался 
бойкот товаров из Франции. Новый виток 
скандалу между Парижем и Анкарой дала 
публикация скандальным еженедельником 
оскорбительной карикатуры на турецкого 
президента.

Власти республики обещают, что ответ 
на кровавую резню в Ницце будет «твердым, 
безжалостным и немедленным». И вряд ли 
приходится сомневаться, что в ответ на теракт 
в Ницце Макрон продолжит закручивать гайки 
в борьбе с исламским радикализмом.

— В последнее время французские вла-
сти уже начали принимать конкретные меры, 
— комментирует руководитель Центра 
французских исследований Института 
Европы РАН Юрий Рубинский. — В районе 
Парижа, например, есть довольно бедный 

район Пантен, где закрыли мечеть, потому что 
там проповедовал имам, приехавший из-за 
рубежа. Причем из трех сотен  имамов, пре-
подавателей Корана, около трети приехали 
из Турции. Далее — у французских спецслужб 
имеется специальный список (т.н. «список 
S»), куда внесены радикализированные лич-
ности и экстремисты, которых надо держать 
под контролем. А если есть основания, то и 
высылать из страны. До сих пор это практико-
валось очень редко. И сейчас это становится 
практически неизбежным. В каком масштабе 
на практике это получится — пока вопрос.

Но надо иметь в виду, что во Франции 
действуют весьма разные мусульманские 
организации. Например, есть ассоциация 
французов мусульманского вероисповеда-
ния, которая не только легальная, но и даже 
проправительственная. Она, конечно, не под-
держивает карикатуры из Charlie Hebdo, но 
и не призывает резать головы. Макрон ведь 
как ставит вопрос: по его словам, худший 
враг ислама это радикальный ислам, то есть 
исламизм. 

— Во французском обществе нарас-
тает волна вполне объяснимого страха 
из-за последних терактов. Чем это грозит 
стране? Не проявляется ли здесь «при-
зрак» острого противостояния внутри 
Франции?

— Я должен напомнить, что всего четыре 
года назад там же, в Ницце, водитель больше-
грузного автоприцепа на главной набережной 
города Променад дез Англе проехался как та-
раном. Там погибли почти 90 человек. Вообще 
за последние пять лет общее число погибших 
в результате терактов во Франции составило 
несколько сот человек. Вспомним нападения 
2015 года — как раз сейчас идет суд над при-
частными к тем терактам (и это накладывает 
отпечаток на нынешнюю ситуацию тоже).

Нельзя забывать, что во Франции 
проживает самая большая в Евросоюзе 

мусульманская диаспора — как минимум 
6–7 млн. И большинство из них, безусловно, 
французские граждане, которые не выходят 
на улицу с ножами. Но есть и радикализиро-
ванная часть.

Карикатуры, с одной стороны, а отре-
занные головы, с другой, не способствуют 
взаимопониманию в обществе. 

— Что касается анонсированных пла-
нов по депортации радикалов, кто и по 
каким критериям будет отбирать людей, 
высылаемых из страны?

— Безусловно, существуют юридические 
критерии. Во французском праве есть понятие 
радикализированных верующих — то есть тех, 
кто дает основания полагать, что своими дей-
ствиями или заявлениями они способствуют 
терактам. И более того, не просто способству-
ют, а — как это трактует Макрон — пытаются 
навязать французскому обществу чуждые 
ему и противоречащие его ценностям свои 
собственные порядки и взгляды. 

Когда Макрон говорит о «сепаратизме», 
откровенно говоря, некоторые основания у 
него могут быть. Например, в парижских при-
городах не только имеется большая диаспора, 
но действуют организации экстремистского 
плана. И они создали там свою контрсистему, 
параллельное общество. Это Макрон и назы-
вает «сепаратизмом», призывая к тому, чтобы 
дать бой экстремистам и дать возможность 
умеренным мусульманам чувствовать себя 
полноправными гражданами.

— Возвращаясь к планам депортации 
радикалов: а куда их будут французы вы-
сылать? Кому такой «подарок» нужен? Кто 
согласится их принять?

— Очень хороший вопрос, ответа на ко-
торый пока нет. Правящие круги стран в ис-
ламском мире, которые имеют традиционно 
хорошие отношения с Францией (например, 
Марокко или Иордания), вынуждены сегодня 
отмежевываться от действий французского 
президента. И не только по поводу карикатур, 
а конфликта в целом. Каждая сторона говорит, 
что не она провоцирует этот конфликт. Поиски 
компромисса пока не просматриваются. Все 
это всерьез и надолго.

Если изложить позицию каждой стороны, 
то они имеют свои основания. А вот конкрет-
ные выводы о том, что делать в этих условиях, 
— вопрос очень серьезный. К сожалению, в 
ряде случаев налицо сознательное нагнета-
ние обстановки. Со стороны турецкого лидера 
это совершенно очевидно.

И еще крайне важен следующий мо-
мент: контекст, совершенно не имеющий 
отношения к каким-либо религиозным 
категориям, оказался чрезвычайно кон-
фликтным и даже катастрофичным в связи 
с коронавирусом. 

В условиях «второй волны», которая про-
катывается по Франции, правительству Ма-
крона приходится принимать очень жесткие 
меры — он как раз в среду вечером выступал 
с обращением к нации по этому поводу. А это 
чревато тяжелыми экономическими послед-
ствиями. И в данной ситуации более уязви-
мыми оказываются как раз национальные и 
религиозные меньшинства. Одно наклады-
вается на другое — вот что страшно! 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Учебный год в разгаре, каникулы его 
перемежают — а в топ-новостях неизменно 
возникает какой-нибудь относительно юный 
«герой». И, как правило, появление его там 
связано с дикой выходкой. Да, Геростра-
ты сегодня ушли в социальные сети. Ведь 
самое бездарное, что можно сделать, — 
это совершить кощунство, вандализм или 
любую другую гадость так, чтобы об этом 
никто не узнал. 

В будущем каждый получит свои 15 
минут славы — обещал Энди Уорхол. Хотя 
минут — слишком много, а вот секунд, если 
повезет, — пожалуйста. Но для начала необ-
ходимо совершить, как это модно говорить, 
настоящую дичь. 

По сему поводу мне всегда вспоминает-
ся история вокалиста панк-группы The Germs 
Дарби Краша. Он совершил самоубийство, 
чтобы войти в историю. И вроде бы все рас-
считал. Только одного не учел бедолага: на 
следующий день застрелили Джона Леннона 
— и о Дарби никто и не вспомнил.

Изумлять все сложнее. Коробушка ны-
нешнего медиапространства полна сверх 
меры. Современный человек получает в 
день информации столько, сколько житель 
Средневековья потреблял за несколько лет. 
Вот скажите: чему вы поражались, удивля-
лись, слушая новости, в последний раз? Так 
и не вспомнишь сразу, да? Это как смотреть 
фильмы Тарантино: много крови, но потом 
привыкаешь.

Потому современные мастера эпатажа 
готовы на все ради подписчиков и лайков. 
И когда я говорю «на все», то не преувели-
чиваю, потому что реально на все. И дичь, 
попадающая в повестку, — даже не вершина 
айсберга, а самый его пятачок. Впрочем, и 
его достаточно, чтобы бить в колокол. Не 
спрашивай, по ком он звонит, — он звонит 
по тебе и твоим детям. К слову, это цитата 
не из Хемингуэя, как многие подумали, а из 
Джона Донна.

Вот вам относительно свежая иллю-
страция. Пока один модник жарил сосиски на 
Вечном огне, известный стример в прямом 
эфире избил девушку-инстачиксу. Она ему 
— докажи свою крутость, а он ее — хрясь 
головой о стол. Так, что зубы в кровь. Имен 
не называю: они не важны. Имя им легион. 
Да и не хочется ставить рядом стримера 
и Джона Донна. Хотя парадокс и печаль в 
том, что последнего — великого англий-
ского поэта — сейчас знают меньше, чем 
стримера. 

Назовем того скромно — М. И зара-
батывает он тем, что собирает на тусовки 
дурковатых барышень — и оттуда ведет 
прямые трансляции, демонстрируя непо-
требство. За что подписчики осыпают его 
донатами. Ну а деньги — хорошие деньги! 
— этот тип сделал главным образом на том, 
что раздевал малолетних девочек 11–15 лет в 
прямом эфире. И предлагал им за это — как 
думаете, что? — новых подписчиков и много 
лайков. А девочки охотно соглашались. И 
на тусовки со стримером, где их всячески 
унижали, ходили ради одной лишь отметки 
в Инстаграме. Мол, была там-то — крутая! 
Лолиты отдыхают…

Понимаю, что для многих — особенно 
для старшего поколения — все это звучит 
странно, но такова новая реальность. Точнее 
— виртуальность, давно вытеснившая мир 
подлинный. Только и остается, что жало-
ваться в сторис. 

Ладно, с блогером М. все понятно. Куда 
интереснее — почему юные мальчики и 
девочки готовы на все ради лайков. Для 
многих ведь это не просто норма, но тренд 
и обязаловка. Интернет забит роликами 
с тем, что студентки и школьницы делают 
за новый айфон. Порно умерло — теперь 
каждая сама себе Саша Грэй. Что это, как 
не проституция, а?..

Так происходит во многом потому, что 
для подростков патологически первосте-
пенен статус. Им важно самоутвердиться 
любой ценой. Стать не просто своим, но 
первым. Весь мир, идущий на них войной, 
вбивает им в головы две крайности: либо ты 
талант, либо бездарность. Но и то и другое 
рождает навязчивое желание успеха. И при 
этом кажется, что прославиться очень легко: 
достаточно записать видео и выложить его 
в социальные сети. 

Убийственная иллюзия простоты. Пото-
му что реальность жестока — и конкуренция 
в социальных сетях больше, чем где-либо. 

Пробиваются единицы, остальные следуют 
за ними и копируют их, точно клоны. Ин-
дивидуальность уничтожается на корню, 
а главное — появляется патологическая 
неудовлетворенность. 

Вы удивитесь, но одна из причин под-
ростковых самоубийств — отсутствие лай-
ков. И статистика эта неуклонно растет вверх. 
Дети ведут себя как испорченные взрослые, 
но остаются детьми. И искренне верят, что 
мир социальных сетей ждет их с объятиями, 
держащим палец вверх — лайк. Верят — и 
вскоре обламываются. Дизлайк…

Дэйв Эггерс написал очень точную книгу 
о нашем будущем/настоящем — «Сфера». 
Вот как он объясняет опасность социаль-
ных сетей: «Никому не нужен такой уровень 
контакта. Он не насыщает. Это как снеки. 
Знаешь, как создают мусорную еду? На-
учно вычисляют, сколько именно жира и 
соли нужно, чтобы ты продолжала есть. Ты 
не голодна, пищи тебе не надо, пользы она 
не приносит, но ты поглощаешь эти пустые 
калории. Вот что вы продаете. Бесконечные 
пустые калории в социально-цифровом эк-
виваленте. И рассчитываете их так, чтобы 
они тоже вызывали зависимость». 

Тут есть и еще момент: завоевание 
популярности, как правило, построено на 
унижении другого. Неважно, стример за-
ставляет малолетку раздеться или эта мало-
летка унижает сверстницу: и тот и другая 
транслируют самоутверждение в мир. В 
такой системе координат человек перестает 
быть человеком, а становится инструмен-
том, который необходимо использовать, 
чтобы стать популярнее. 

Если вы вдруг по нелепой случайно-
сти не смотрели фильм Михаэля Ханеке 
«Хэппи-энд» — посмотрите. А если виде-
ли, то помните, как начинается эта карти-
на. Дочь, спутав лекарства, убивает мать, 
снимая происходящее на айфон. В финале 
же ленты — круг замкнулся — она же, эта 
девочка, с виду сущий ангел, снимает на 
видео, как пытается покончить с собой ее 
дед. Ничего личного — только лайки. Шоу 
должно продолжаться, несмотря ни какие 
жертвы. Точнее — шоу продолжается за 
счет жертв.

Абсурдно думать, будто в таком отно-
шении к жизни виноваты исключительно 
подростки и дети. Нет, это взрослые по-
дарили им такой мир. Сначала воспитали 
нигилизм, после канонизировали дарви-
низм и либерально-рыночную мораль, а в 
конце концов прикончили Бога. На пальцах 
это работает так: общество, к примеру, не 
поддерживает профессии, работающие 
для человека и с человеком, — ни врачей, 
ни учителей. Говоря просто: ни достойных 
зарплат, ни эфирного времени. Этих людей 
будто бы и нет, но зато есть трутни с сотней 
тысяч подписчиков.

Впрочем, для молодых это не оправда-
ние. Как писал Бегбедер: «Я обвиняю обще-
ство потребления в том, что оно сделало 
меня таким, какой я есть: ненасытным. Я 
обвиняю моих родителей в том, что они 
сделали меня таким, какой я есть: бесхре-
бетным. Я часто обвиняю других, чтобы не 
обвинять себя самого».

Деградация — улица с двусторонним 
движением. И мы живем в век, когда ми-
ром управляют непрофессионалы. Их успех 
основан на том, чтобы быть своим чуваком: 
Дудь — в журналистике, Моргенштерн — в 
музыке, Соболев и Хованский — в пропо-
ведях… Вот как об этом пишет всё тот же 
Дэйв Эггерс: «Суждения «нравится» и «не 
нравится», «грустная улыбка» и «веселая 
улыбка» были в ходу только у школьников… 
А теперь так делают не только школьники, 
теперь так делают все, и мне порой кажется, 
что я попал в перевернутый мир, зазеркалье 
какое-то… Мир сам себя оболванил». 

Человек видящий и потребляющий 
пришел на смену человеку думающему и 
создающему. И такой мир уязвимее, чем 
кажется. Его запас прочности ограничен: 
он как пересыхающий колодец, из которо-
го жадно черпают остатки воды. Именно 
поэтому сегодня происходит то, что проис-
ходит, — тотальное разрушение. И вместо 
того, чтобы думать, противодействовать, 
мы выставляем защитный экран гаджетов. 
Утыкаемся в него и пытаемся сбежать в 
виртуальный мир. Это забавно, словно 
закрываться от торнадо простынкой. Без 
шансов на выживание.

СЕГО ДНЯ
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ТЕРАКТ

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

Платон БЕСЕДИН, писатель

ОТДАТЬСЯ ЗА ЛАЙК
Как дьявол поселился в соцсетях

Одна из самых знаменитых на-
зывается «451° по Фаренгейту». 
Её написал Рэй Брэдбери в 1953 
году. Группа карателей выезжает 

на дело просто по телефонному звонку. Любой 
может позвонить и донести, что в таком-то 
доме по такому-то адресу есть книги, а это 
— крамола. Никакого прокурора, никакого 
ордера не надо. Зачем каждый раз оформлять 
ордер, если есть неизменные правила:

1. По сигналу тревоги выезжай 
немедленно.

2. Быстро разжигай огонь.
3. Сжигай все дотла.
...Они ворвались в дом. Схватили 

женщину, хотя она и не пыталась бежать 
или прятаться. 

— Довольно! — сказал Битти (коман-
дир). — Где они? (Он спрашивает, где книги.) 
С величайшим равнодушием он ударил 
женщину по лицу и повторил свой вопрос. 
Женщина ответила:

— Вы знаете, где они, иначе вы не были 
бы здесь.

 Они бежали по лестнице, взламыва-
ли незапертые двери, натыкаясь друг на 
друга, шумя и крича. Эй! Керосин сюда! 
У кого спички?

Включили насосы, и струи керосина 
вырвались из баков с цифрой «451» — у 
каждого за спиной был такой бак. Они 
облили керосином каждую книгу, залили 
все комнаты. Затем торопливо спустились 
по лестнице.

— Выходите! — крикнули они 
женщине. 

Она стояла на коленях среди разбро-
санных книг, трогая облитые керосином 
переплеты.

— Не получить вам моих книг! — вы-
говорила она.

Битти поднял руку с зажигалкой.
— Я буду считать до десяти, — сказал 

Битти. — Раз, два…
— Можете дальше не считать, — ска-

зала женщина и разжала пальцы — на 
ладони у нее лежала крохотная тоненькая 
палочка. Обыкновенная спичка.

На красном лице Битти мелькнул ис-
пуг. Рука женщины сжимала спичку. Воз-
дух был пропитан парами керосина. 

— Уходите, — сказала женщина.
На крыльце она остановилась и оки-

нула их долгим спокойным взглядом. Ее 
молчание осуждало их. Битти щёлкнул 
зажигалкой. Но он опоздал. Стоящая на 
крыльце женщина, бросив на них взгляд, 
полный презрения, чиркнула спичкой.

Они хотели сжечь только книги. Она со-
жгла себя в знак протеста.

✭✭✭
Другая знаменитая сказка называется 

«Обитаемый остров». Братья Стругацкие на-
писали её 50 лет назад. Вооружённая группа, 
12 человек, без ордера, без понятых, по до-
носу… Гвардейцы уверены, что борются с 
врагами Отечества. Один из них объясняет 
герою:

Это мерзавцы, продажная сволочь, 
убийцы женщин и детей, купленные на 
грязные деньги Хонти и Пандеи (враж-
дебные государства), выродки, мразь... 
Лицо Гая искажалось ненавистью. Здесь 
— самое главное, говорил он, и поэтому я 
пошел в Гвардию. Не на завод, не в поле, 
не в контору — в Боевую Гвардию, которая 
сейчас отвечает за всё.

Грузовик свернул в неширокую улицу: 
«Приехали». 

— Выходи! — гаркнули командиры, и 
гвардейцы посыпались через борта.

— На тройки разберись! — орали ка-
пралы на тротуаре. — Вторая секция, впе-
ред! Третья секция, за мной!

Прогрохотали подкованные сапоги, 
восторженно взвизгнул женский голос:

— Господа! Боевая Гвардия!.. Да 
здравствует Боевая Гвардия! 

Ротмистр каркает: «Не стрелять! 
Брать живьем!» Они врываются в боль-
шую комнату. Здесь очень много книг, 
а стрелять здесь не в кого. На полу 

корчатся двое мужчин. Один из них все 
время кричит, уже охрип, но всё кричит. 
В кресле, откинув голову, лежит в обмо-
роке женщина — белая до прозрачности. 
Ротмистр стоит над кричащим челове-
ком и озирается, засовывая пистолет 
в кобуру. 

— Перестань орать, сволочь! — крик-
нул он на стонавшего человека и стукнул 
его носком сапога в бок. — Хлипкая дрянь, 
мусор... Положите их всех в ряд на полу. 
И бабу тоже, а то расселась...

Рэй Брэдбери, чтобы описать свою стра-
ну, передвинул часы, перенёс Америку в бу-
дущее на 500 лет. 

Братья Стругацкие, чтобы описать свою 
страну, передвинули её в будущее на сотни 
лет и даже в другую Галактику. 

И Рэй Брэдбери, и братья Стругацкие 
считаются фантастами. Считались. Теперь 
их следует признать реалистами.

В романе Брэдбери — одураченное на-
селение, круглосуточное вездесущее ТВ, 
грохочущие затычки в ушах. 

У Стругацких — грязный город, хмурые 
лица, отравленная природа, бесконечная 
война на окраинах империи, агрессивное 
одураченное население и круглосуточное 
телеоблучение, вышибающее мозги. 

В обоих романах государственная кара-
тельная гвардия уничтожает всех, кто пыта-
ется думать. Без суда, каждый раз крупной 

группой — на одного. Всегда много, всегда 
против слабых. 

Гуляет ветер, порхает снег.
Идут двенадцать человек.
Винтовок черные ремни,
Кругом — огни, огни, огни...

В «Обитаемом острове» есть хотя бы 
заговорщики, противники режима. В «451° 
по Фаренгейту» — лишь тихие безвредные 
читатели книг. 

В обоих романах вооружённые испол-
нители считают себя спасителями Родины 
от ужасного врага. Для полноты картины до-
бавим: у Брэдбери группа карателей всегда 
берёт на операцию робота-убийцу — это 
стремительный механический пёс, в челю-
стях у него шприц со смертельным нервно-
паралитическим ядом.

Ирина Славина перед смертью написала, 
что «обыск был сделан в унизительной фор-
ме» (ей пришлось вылезти из-под одеяла и 
одеваться под наблюдением). А за что обыск? 
Она что-нибудь украла? У неё нашли валюту 
в коробках из-под обуви, золотые батоны, 
центнеры наркотиков? Там ничего не было. 
Килограммы золота и драгоценных камней 
— это министры и губернаторы, кубометры 
валюты — это полковники, а центнеры кокаина 
— это по линии МИДа. 

...Когда-то, на последней заре Свободы, 
начитанные люди часто цитировали Ман-
дельштама: «Власть отвратительна, как руки 
брадобрея». А почему? Ведь руки парикмахера 
обычно очень чистые, ухоженные. А потому, 
что он трогает твоё лицо. 

Когда «451° по Фаренгейту» стали старой 
наивной классикой, оказалось: книги можно 
не запрещать, не сжигать. Можно вырастить 
людей, которые не читают. Они смотрят на 
экран или читают комиксы и этикетки.

И всё же: почему обыскивать безоружную 
журналистку Ирину Славину отправились 
12 героев с оружием и болгаркой? Точно 
как у Брэдбери — «взламывать незапертые 
двери». 

...Случается иное соотношение сил. 
Помните знаменитое кино «Место встречи 
изменить нельзя»? Там Высоцкий-Жеглов 
и его товарищи отправляются брать очень 
жестокую, очень опасную вооружённую банду. 
Впятером. 

Александр МИНКИН. 
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ОБЕЗГЛАВЛЕННАЯ...

«Оружие»
Две мелкашки — в поис-
ках лучшей малокалибер-
ной винтовки.
Старый, но не устарев-
ший — история патрона 
45-70 Gowernment.

«Природа»
Рябчики мои! — все о лес-
ном петушке.
Промысел–80 — охот-
ничьи будни в таежной 
глуши.
Малыш благородных 
кровей — на мушке крас-
ная дичь.

«Трофеи»
Магия Селуса — са-
фари на африканском 
континенте.
За карельской казаркой 
— семейные приключения 
за 1500 км от дома.
И нарекли его рыбой — 
личный опыт подледного 
промысла бобра.

«Рыбалка»
Как я поймал кефаль — 
нюансы ловли черномор-
ской «чуларки».
По Онеге-реке — на бай-
дарке вниз по течению.
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ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Ницца уже была местом одного 
из крупнейших в истории Фран-
ции терактов, когда 14 июля 2016 
года 31-летний выходец из Туни-
са, но имевший французский вид 

на жительство Мохамед Лахуаэдж-Бухлель 
направил в толпу празднующих День взятия 
Бастилии людей тяжелый грузовик. Жерт-
вами теракта на Английской набережной 
стали 87 человек. Сам террорист был за-
стрелен полицией. Несмотря на то что по 
делу о теракте в Ницце были задержаны 
несколько выходцев из Туниса и Албании, 
скорее всего, это было делом рук террориста-
одиночки, что не помешало ИГИЛ (запре-
щенная в России террористическая орга-
низация) взять на себя ответственность за 
нападение.
Устраиваемые террористами-одиночками 
нападения становятся все более распро-
страненным явлением, особую опасность 
которому придает то, что подобные теракты 
плохо поддаются предотвращению, а также 
то обстоятельство, что преступники исполь-
зуют легкодоступные средства — от самых 
обычных автомобилей (как это и было в 2016 
году в Ницце) до обычных кухонных ножей.

c 1-й стр.

Президент Макрон прибыл 
на место трагедии.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

НЕ ПРОПУСТИ!

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Волны времени безжалостно уносят 
береговые человеческие песчин-
ки. Поминальные колокола должны 
звонить неумолчно, а они не слыш-
ны. Не хочу допустить размывания 
и исчезновения взрастившего меня 
материка.
Поражаюсь количеству отзывчивых, 
добрых, немелочных встретившихся 
на протяжении жизни людей. Поми-
мо бабушек, дедушек, папы и мамы 
меня формировали многие. Среди 
ниспосланных Судьбой ваятелей — 
ярчайшие фигуры. 

Потерявший на фронте обе руки, но 
мастерски управлявший «Волгой» и проте-
зом с вплавленной в него пишущей ручкой, 
создававший книги для детей Иосиф Дик и 
поэт с искалеченными войной фалангами 
пальцев Виктор Урин. Урин посвятил Дику 
пронзительное стихотворение — о том, что 
даже неплохо — остаться безруким, потому 
что позволяет не подавать руки подлецам.

Особняком стоит в ареопаге фронтови-
ков Григорий Поженян — не снимавший тель-
няшки морской волк, поэт, балагур, неуемный 
фантазер и придумывальщик невероятных 
сюжетов. Песни на его стихи поют до сих пор 
(«Мы с тобой два берега у одной реки»), а во 
времена нашего общения их популярность 
зашкаливала. Мальчишкой, еще не ведая, что 
познакомлюсь с ним, я много раз смотрел 
фильм «Путь к причалу» (тоже его творение) 
и, как напутствие на всю жизнь, выучил сло-
ва песни о друге, готовом уступить место в 
шлюпке. Гриша был наинадежнейшим другом 
для всех, кто его знал.

В своей книге «Тени Дома литераторов» 
я привел некоторые подробности его био-
графии: в сталинские времена был арестован 
его отец, во время Великой Отечественной 
Поженян участвовал в захвате Одесской во-
докачки и долго числился погибшим, прятал-
ся от фашистов на чердаке приютившей его 
старушки и читал единственную имевшуюся 
в доме книгу — школьный учебник на украин-
ском языке, а после войны поступил в Литин-
ститут, из которого был отчислен, потому что 
не захотел предать своего учителя — Павла 
Антокольского. 

О том, как проходило то исключение, он 
рассказывал мне много раз. Придя в обще-
житие поздно вечером накануне сборища, 
где должны были предать остракизму Ан-
токольского, Гриша увидел, что сосед по 
комнате Владимир Солоухин крепко спит, а 
на груди у него — рукопись: стихи Поженяна. 
Гриша испытал горячую благодарность к 
Владимиру: тот даже засыпает с поэзией 
близкого человека.

На следующий день Солоухин выступил 
на собрании и разнес стихи Поженяна в пух 
и прах. 

С тех пор Поженян с ним не общался. 
Поженян мне рассказывал, что Солоухин 

(видимо, из больницы, видимо, желая перед 
смертью испросить прощения) звонил ему:

— Гриша…
Поженян ответил:
— Вы не туда попали…
Не написал я и о том, как после похо-

рон оргсекретаря Союза писателей Юрия 
Верченко вместе с Поженяном и Георгием 
Вайнером зарулили в ресторан возле Боро-
динского моста и помянули Юрия Николае-
вича, а потом поехали на поминки еще и в 
ЦДЛ, где работник ЦК КПСС Геннадий Г. плохо 
говорил об «МК», хотя деньги на похороны 
изыскал именно «Московский комсомолец», 
поскольку Верченко в былые дни работал в 
редакции.

Хочу дополнить зафиксированное пре-
жде некоторыми мемуарами (ими Поженян 
щедро делился во время наших блужданий 
по Москве). 

Миллионы на ветер
Приходим в Румынию. В Констанцу. И 

получается, что сходим на берег первыми 
из всех, кто участвовал в военной операции. 
Город брошен. На улицах — ни души. Бродим 
по магазинам, ничего никто не трогает, есть 
приказ: в первые сутки ничего не трогать и 
никого не насиловать. Набредаем на банк. 
Двери нараспашку, сейфы настежь, день-
ги — эти самые леи — лежат штабелями и 
пачками. Купюрами по 100 тысяч и 50. Я ре-
бятам говорю: «На всякий случай заберите 
эти, которые по 100 тысяч — сколько сможе-
те унести». Ну, набрали несколько мешков, 
свезли на корабль. 

На следующий день мне докладывают: 
пришел еврей, хочет вас видеть. Приводят 
старика с вот такой синей бородой, и он 
предлагает поменять леи на доллары. Тут 
я понял: жизнь вернулась в город. Взяли мы 
тройку вороных и поехали кататься. И точно, 
румыны увидели, что не дикари пришли. Ма-
газины работают, дамочки по улицам гуляют, 
банк закрыл двери и делает вид, что все в 
порядке.

Вечером того же дня я отвез пару мешков 
лей в штаб полка. Хоть я и разведчик, но отчет 
в штаб будут посылать они. А писать есть о 
чем: мои хлопцы разгулялись на поделенные 

деньги — кто на лихарях по окрестностям 
скачет, кто в ресторанах расслабляется, кто 
— в публичном доме себя ублажает. 

Только мой помощник, помполит, хо-
хол, держит деньги в кубышке и не тратит 
ни леи.

И тут приходит приказ: утром снимаемся. 
Я ему говорю: либо выбрасывай свои гроши, 
либо поехали тратить. А уже вечер. Магазины 
закрываются. Ну, мы опять на тройку, еврей 
при нас, скачем. И оказывается: открыт только 
магазин нижнего женского белья. Мой хохол 
на свои миллионы накупил бюстгальтеров. 
Никогда не забуду, как сидел он на палубе, 
развязывал пакетики и разглядывал невидан-
ные лифчики — то с бантиком, то с вырезом, 
то с кружавчиками. Рассматривал, цокал 
языком и бросал за борт.

И вот, когда уже отчалили, я спрашиваю 
— для себя, я же должен знать, как коман-
дир: кто что купил, кто что везет? Веришь 
ли — никто ничего. Все протратили. Все 
прогуляли. Вот какие замечательные были 
у меня ребята.

Идеальный порядок
Как проводят ревизию в полку? Идет 

комиссия в каптерку, проверяет наличие 
продуктов по описи. Пока она пишет рапорт 
начальнику, что все в порядке, из окна в окно 
на следующий этаж передают то, чего не 
хватает. И комиссия идет в это помещение. 
В армии образцовый порядок — каптерки 
одна над другой, все шесть этажей.

Сгоревший матрас
Я по утрам выпивал стакан кофе, при-

страстился к нему. И вот утром опускаю кипя-
тильник в стаканчик — и тут трубят построе-
ние. Построились, потом я сижу у соседей в 
комнате, и они говорят: что-то дымом пахнет. 
А мне не в голову. Прихожу к себе — батюшки, 
полматраса сгорело, одеяло тлеет… Я скорее 
заливать водой. 

Тут опять трубят построение. Стоим, 
сержант нам что-то втолковывает, а ему все: 
да хватит учить, уже дымом запахло. А я-то 
один знаю, что это мой матрас догорает. 
Прихожу — и точно: один уголок остался. Ну, 
я его выбросил.

А вечером знакомый из госпиталя дал и 
матрас, и одеяло, мы через окно из госпиталя 
вынесли.

Лычка
Два звания в один день получил. Был 

сержантом, вдруг вызывают к начальнику 
части. Он говорит: едешь в Москву выступать. 
Чтоб подготовился на отлично, понял? «Так 
точно!» — «Ну иди, свободен. Хотя постой, 
что за звание у тебя? Иди к Перепелкину». 
Это был хват по решению оргвопросов. По-
звонил ему и говорит: «Оформи Поженяна 
старшим сержантом».

Иду на склад, главное — лычку получить. 
Ее на всех 10 сантиметров приходит. А каж-
дому минимум сантиметр полагается. Так что 
материал — дефицит. Ну, выбил, иду домой. 
Нет, требуют к начальнику округа. Он: «Едешь 
в Москву? Подготовься, чтоб честь отряда 
не опозорить». — «Так точно!» — «Иди. Хотя 
постой, что за звание у тебя? Иди к Перепел-
кину». Звонит и говорит: «Оформи Поженяна 
ефрейтором». Тот пытается возразить. Этот: 
«Никаких возражений».

Но главное же — на складе. Ведь лычка-
то уже толщиной с ладонь. Где взять столько 
материала?

Сергеев-Ценский
Был такой писатель-маринист Сергеев-

Ценский. Жил замкнуто в своем домике, ни-
куда не выходил. У него была теория: человек 
должен прожить жизнь незаметно. Сумас-
шедший. Как все писатели. Мне поручили 
выманить его из дома. Я сел, почитал его 
книги, так что к нему приехал вполне под-
готовленным. Сразу сказал ему, что думаю 
о его писаниях. Я ему понравился. И он со-
гласился со мной поехать. И когда мы ехали, 
он удивлялся: магазины работают, люди по 
улицам ходят. Он же о море писал, ему су-
хопутная жизнь была в новинку.

Дремучая тайга
Был герой, назовем его Федоров. Вла-

сти понадобилось его скомпрометировать, 
убрать. Но как? Придумали: племянница 
заявила — он-де ее изнасиловал.

Он звонит мне: «Только ты можешь меня 
спасти. Не было этого». До суда — неделя.

Собираю ребят из военной разведки, и 
мы ее похищаем. КГБ держало ее на Даль-
нем Востоке. Привозим в Москву. А тут ждет 
врач — для освидетельствования. И Федоров 
сидит — весь седой. И его жена — вся белая. 
И Комитет по пятам врывается. Я понимаю: 
если будет плохо — мне головы не сносить. 
Комитетчики пистолетом мне грозят.

И выходит врач, и говорит: «Дремучая, 
как тайга».

Осталось несколько 
дней до президент-
ских выборов в США 
— самых необычных 
за многие десятиле-
тия. И их результаты 
не только опреде-
лят лицо Америки, 
но так или иначе на-
ложат отпечаток на 

будущее российско-американских 
отношений. О том, в чем заключается 
специфика выборов-2020, что постав-
лено на карту, в чем сила и слабость 
Трампа и Байдена, «МК» рассказы-
вает председатель Комиссии Сове-
та Федерации по информационной 
политике и взаимодействию со СМИ 
Алексей ПУШКОВ.

«Это водораздельные 
выборы»
— Вы видели немало президентских 

выборов в США. Чем отличаются от них всех 
нынешние выборы? Не считая, конечно, 
того очевидного факта, что проводятся они 
во времена пандемии коронавируса…

— С точки зрения обстановки, в кото-
рых они проходят, эти выборы отличаются 
от предыдущих тремя качественно новыми 
феноменами.

Первый — это действительно пандемия 
коронавируса, которая поразила уже более 
9 млн американцев (а умерло уже более 230 
тысяч человек).

Второй — расовые бунты и погромы. Ни 
одна избирательная кампания до сих пор не 
проходила в условиях таких волнений и бес-
порядков на улицах Америки и таких про-
явлений безвластия, которые до недавнего 
времени были в Сиэтле, пока там не разогнали 
«автономную зону Капитолийского холма», в 
Портленде и продолжаются в Чикаго. За по-
следний уик-энд в Чикаго были обстреляны 26 
человек, из которых шесть погибли (а всего с 
января 3350 человек были там обстреляны, из 
них более 600 погибли). При этом мэр Чикаго 
(афроамериканка, «женатая» на белой женщи-
не) отказывается пускать федеральные силы 
в свой город и заявляет, что не даст подавить 
там демократию…

И третий момент: заметное ослабление 
международных позиций Америки. Этого не 
было ни при выборах 1992 года, ни при вы-
борах 2000 года. Это новый феномен, когда 
США утратили положение ведущей экономики 
мира. По последним подсчетам МВФ, Китай 
впервые в истории опередил Соединенные 
Штаты по абсолютным цифрам ВВП и по доле 
в мировой экономике. У США ВВП в этом году 
составит 20,8 трлн долларов, а у Китая — 24,2 
трлн долларов.

Помимо трех этих моментов есть то, что 
абсолютно отличает нынешнюю кампанию, во 
всяком случае, от тех, которые были на моей 
памяти. Это выборы, которые определят буду-
щее Америки как общества. Ни борьба между 
Бушем-старшим и Клинтоном, ни борьба между 
Обамой и Маккейном не носили такого рубеж-
ного характера.

На нынешних выборах столкнулись две 
концепции Соединенных Штатов.

С одной стороны, это Америка, развиваю-
щаяся и идущая в будущее, но сохраняющая 
свои корни, в значительной степени консерва-
тивная, традиционалистская. Это та Америка, 
которая поддерживает Дональда Трампа.

И с другой стороны — Америка, отрицаю-
щая свою историю, свое прошлое, цветная, 
афроамериканская, бунтарская, либерально-
радикальная, которая являет собой прообраз 
глобализированного мира и которая выступает 
за Джо Байдена.

Очень заметен разрыв между этими двумя 
Америками. Только что были оценены позиции 
республиканцев и демократов в штате Невада. 
Байден опережает там Трампа всего на 1%. И 
распределение голосов очень характерно. Те, 
кому между 18 и 35 годами, почти все за Байде-
на. От 35 до 44 лет — в основном за Байдена. 
От 44 до 54 — в основном за Трампа. И после 
54 лет — в своей массе за Трампа. В каком-то 
смысле это пожилая консервативная Америка 
против агрессивно-либеральной и бунтующей 
Америки.

На днях в «Нью-Йорк таймс» была опу-
бликована статья о том, что в случае победы 
Байдена и поражения Трампа Республиканская 
партия «умрет» вместе с Трампом. Имеется в 
виду, конечно, политическая смерть. Но речь 
идет о большем: в случае победы Байдена мы 
зафиксируем смерть традиционной Америки. А 
Байден и Харрис будут председательствовать 
на ее похоронах. 

Это будет переход американского обще-
ства в новое качество. Какое именно — можно 
уже догадываться, потому что до сих пор про-
исходят демонстрации движения «Антифа», 
Black Lives Matter и т.д. Все эти протесты по-
прежнему актуальны для США. И, конечно, 
поражение Трампа все эти радикальные силы 
воспримут как свою победу и будут требовать 
от новой администрации расплаты за свою 
поддержку, за борьбу с Трампом.

Думаю, будет инициирована большая про-
грамма поддержки этнических меньшинств в 
ущерб белому населению Америки, продви-
жения феминистского движения, поддержки 
всех сексуальных меньшинств (Камала Харрис 
известна как активная сторонница однополых 
браков). Будут поддержаны атаки на семейные 
ценности, потому что те, кто выступает за Бай-
дена, выступают за относительность семьи 
как «устаревшего» института. Как выразился 
один из идеологов новых ценностей США, «се-
мья — это наихудшее место, в котором может 
оказаться ребенок».

Соединенные Штаты получат новую адми-
нистрацию, которая — частично по собствен-
ным убеждениям, а частично под влиянием 
обстоятельств — будет выстраивать другую 
Америку. Фактически это будет триумф «кол-
лективного Сороса».

Очень интересный постер Трампа как-то 
появился в Твиттере, а потом был Твиттером и 
заблокирован. На постере Трамп обращается 
к американцам: «Вы думаете, они идут по мою 
душу? Нет, они идут по ваши души. Я просто 
стою у них на пути».

Здесь очень точно уловлена линия раз-
лома: это не просто два кандидата — респу-
бликанец и демократ. Это два разных образа 
Америки. Идет схватка за душу Америки. Это, 
если можно так выразиться, водораздельные 
выборы, исключительно важные для будущего 
США.

— Судя по опросам, Байден довольно 
сильно опережает Трампа. Но можно ли 
говорить, что Трамп однозначно проиграл, 
или у него есть шанс удивить всех и вновь 
победить?

— Трамп по типу личности относится к 
категории победителей. Это не значит, что 
он не может проиграть. Нынешняя предвы-
борная кампания складывается для него 
крайне неудачно. Если Трамп проиграет, то 
будет справедливо сказать, что его победил 
не Байден, а коронавирус. В январе ни у кого 
не было сомнений, что Трамп переизберется 
на второй срок. Экономика пошла вверх, без-
работица была самой низкой за последние 10 
лет, политика Трампа по возвращению произ-
водств на территорию США дала результаты 
(интересно, что Байден позаимствовал эту 
линию и теперь сражается с Трампом за то, 
кто пообещает вернуть больше производств 
в США из развивающихся стран, чтобы обе-
спечить работой американцев).

Но вмешался коронавирус. Возникла объ-
ективно сложная ситуация, но и Трамп сделал 
ряд крупных ошибок. Он повел себя слишком 
беспечно, заявив, что вирус — это несерьезно. 
Потом начал обвинять во всем Китай, а его 
противники эксплуатировали размах эпиде-
мии в самих США и неспособность властей 
положить ей конец. Хотя власти полностью в 
этом обвинять нельзя. В США даже введение 
режима ЧП зависит от губернаторов. Или 
введение масочного режима зависит от мэров 
городов и губернаторов штатов.

В условиях, когда нет единой общена-
циональной медицинской системы, когда у 
штатов и городов есть огромные полномочия, 
полностью обвинять Трампа нельзя. Это про-
вал всей американской системы здравоохра-
нения и всей американской системы принятия 
политических решений.

Тем не менее проклятием Трампа стал 
COVID-19 и его собственная неверная реак-
ция на него. Это привело к тому, что Байден, 
который не является сильным кандидатом 
(это признают даже поддерживающие его 
СМИ), пользуется поддержкой всех, кто про-
тив Трампа, — именно потому, что он против 
Трампа. Хотя любого другого кандидата с 
таким набором оговорок, ошибок, путаницей 
в голове, отсутствием ясности сознания масс-
медиа сожрали бы с потрохами. 

Но Байдену все прощают. На днях он на-
звал Трампа Джорджем — вероятно, спутав 
с Джорджем Бушем. До этого он забыл, в 
каком штате выступал. Или дважды заявил, 
что выдвигается в Сенат от Демократической 
партии. На днях он сказал, что ему удалось 
собрать «наиболее мощную и хорошо орга-
низованную кампанию по фальсификации 
выборов за всю историю Америки». 

Трамп совершенно обоснованно говорит: 
«И мне приходится сражаться вот с ЭТИМ!» 
Человеком, который не помнит и не понимает, 
что он говорит. Он не продержится в кресле 
президента и двух лет, предрекает Трамп.

Это вполне вероятный сценарий. Байдену 
тяжело, он возрастной кандидат. Я несколь-
ко раз видел и слышал его на Мюнхенской 
конференции, куда он регулярно приезжал. 
Там он был «свой» в кругу европейской элиты, 
его встречали аплодисментами, и он всегда 
хорошо выступал. Но за последние два года 
я видел, как Байден изменился: после 75 лет 
он явно начал сдавать. 

Речь идет не о том, что Байден победит 
Трампа, а о том, что противники Трампа под-
держат Байдена. А у Трампа противников в 
США много — это и лидеры мнений, и Гол-
ливуд, и СМИ (за редкими исключениями). 
И такая мощная антитрамповская коалиция 
поддерживает откровенно слабого кандидата, 
продвигая Байдена любыми способами. И 
Трамп весьма близок к поражению.

Но он боец. С учетом того, что он в свои 
74 года недавно переболел коронавирусом (в 
какой бы легкой форме это ни было), Трамп 
продемонстрировал очень серьезные бой-
цовские качества. И выглядит гораздо энер-
гичнее, более дееспособным по сравнению 
с Джо Байденом.

Русофобские рефлексы
— Выборы определят будущее Аме-

рики, спору нет. Но для России есть ли 
принципиальная разница, с какой из этих 
двух Америк — той, которую символизиру-
ет Трамп, или той, которую представляет 
Байден, — придется иметь дело?

— С точки зрения классической внеш-
ней политики принципиальной разницы не 
видно. А причина в том, что мы имеем дело с 

падающим гегемоном, со всеми присущими 
ему опасениями и истериками. Соединенные 
Штаты — государство, которое еще 20–30 лет 
однозначно доминировало в современном 
мире. И тогда появилось знаменитое эссе 
американского обозревателя Чарльза Кра-
утхаммера, который в 1991 году писал, что 
Америка переживает «однополярный момент». 
Тогда он предрекал, что этот «однополярный 
момент» пройдет, потому что появятся но-
вые вызовы, новые крупные игроки на миро-
вой арене, но пока Америка будет править 
миром. 

И вот эти два десятилетия, пока США пра-
вили миром, породили у американской элиты 
ощущение, что это норма. Раньше был баланс: 
СССР уравновешивал Соединенные Штаты. И 
вдруг этот противовес исчез. И американская 
элита поверила во всесилие США. А потом она 
вдруг увидела, что этого всесилия нет. 

Они повесили Саддама Хусейна, но прои-
грали политическую войну в Ираке. Десять лет 
они не могли вывести оттуда войска. И сейчас 
их позиции на Ближнем Востоке слабее, чем 
тогда, когда они захватывали Ирак.

Они увидели, что ничего не могут сде-
лать с правительством Асада в Сирии, хотя 
Обама объявил его свержение целью своей 
внешней политики, говорил, что «дни Асада 
сочтены».

Они ничего не могут сделать в Ливии 
после того, как устроили там военную опе-
рацию НАТО и свергли Каддафи. И получили 
неуправляемую страну.

Они ничего не могут сделать с Северной 
Кореей, которая имеет около 60–70 атомных 
боезарядов. И все угрозы Трампа, что он об-
рушит на КНДР «огонь и ярость», предсказуе-
мо ни к чему не привели. Он несколько по-
низил степень напряженности на Корейском 
полуострове, встретившись с Ким Чен Ыном, 
но проблема-то не решена.

Они не сумели решить кризис на 
Украине.

На правах сопредседателя Минской груп-
пы они вмешались в карабахский конфликт 
— и вроде бы им удалось убедить стороны 
заключить перемирие, но оно было нарушено 
уже через день…

Американская политическая элита реа-
гирует крайне нервно и ищет ответственных 
за то, что роль США ослабевает, за то, что 
гегемон начал «падать». А падать он стал в 
силу объективных причин, потому что ни одна 
гегемония не может быть вечной. Мы при-
сутствуем при начале конца «американского 
века». И то, что в этом году Китай опередил 
США в абсолютных цифрах по ВВП, — рево-
люция в глобальном соотношении сил.

Нервничающая американская политэ-
лита делает ставку на те компоненты, где у 
США явное преимущество. Это информа-
ция, военные технологии и, конечно, объем 
военного бюджета и военной мощи. А «от-
ветственными» за ослабление США сделаны 
Россия и Китай, в меньшей степени — Иран 
и Северная Корея.

В этих условиях победа республиканского 
или демократического кандидата ничего в 
наших отношениях не изменит. Отношения 
будут плохими и очень сложными.

Детали могут разниться. Допускаю, на-
пример, что Байден может пойти на продление 
Договора об СНВ-3 (если он так и не будет 
продлен при Трампе), потому что его подпи-
сывал Обама. Но это может быть перекрыто 
личными антироссийскими фобиями Байдена. 
Он может с гораздо большей активностью 
вовлекать Украину в систему американских 
военных союзов, чем это делал Трамп: Байден 
был «прокуратором» Украины, назначенным 
Обамой. Мы все помним знаменитую сцену, 
когда он председательствовал за столом, за 
которым сидели Порошенко и представители 
украинского правительства — и было ясно, 
кто там главный: не президент Украины, а 
вице-президент США.

Мы можем получить более антироссийски 
настроенного президента в лице Байдена. У 
Трампа лично нет русофобских рефлексов, а 
у Байдена — есть.

Когда меня спрашивают, какой канди-
дат лучше, я отвечаю, что оба хуже, потому 
что нынешняя Америка не способна поро-
дить лучшего для нас кандидата. Американ-
ский политический класс за четыре года не 
дал Трампу сделать ничего для улучшения 
российско-американских отношений, хотя 

Трамп и говорил, что это нужно сделать, что 
нужно поладить с Россией. Но все его попытки 
о чем-то договориться пресекались на уровне 
его помощников, типа уже уволенного Джона 
Болтона, или его администрации. Единствен-
ное, что еще работает, — договоренность 
об исключении военных инцидентов в небе 
над Сирией.

Принципиальной разницы не видно. Но 
есть один момент, который в случае победы 
Байдена тревожит: у нас с США обострится 
конфронтация по вопросу о ценностях.

Трамп — консерватор, его не так сильно 
занимают либеральные ценности. Админи-
страция Байдена будет более идеологиче-
ской. Например, Трамп дал указания, чтобы 
на посольствах во всем мире на флагштоке 
висел только американский флаг. Помните, 
в мае на фасаде посольства США в Москве 
появился флаг ЛГБТ? Они его не вывесили 
на флагштоке, потому что это было бы на-
рушением распоряжения президента. Но вы-
весили на фасаде — соблюли букву указания 
Трампа, но не дух.

Так вот, в случае победы Байдена–Харрис 
вся эта тематика отношения к браку, семье, 
сексуальным и этническим меньшинствам 
может стать новым знаменем американской 
внешней политики. Эта администрация есте-
ственным образом найдет здесь новое идей-
ное наполнение для парусов международной 
стратегии США. Это может привести к ис-
пользованию международных институтов и 
организаций, где будут продавливать соответ-
ствующие резолюции. А страны, выступающие 
против, будут объявляться «изгоями».

Тандем Байден–Харрис поддерживают 
люди, которые ждут от них, что эти неоли-
беральные ценности станут официальными 
ценностями как внутри США, так и вовне, что 
Америка будет проецировать эти ценности 
на окружающий мир. И, естественно, одним 
из главных препятствий на этом пути станет 
не либеральная Европа, а Россия — страна с 
большой ролью церкви, страна, которая толь-
ко что записала в Конституции, что брак — это 
союз между мужчиной и женщиной…

Мы видели уже попытки оказать давление 
на нас в этом направлении при Обаме, когда 
пытались нам через обвинения в нарушении 
прав секс-меньшинств сорвать Олимпиаду-
2014 в Сочи. И это было еще до украинского 
кризиса!

Все это может вернуться. Если при Обаме 
мы видели начальные фазы идеологизации 
внешней политики США в направлении актив-
ной поддержки неолиберальных ценностей, 
то сейчас это может стать одной из глав-
ных составляющих американской внешней 
политики.

Кризис лидерства
— И Трампу, и Байдену сильно за 70. 

Это некий тренд старения американских 
лидеров или что-то другое?

— Я бы не сказал, что это выраженный 
тренд. Например, Обаме было 47 лет, когда 
он был избран президентом. Но я ответил бы 
иначе: тут виден кризис американской либе-
ральной элиты в том смысле, что за 4 года 
правления Трампа, которого она ненавидит, 
она не смогла найти среди демократов ни 
одного убедительного относительно молодого 
кандидата. И когда говорят, что сейчас будет 
расцвет Демократической партии, у меня это 
вызывает сомнения. На прошлых выборах 
демократы выставили против Трампа пожилую 
Хиллари Клинтон, которая теряла сознание во 
время кампании. А сейчас выставляют еще 
более возрастного Байдена. Это свидетель-
ствует о кризисе лидерства.

— Если предположить, что Байден 
побеждает, то с учетом его возраста мало 
ли что с ним может случиться: все мы под 
Богом ходим. И получается, что доволь-
но молодая, 56-летняя Камала Харрис, 
идущая с ним в связке, получает шансы 
въехать на белом коне в Белый дом в ка-
честве главы США...

— Абсолютно верно! Кстати, Трамп гово-
рит американцам: Байден не выдержит и двух 
лет в кресле президента, и вы фактически 
голосуете не за Байдена, а за Камалу Харрис. 
А она, как он ее назвал, «отвратительный че-
ловек» и «ужасная левая радикалка». Здесь 
есть серьезная проблема. Усидит Байден в 
своем кресле или не усидит, но я считаю, что в 
значительной степени он будет декоративным 
президентом. Он просто физически не сможет 
обеспечить то качество президентства, кото-
рого от него ждут. Потому что Америка, как я 
уже говорил, находится в сложной ситуации 
— и внутри страны, в связи с пандемией, и 
на мировой арене.

И здесь действительно молодая, реши-
тельная, энергичная, находящаяся в тренде 
афроамериканка и азиатка по происхожде-
нию (то есть из меньшинств), сторонница 
однополых браков, с опытом прокурорской 
деятельности (была генпрокурором штата 
Калифорния), очень амбициозная, личная 
подруга Барака и Мишель Обамы, имеющая 
довольно сильные позиции в элите Демокра-
тической партии, Камала Харрис может стать 
либо де-факто президентом Соединенных 
Штатов, либо даже де-юре — в случае, если 
Байден не сможет выполнять свои функции 
по состоянию здоровья. И она станет тем 
мотором, который будет двигать Америку в 
новое, но далеко не прекрасное будущее. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СОКРОВИЩА 
МОРСКОГО ВОЛКА

АМЕРИКА ПРОТИВ АМЕРИКИ
Сенатор Алексей Пушков: 
«Идет схватка  
за душу США»

■ «Можно быть феминисткой и хотеть замуж» — Женя 
ГРОМОВА о жизни в Норвегии, проблемах брака и 
бодипозитиве

■ «Семейная жизнь — компромисс, который строится 
на любви» — Анатолий БЕЛЫЙ проверяет границы 
свободы

■ «Шутить сложнее стало — все сразу же обижаются» 
— Михаил ГАЛУСТЯН о своих уроках жизни

■ «Характер у меня помягче, чем у бабушки» — Ана-
стасия ТАЛЫЗИНА о знаменитой родственнице и 
воспитании в семье

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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Увы, мы не можем назвать 
фамилию и точное место 
проживания нашей собе-
седницы. Так же, как врачам 

на уровне Министерства здравохранения 
накануне запретили давать вольные коммен-
тарии по поводу пандемии, педагогам тоже 
не рекомендуется распространяться о том, 
что сейчас происходит в школах.

— Да, судя по всему, нас готовят к дис-
танционке, — подтверждает собеседница. 
— Официально нам ничего пока не сообщили, 
но мы в срочном порядке регистрируемся на 
всевозможных образовательных платформах, 
семинары слушаем, проходим тестирование, 
отвечаем на вопросы. В основном обсуж-
даются чисто организационные моменты 
— не по преподаванию, а как осуществлять 
учебный процесс в изменившихся условиях. 
Никому не хочется повторения весны, когда 
четвертая четверть и конец учебного года 
были практически сорваны.

Наши непосредственные руководители 
сами ничего пока точно не знают — говорят, 
что ждут распоряжений из Москвы, которые 
могут прийти в любой момент, и тогда уже 
объявят всеобщую мобилизацию. Помните, 
как в ДОСААФ перед Великой Отечественной 
готовились — примерно такие же ощущения 
и сейчас. Тревожно.

— Наверное, вы еще от прошлого учеб-
ного года не отошли. Какие-то тогдашние 
ошибки и недочеты учитываются?

— Тогда было много неразберихи: кто-то 
работал по Скайпу, кто-то через ZOOM, кто 
в лес, кто по дрова. Я, например, задавала 
домашку через Дневник.ру. Но он рухнул в 
первый же день, и никто не мог туда войти 
— если в два часа ночи удавалось попасть, 
это была радость. Дети думали, что педагоги 
сошли с ума — рассылают задания ночью, а 
мы просто физически не могли этого сде-
лать раньше. Были преподаватели, которые 
пытались полноценно заниматься с детьми 
дистанционно, но опыта и знаний не хватало 
даже у молодых.

Негласно нас тогда предупреждали, 
чтобы мы не ставили детям «двойки». А как 
еще поднять мотивацию? Правдами или не-
правдами нужно было принудить родителей 
заставить своих детей учиться. У меня был 
случай: восьмиклассник несколько дней не 
выходил онлайн. Мне сказал, что у него Ин-
тернета нет, а маме (она из дома работала) — 
что уроки отменили и объявили внеплановые 
каникулы…

Те, кто хорошо учился, особенно старше-
классники, — они и тогда, и сейчас стараются, 
а кто плохо — тот просто исчезает из поля 
зрения классного руководителя. И вместо 
того, чтобы пытаться дать остальным хоть 
какие-то знания, тратишь все силы, чтобы 
заставить этого недоросля хотя бы выйти в 
Интернет. Весной даже домой к таким прихо-
дила, проводила беседы, потому что по теле-
фону было бесполезно. У нас в школе мало 
тогда кто болел, поэтому было не опасно. 
Но, к слову сказать, в прошлой жизни, кото-
рую мы, похоже, потеряли, эти ребята тоже 
были двоечниками, так что они все равно не 
учатся — что онлайн, что офлайн. На качестве 
их подготовки прошлогодняя дистанционка 
никак не сказалась.

— А по зарплате у вас как? Она зависит 
от того, какая форма обучения?

— Зарплату нам пока не уменьшили, но 
и про надбавки речи не идет. Хотя вроде бы 
и поговаривали… Но президентскую доплату 
в пять тысяч рублей за классное руководство 
обложили подоходным налогом, а до этого 
клятвенно заверяли, что не будут ничего вы-
читать. Так что на руки мы получаем 4600.

Еще один неоднозначный момент — 
как учить «контактных» детей, чьи родители 
болеют, и семья вынуждена находиться в 
изоляции. В этом случае должны проводить 
онлайн-уроки в индивидуальном порядке. 
Раньше, до пандемии, за это тоже допла-
чивали. Теперь нам вменили в обязанность 
обучать их бесплатно. Потому что официаль-
но эти дети не числятся отсутствующими и 
болеющими. Как хочешь, так и крутись, это 
проблемы педагога — то, что он тратит свое 
время, силы, ресурсы за просто так.

У нас школа в пригороде, но не в коттедж-
ном поселке, здесь стоят обычные частные 
дома, большинство семей живет небогато, 
есть и такие, у кого Интернет плохо работает. 
Поэтому с учениками бывает невозможно 
связаться. У таких всегда есть отмазка: связь 
плохая. Я через Ватсап присылаю задания, 
но многие их не делают, и повлиять, увы, на 
них невозможно.

— Учителя пожилого возраста сидят 
по домам?

— В нашей школе 65+ нет. Есть те, кото-
рым к шестидесяти. Им настоятельно реко-
мендовали поберечь себя, но не все подчи-
нились. Как правило, именно эта категория 
не хочет обучать онлайн, потому что не умеет 
пользоваться гаджетами, выйти в прямой 
эфир, — шагать в ногу со временем они не 
стремятся. Они готовы каждый день на свой 
страх и риск приходить в школу, лишь бы не 
связываться с компьютерами. А так как они 
не пенсионеры, и по возрасту их не могут 
отправить на самоизоляцию, то заставить 
их сидеть по домам невозможно.

Каждый день кто-то из коллег заболевает. 
Все остальные продолжают работать как ни 
в чем не бывало. В принципе большинство 
педагогов, особенно моего среднего воз-
раста (мне 42), не прочь уйти на удаленку. Я 
дома стараюсь не общаться со своими, не 

обнимаюсь, не целуюсь: мало ли? На ПЦР 
проверилась еще в августе, перед началом 
учебного года, — тогда тест был отрицатель-
ным. Сейчас — не знаю, но чувствую себя 
хорошо.

Пока многие другие школы то ли выходят 
с каникул, то ли нет, у нас отдых только начи-
нается с 1 ноября. Потому что в нашей школе 
учатся не по триместрам, а по старой четверт-
ной системе. Так что уходим мы на каникулы 
только завтра, а вот вернемся ли?..

В то время как учителя не знают, что го-
товит им грядущий день, российские семьи 
в ужасе хватаются за голову: повторения 
весны никто не хочет.

Многодетные Богданы из Рязанской об-
ласти — старые герои «МК». Мы писали о них 
в 2018 году: 8-летний Максим Богдан спас на 
пожаре младшего брата и сестер и просла-
вился на всю страну. Но после несчастья де-
тей забрала у родителей опека: их дом сгорел, 
и семье было не на что даже купить кровати. 
Нет кроватей — нет детей. Мама Максима 
была беременна тогда седьмым ребенком. 
Младшая, шестая, Сашенька погибла.

В результате публикации в «МК» награж-
денному орденом парнишке не только дали 
гражданство России (он родился на Украине, 
у бабушки) — певица Лолита подарила по-
горельцам дом.

Мы до сих пор регулярно созваниваемся 
с Людой Богдан. Она присылает фотографии 
нового жилища, которое потихоньку обжили, 
видео с самым младшеньким — Ванечкой, 
ему как раз 30 октября исполнилось 2 года. 
Этой весной, как только началась удален-
ка, журналисты и благотворители подарили 
ребятам новые ноутбук и планшет: до этого 
у них был совсем старый, неработающий. В 
семье сейчас подрастают три школьника — 
шестой, четвертый и первый, — и гаджеты 
им жизненно необходимы.

— Готовы ли к новой дистанционке? 
— звоню я Людмиле.

— Девчонки сейчас на каникулах, в доме 
отдыха. У нас отдыхают до 5 ноября. Весной 
было тяжело. Потому что по-разному прохо-
дили уроки. У Максима, например, достаточно 
было скинуть домашнюю работу учительнице, 
а Диана должна была заходить в программу 
и отмечаться на уроках. Младшую, Настю, 

пришлось заново отдавать в первый класс: 
она не справлялась, так и не привыкла к шко-
ле. Считай, целый год пошел насмарку.

— А с компьютерами что решили? 
Хватает на всех?

— Ой, да какое там! Ходили слухи, что 
каким-то многодетным семьям давали мо-
бильные телефоны с выходом в Интернет. 
У нас такого не было. На новом планшете 16 
гигов памяти, и постоянно приходится что-то 
удалять. А старый планшет свое отжил: его 
Ванечка уронил. Если дистанционка начнется, 
нужно будет откуда-то еще и принтер брать, 
чтобы распечатывать всем задания, чтобы 
дети не дрались за компьютер.

— Как же ты со всеми шестерыми 
управляешься?

— Ой, не знаю. Тут еще и младшую, Лену, 
надо на подготовительный водить в детский 
садик: у нас сады не закрылись, но туда можно 
только в перчатках, масках и бахилах… Не 
знаю, как все успеть, когда? В общем, так и 
напиши: многодетные мамы против удаленки, 
нет, нет и нет!

    
Вот так в ожидании дистанционки про-

водит свои дни российская глубинка, а что 
же за рубежом?

В Германии, например, дети в школу 
по-прежнему ходят. Но при желании можно 
представить справку от семейного врача, что 
есть домашние в группе риска, и перейти на 
онлайн-обучение. Можно приходить на уроки 
раньше, можно позже. «У нас родители за-
метили, что школьный автобус переполнен, 
и заставили пустить еще один на маршрут. 
Хотя, например, мой сын стал ходить в школу 
пешком — там недалеко, через лесок, по све-
жему воздуху, пока еще по утрам не темно», 
— рассказывает мне знакомая.

Во Франции школы работают, и никакой 
альтернативы онлайн для них пока нет. Все 
обязаны ходить. И только в масках, причем 
весь день. При этом открыты окна в классах. 
Детей просят одевать как капусту, чтобы не 
мерзли и не потели. Университеты полностью 
перешли на онлайн.

В Америке от школы должна быть подана 
заявка на то, чтобы открыться. В некоторых 
штатах частные учебные заведения выходят в 
офлайн, государственные в основном не спе-
шат. Как ни странно, но буквально выкошенный 
коронавирусом в марте–апреле Нью-Йорк 
сейчас живет в достаточно спокойном режиме, 
рост заболеваемости есть, но не взрывной. 
Весной всем школьникам Нью-Йорка, незави-
симо от школы и имущественного положения, 
предоставили современные ноутбуки извест-
ной компании с выходом в Интернет, чтобы у 
них не было никаких проблем с учебой.

При этом все больше экспертов склоня-
ются к тому, что в начале этого года подъем 
заболеваемости рос, пока школы не закрыли, 
а осенью начался, когда их открыли. То есть 
взаимосвязь с тем, что инфекцию переносят 
дети, самая прямая.

Еще в начале октября мэр Нью-Йорка 
Билла де Блазио предложил снова отправить 
государственные и частные школы, а также 
детские сады в девяти районах мегаполиса 
на дистанционное обучение. Но повсеместно 
его пока так и не объявили.

Екатерина САЖНЕВА.

АВТОВЗГЛЯД
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LADA XRAY Cross и Hyundai Creta хо-
рошо известны в России. Что каса-
ется «корейца», то он вообще бест-
селлер рынка, а у вазовской новинки 
потенциала хоть отбавляй. Портал 
«АвтоВзгляд» решил сравнить моде-
ли за 1 000 000 рублей в неравной 
дуэли. И итоги испытаний оказались 
довольно любопытными. 
Да, Hyundai Creta прочно удерживает 
лидерство в своем сегменте. Маши-
ну можно купить как с передним, так 
и полным приводом. А недавно ав-
томобилю провели рестайлинг, так 
что корейцам можно спать спокойно 
— популярность не отнять. 

А вот LADA XRAY Cross заставляет то-
льяттинцев пить успокоительное. По неко-
торым данным, в 2019 году постановки на 
учет машин семейства XRAY ощутимо про-
сели. Вероятно, положение могут исправить 
«жирные» комплектации, и такие у модели 
есть. Совсем недавно в арсенале XRAY Cross 
появилась спецверсия Instinct, за которую 
просят 995 900 рублей, плюс 12 000 рублей 
стоит окраска кузова цветом металлик. Итого 
получается больше 1 000 000 рублей.

Кроссовер Hyundai Creta, как известно, 
тоже обойдется в 1 000 000 сильно деше-
веющих российских рублей. А раз ценник 
одинаковый, то почему бы их не сравнить?

По одежке или по уму?
Внешне LADA XRAY Cross вызывает боль-

ше симпатий. Бросаются в глаза колесные 
диски с алмазной шлифовкой, черные кор-
пуса боковых зеркал и шильдики с надпи-
сью Instinct. Да и вообще, X-дизайн машине 
к лицу. Не забудем и о том, что дорожный 
просвет в 215 мм и возможность установить 
стальную защиту моторного отсека застав-
ляет расслабиться на грунтовке. А зимой, в 
рыхлом снегу, можно надеть на колеса цепи, 
отключить противобуксовочную систему, 
и тогда машина превратится в маленький 
вездеход.

Hyundai Creta уже давно примелькалась 
в потоке, потому выглядит более привычно. 
Неокрашенные пластики не жалко поцарапать 

на бездорожье, а дорожный просвет в 190 
мм хоть и меньше, чем у «Иксрея», но тоже 
неплох.

Практичность или стиль?
Салон «Лады» не отличить от иномарки. 

Тут есть климат-контроль, камера заднего 
вида, обогрев ветрового стекла и руля. А 
главная новинка топовой версии — софт «Ян-
декс.Авто» со встроенным 4G-модемом. XRAY 
Cross Instinct — первая модель из Тольятти с 
голосовым помощником по имени Алиса.

Вроде все в салоне ладно, но пластики 
дубовые, и нет ощущения качества. Да и 
просчеты в эргономике никуда не делись. 
Подстаканники не такие глубокие, как хоте-
лось бы, телефон пристроить некуда, а чтобы 
отрегулировать спинку кресла, нужно про-
сунуть руку в узкий паз между центральной 
стойкой и спинкой.

Creta на фоне «Лады» смотрится богаче. 
Хоть тут и не такая продвинутая мультимедиа, 
но двухцветный салон выглядит дорого. До-
бавим к этому отлично спрофилированное 
кресло и уже ставшие привычными всевоз-
можные обогревы и климат-контроль. Да 

и по простору внутреннего пространства 
«кореец» берет верх. Особенно если гово-
рить про задний диван. Человек ростом 190 
см почувствует себя в «Крете» лучше, чем в 
«Иксрее».

По объему багажника Creta снова кладет 
XRAY Cross на лопатки. 402 литра полезного 
пространства против 361 у «Лады» говорят 
сами за себя. Больше в «Крете» и ширина 
багажного проема, так что грузить вещи тут 
удобнее.

Основной инстинкт
У связки из 1,8-литрового мотора в 122 

л. с. и 5-ступенчатой «механики», которая 
трудится под капотом XRAY Cross, характер 
флегматика. Впрочем, резвые реакции на-
ходят себя в спортивном режиме системы 
LADA Ride Select. Электроника обостряет 
чувствительность педали газа и изменя-
ет настройки системы стабилизации. Если 

покрутить мотор, то «Кросс» сильнее ринется 
вперед, говоря об этом водителю сердитым 
рыком, который в момент заполняет салон.

Если говорить про шасси, то напомним, 
что у «Кросса» оно иное, нежели у XRAY. Ва-
зовцы взяли L-образные рычаги от «Весты», 
расширили колею, доработали подрамник, 
изменили форму стабилизатора поперечной 
устойчивости. В результате XRAY Cross, ко-
нечно же, не превратился в «драйверс-кар», 
но стал стабильнее на прямой, у него умень-
шились крены в поворотах, да и взбрыкивает 
на кочках он умеренно.

Hyundai Creta с 1,6-литровым мотором в 
123 л.с. чуточку резвее, да и подвеска позво-
ляет ехать по грунтовке без лишних вихляний 
и точно проходить повороты. Напомним, что 
на переднеприводных версиях стоит упру-
гая балка. Конструкция подвески, конечно, 
надежная, но морально «уставшая». Да и 
обитатели галерки чувствуют ее на кочках, 
да еще как!

Итоги «российско-
корейского саммита»
Оценив возможности обеих машин, мы 

пришли к выводу, что Creta уступает XRAY 
Cross во внешнем лоске и возможностях муль-
тимедиа. А по простору в салоне, эргономике 
и обзорности выходит на первое место.

Любителям иномарок, не так давно пере-
севших с родимых «Жигулей», не стоит ски-
дывать XRAY Cross со счетов. Он выступает 
сильно, отлично проявляя себя на асфальте. 
Да и салон, как уже было сказано, довольно 
функционален. Впрочем, справедливости 
ради заметим, что стать полноценной аль-
тернативой «Крете», даже переднеприводной, 
«Кроссу» довольно сложно. Не дорос он еще 
до ездовых повадок, за которые так ценят 
бестселлер от Hyundai.

Максим ГОМЯНИН,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Тайвань более 200 дней не фиксиру-
ет ни одного случая заражения коро-
навирусом. А за все время пандемии 
на этом острове с 23-миллионным 
населением заболело всего 550 че-
ловек.

Похожая ситуация — в материковом 
Китае: там ежедневно появляются десятки 
заболевших, что, конечно, похуже, чем в Тай-
ване, но ведь и население Китая побольше 
— почти полтора миллиарда… 

Наши сограждане недоумевают: в чем 
секрет? Они что-то знают? У них есть сред-
ство? Они запустили в мир этот вирус, а сами 
придумали, как от него уберечься?..

В то же самое время наши сограждане 
(справедливости ради надо признать, что 
также многие европейцы и американцы) 
ведут бои не на жизнь, а на смерть против 
ограничений, которые вводят власти в связи 
с пандемией:

«Это нарушение прав человека! Нас ли-
шают права на свободу передвижения!»

«Я не обязан носить маску! Сперва до-
кажите, что маска защищает!»

«Я не желаю подчиняться правилам, 

которые придумали для меня другие! Хочу 
— целуюсь, хочу — обнимаюсь, и руки по-
жимать при встрече всем буду!»

«Если я хорошо себя чувствую — значит, 
я не болен и не должен сидеть дома!»

«Это происки кровавого режима, нас 
всех хотят чипировать (внести в базу, по-
считать, прижать к ногтю и пр.)».

«Коронавируса нет, его придумала ми-
ровая закулиса, чтобы нас всех чипировать 
(посадить по домам, перевести в виртуаль-
ный формат, перекроить мир на свой лад и 
т.д. и т.п.)».

Чтобы не прогибаться под «мировую 
закулису, кровавый режим, чиновничий бес-
предел», люди гордо сбрасывают маски (вер-
нее, не надевают их вовсе «назло врагам») 
и стараются жить по-прежнему, так, будто 
никакого коронавируса действительно нет.

Результат мы видим в ежедневных свод-
ках заболевших и умерших. 

А вот на Тайване, в континентальном 
Китае, Японии, Южной Корее число случаев 
заражения «короной» ничтожно мало, осо-
бенно если сравнить его с численностью 
населения.

У них есть какой-то свой хитрый вос-
точный секрет?

Есть, конечно. Он называется «культу-
ра заботы о здоровье». Во всех вышепере-
численных странах она очень высока. Там в 
период пандемии вы не встретите челове-
ка без маски в общественном месте, в том 
числе на улице. А если случайно встретите, 
можете быть уверены, что этот человек за-
платит огромный штраф. Китайцы и японцы 
никогда не превращаются в диванных эпи-
демиологов, рассуждающих о защитных 
свойствах маски (или их отсутствии), — они 
просто надевают эти маски, и все. Потому 
что для них здоровье — свое и окружающих 
— важнее, чем чья-то теоретическая право-
та или неправота. У них нет непримиримых 
антимасочников: если маски хоть немного 
повышают шанс не заразиться, китайцы и 
японцы будут их носить, потому что это со-
всем не сложно, особенно в сравнении с 
последствиями в случае заболевания.

То же относится к соблюдению дистан-
ции, карантина в случае контакта с больным и 
пр. Китайцы, японцы, корейцы легко идут на 
некоторые неудобства ради сохранения здо-
ровья и жизней — своих или чужих. Поэтому 
в этих странах нет нужды вводить тотальную 
изоляцию и закрывать предприятия: там 
работают и рестораны, и театры, и бары. 
Но если в каком-то районе обнаруживаются 
случаи заболевания, там немедленно объ-
является режим ЧП с ограничением пере-
движения, строгим отслеживанием контактов 
и массовым тестированием.

А в начале года, когда, как все мы пом-
ним, ковид распространялся в Китае стре-
мительно, там принимались жесточайшие 
меры с запретом всего на свете, и жители 
соблюдали их безоговорочно, не опасаясь 
никаких теорий всемирных заговоров. И 
никто не называл введение QR-кодов по-
рабощением, а необходимость соблюдения 
карантина — покушением на неприкосновен-
ность частной жизни. 

И вот результат. Вы хотите как в Китае? 
Думайте сами, решайте сами. 

ВТОРОЕ 
ТАЙВАНЬСКОЕ 

ЧУДО

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА, 

редактор отдела  
семьи и образования

МАЛЫШКИ НА МИЛЛИОН
Что лучше: самая дорогая «Лада»  

или самая дешевая «Крета»?

В арсенале медиков, которые вынуж-
дены лечить импортными препара-
тами, пока нет ни одного средства, 
которое гарантированно исцеляло бы 
больных с COVID-19. Такое грустное 
заявление сделал в четверг на науч-
ном совете Российской академии наук 
главный пульмонолог Федерально-
го медико-биологического агентства 
России Александр Аверьянов.

По словам Аверьянова, на основании дан-
ных, полученных за полгода лечения больных с 
COVID-19, у 80 процентов заболевших иммун-
ная система преодолевает инфекцию есте-
ственным путем. «Какой бы препарат мы ни 
назначили, больной выздоровеет», — говорит 
пульмолоног. У 20% инфицированных, к сожа-
лению, несмотря на все средства, которые мы 
применяем, развивается осложнение течения 
заболевания, которое можно сравнить с сеп-
сисом: иммунная система разворачивается 
против самого организма. Из этих пациен-
тов у 20 процентов в результате развивается 
острый респираторный дистресс-синдром 

(ОРДС), и 5% уходят из жизни.
«Мы сталкивались с ситуациями, когда 

от первого малого очажка «матового стекла» 
в легких проходили всего десятки часов до 
гибели пациентов», — приводит печальный 
пример Аверьянов.

Конечно, по его словам, адекватная по-
мощь должна всегда приходить вовремя. Но 
врачи сегодня не могут с уверенностью (такой, 
например, как при лечении гриппа) сказать, 
что они гарантируют исцеление.

Из всех этиотропных препаратов, которые 
используются сегодня против SARS-CoV-2, 
по словам пульмонолога, нет ни одного, ко-
торый можно было бы выделить как надежное 
средство от коронавируса.

«Я уже не хочу комментировать лопина-
вир (или ритонавир), который нам подсуну-
ли китайские коллеги, и уже в марте через 
неделю-другую после их назначения мы виде-
ли тяжелые токсические реакции у пациентов, 
— говорит Аверьянов. — По гидроксихлорохи-
ну и мефлохину, которые до сих пор входят в 
список рекомендованных препаратов, скажу: 
это тоже далеко не те лекарства, на которые 
мы можем рассчитывать, из-за серьезных 
побочных эффектов и прогрессирования за-
болевания после их приема».

Широко применяемый в российских кли-
никах азитромицин (или сумамед) практикую-
щий доктор назвал «абсолютно не имеющим 
отношения к вирусу».

«Отдельно надо сказать о фавипиравире 
(разработанном в Японии от гриппа), который 
позиционируется как настоящее спасение, 
его даже начали бесплатно выдавать больным 
для лечения на дому. Возможно, кому-то он 
и помогает… Но я консультирую в клинике 
Управделами Президента РФ, где пациентам 
раньше начали назначать этот препарат. Так 
вот что я скажу: даже при приеме фавипира-
вира с первых часов заболевания был все тот 
же процент больных (примерно пятая часть), 
болезнь у которых все равно прогрессиро-
вала, и те же 5 процентов, которые от нее 
погибали».

Похожие результаты, не снижающие ле-
тальность среди больных, показал, по словам 
пульмонолога, и самый популярный сегодня 
в США и других странах ремдесивир, а также 
плазма реконвалесцентов (то есть лиц, пере-
болевших COVID-19 и выработавших к нему 
антитела). «Если по-честному, опыт нашей 
клиники, Института им. Склифосовского и 
52-й больницы показал, что по сравнению 

со стандартной терапией у больных на ИВЛ 
и терапией с применением донорской плаз-
мы разницы никакой нет. Также плазма не 
показала особого результата и при лече-
нии больных со средней степенью тяжести 
заболевания».

Из патогенетических методов лечения 
(направленных на механизмы развития бо-
лезни) Аверьянов высказал надежду лишь на 
плазмообменные технологии, моноклональ-
ные антитела, которыми успешно вылечили 
президента США Дональда Трампа, и ство-
ловые клетки пуповинной крови, с которыми, 
по данным китайских ученых, они не потеряли 
ни одного пациента. 

«Свои наработки… Неожиданно для нас 
больные, начавшие принимать ингаляционный 
суфрактант (это тот белок, который выстилает 
альвеолы легких изнутри и препятствует их 
свертыванию), меньше в итоге переходили на 
ИВЛ, среди них также был меньший процент 
летальных случаев».

А как же наш противовирусный препарат 

триазаверин, который так высоко оценили 
в начале пандемии китайцы, что закупили 
огромную партию? Доктор высказался о нем 
осторожно.

«Может, следовало бы попробовать инга-
ляционную форму его введения?» — спросил 
академик Владимир Чехонин. Учитывая, что 
входными воротами коронавируса является 
носоглотка, сегодня многие из вышеперечис-
ленных препаратов предлагается перевести в 
ингаляционную форму. «Согласен, мы должны 
опробовать разные подходы к лечению», — 
согласился Аверьянов.

Самая трудная задача, по его словам, — 
это ведение тех больных, которые проигрыва-
ют негативный сценарий заболевания. Было 
бы идеально заранее знать генетические 
маркеры, которые приводят к печальному 
развитию событий. И первый такой ген, опре-
деляющий тяжесть течения, уже выделен на 
Западе. Российские ученые должны идти 
тем же путем. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРОТИВ КОВИДА НЕТ ПРИЕМА
Главный пульмонолог ФМБА опроверг 

эффективность плазмы болевших коронавирусом

...«ВОЛНА» УДАЛЕНКИ
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В минувшие выходные театр им. Мос-
совета достиг значимой для труппы 
и поклонников даты — 30-летия на 
сцене спектакля «Иисус Христос — су-
перзвезда». Эта легендарная брод-
вейская постановка Эндрю Ллойд 
Уэббера и Тима Райса больше полу-
века существует на мировой арене. 
Из них 30 лет в одном из централь-
ных театров Москвы обособленно 
живет ее русский аналог, сохранив-
ший роковую энергетику оригинала 
и драматургическую глубину русской 
театральной школы. В свой значимый 
юбилей нашумевшую рок-оперу сы-
грали сразу все «Иисусы», «Иуды» и 
«Марии Магдалины». С уникального 
спектакля — корреспондент «МК». 

Когда Павел Хомский, режиссер и художе-
ственный руководитель театра им. Моссовета 
с 1985 по 2016 гг., впервые увидел постановку 
Ллойда Уэббера и Райса в Нью-Йорке, она 
уже два года гремела на весь мир. Конеч-
но, кроме Советского Союза, где подобное 
вольнодумство было под запретом. И только 
спустя 18 лет некогда ошеломляющее вос-
хищение бродвейским Jesus Christ Superstar 
обрело драматическое воплощение на сцене 
Академического театра им. Моссовета. Все 30 
лет «Иисус Христос — суперзвезда» собирает 
полный зал зрителей.

В 2020-м среди собравшихся — не толь-
ко преданные поклонники мюзикла, но и та 
самая «молодая кровь», для которой, по сути, 
этот проект создавался. Одних привели ро-
дители, другие смотрели американский ори-
гинал в исполнении гениального вокалиста 
Deep Purple Иэна Гиллана, третьи просто 
повелись на название. «Сейчас молодежь 
не очень религиозна, — рассказывает мне 
молодой человек лет 16. — И если честно, 
я никогда о нем не слышал. Но сочетание 

Библии, рока и слова «суперзвезда» в одной 
вещи меня зацепило». 

За сотни спектаклей на сцену выходило 
13 «Иисусов из Назарета», 6 «Иуд Искариотов», 
8 «Марий Магдалин», 5 «Понтиев Пилатов» 
и десятки других исполнителей. А сегодня 
большая часть из них вышла на сцену, не 
заменяя партнера по роли, а дополняя его. 
Так. Огненно-рыжая Мария Магдалина в ис-
полнении Екатерины Гусевой возвращалась 
из-за кулис платиновой блондинкой Ириной 
Климовой, а Иисус немного менялся в росте 
и комплекции — его играло сразу 3 артиста: 
Валерий Анохин, Евгений Вальц, Михаил 
Панферов. Но это был абсолютно цельный и 
слаженный организм, балансирующий между 
сильным роковым звучанием и пронизываю-
щей драматургией.

После спектакля мы поговорили с одним 
из ключевых исполнителей роли Иуды — Ва-
лерием Ярёменко. 

— Вы помните свой первый спектакль 
«Иисус Христос — суперзвезда»?

— Это было как раз 30 лет назад. Честно 
сказать, я шел на спектакль как на Голгофу. У 
меня не было той уверенности в себе, которая 
сегодня стала неотъемлемой частью моего 
Иуды. Я был молодым актером, на которого 
свалился такой объем поставленных задач, 
что иногда мне становилось страшно от мыс-
ли: это не сон! С одной стороны, мне льстило 
получить роль такого масштаба… А с другой 

— одолевали неуверенность и боязнь того, 
что вокально я еще не готов к такому гран-
диозному образу. Меня не покидало чувство, 
что я нахожусь на перепутье. 

Мне очень хотелось сыграть эту роль, но 
я боялся ее спеть как дилетант, которому про-
сто повезло в распределении ролей. Никаких 
религиозных или драматических проблем я 
никогда не испытывал, но четко осознавал, что 
на меня ложится миссия стать проводником 
между гениальным по музыке произведением 
и зрителем, который заполнит зал легендар-
ного театра им. Моссовета.

Мне льстила серьезная поддержка Павла 
Осиповича Хомского, но его веры и убежден-
ности в нашей победе для меня было мало. 
«Неужели он не слышит, что мы фальшивим, 
что манера нашего пения разношерстна, что 
эти ноты я не возьму никогда?!» — примерно 
так я рассуждал. На все эти вопросы я получил 
один ответ: работай и благодари судьбу за 
такую роль. И только когда я стал серьезно 
заниматься с педагогами по вокалу, во мне 
начала просыпаться уверенность.

Это сейчас, учитывая свои вокальные 
недостатки, я могу в силу своего опыта пу-
стить в ход ту обойму навыков драматиче-
ского актера, которая способна повернуть 
зрителя в сторону драмы, психоделики и 
позволить ему простить мои вокальные по-
грешности. Чтобы это осознать и научиться 
применять на сцене, мне потребовалось 

почти 30 лет. Вероятно, я наконец-то готов 
к роли Иуды.

— Почти путь длиною в жизнь…
— Признаюсь, были моменты, когда я ухо-

дил из спектакля. Меня возвращали. Я уходил 
из-за проблем с голосом, которые у меня воз-
никли. Но после этого вынужденного перерыва 
я вернулся. Скажу честно, не увидел достойной 
себе замены. Если бы в тот момент нашелся 
актер, которому по моей шкале ценностей я 
мог передать эстафету, я бы это сделал, но… 
Не случилось. Свято место пусто не бывает. И на 
сегодняшний день делю свою роль еще с двумя 
счастливчиками — Александром Емельяновым 
и Андреем Богдановым. Я из тех актеров, кто 
предпочитает работать в несколько составов. 

— Почему?
— Для меня это беспроигрышная си-

туация. Когда кто-то делает что-то лучше, я 
стараюсь как минимум дотянуться или про-
пустить через себя, создать что-то новое. А 
если я вижу, что партнер делает на порядок 
ниже, то лишний раз убеждаюсь в том, что я… 
Ну, вы меня поняли. Да и появляется время для 
того, чтобы поработать в антрепризе. 

— Почему спектакль уже столько 
лет не теряется актуальности и любви 
зрителей?

— Во-первых, сам материал. Это при-
знанный музыкальный шедевр. Во-вторых, 
намоленная сцена театра им. Моссовета, 
на которой никогда ничего подобного не 
ставилось. И наличие той одержимости, на 
которую способна молодость, получившая 
право мощно и ярко заявить о себе, получив 
серьезную поддержку в лице художествен-
ного руководителя театра. Павел Осипович 
Хомский тогда каждому из нас подарил бес-
проигрышный лотерейный билет. За что мы 
ему будем всегда благодарны.

Иветта НЕВИННАЯ.

В Грузии 31 октября пройдут 
парламентские выборы. Экс-
президент Михаил Саакашви-
ли очень надеется на реванш 

своей политической силы «Единое 
национальное движение», которая 
уже пообещала в случае своей побе-
ды сделать его премьер-министром. 
Однако его мечтам может помешать 
противостоящая ему правящая партия 
«Грузинская мечта», которая совсем 
не желает возвращения Саакашвили в 
страну. Кстати, похоже, не жаждут ви-
деть Михо в Тбилиси даже его сторон-
ники. О том, что сейчас происходит в 
Грузии, «МК» рассказал руководитель 
Института стратегии и управления Петр 
Григорьевич МАМРАДЗЕ — человек в 
стране известный и уважаемый. Жи-
вой свидетель истории. В политике — с 
начала 90-х, все события проходили 
перед его глазами. Долгое время ра-
ботал рядом с Эдуардом Шеварднад-
зе, будучи главой его Госканцелярии. 
После «революции роз» был начальни-
ком Госканцелярии нового правитель-
ства. В общем, носитель ценной и экс-
клюзивной информации...

— В чем главная особенность нынеш-
них парламентских выборов в Грузии?

— Особенность этих выборов в том, что 
впервые существующая правящая группировка 
идет на третий срок в относительно спокойной 
обстановке. До сих пор ни одна партия, будь 
то Союз граждан Грузии или Национальное 
движение Саакашвили, больше двух сроков у 
власти не удерживалась. А вот сейчас похоже 
на то, что правящая партия «Грузинская мечта» 
довольно уверенно идет на третий срок и имеет 
шансы сохранить большинство в парламенте. 
И, пожалуй, есть еще одно: сегодня в грузин-
ской политике только деньги играют роль. Нет 
ни одной партии, которая не преследовала бы 
свой денежный интерес, а искренне хотела 
бы осуществить какую-то свою программу 
на благо государства и народа. Сейчас глав-
ное — захватить власть, войти в парламент, 
чтобы потом продвигать свои собственные 
материальные интересы. 

— Вы говорите, что правящая партия 
опять победит. Но ведь у народа есть опре-
деленное разочарование в «Грузинской 
мечте»? 

— Безусловно. Не только определенное, 
а значительное разочарование есть. Важно, в 
чем его причины. Я всегда отделяю саму партию 
«Грузинская мечта» от ее лидера, миллиардера 
Бидзины Иванишвили, который является круп-
нейшим в истории Грузии благотворителем и 
меценатом. Когда в 2012 году «мечтатели» шли 
во власть, ожидания их избирателей были чрез-
вычайно завышены. В Грузии сегодня главное 
— это личность, хозяин, патрон. Народ верил, 
что вот Иванишвили, великий благотворитель, 
придет во власть и станет нашим хозяином. И 
он все устроит так, как в своем родном селе 
Чорвила, где он оплачивал даже коммунальные 
услуги населению. Понятно, что в масштабах 
страны сделать это было нереально. 

— Народ понял, что халявы не будет, и 
разочаровался? 

— Не только из-за этого. Второе разо-
чарование состояло в том, что не наказали по 
заслугам сообщников Саакашвили, которые 
действительно совершали страшные, кровавые 
преступления. Мало кто ответил за это. Да, не-
сколько человек арестовали. Но в основном вся 
эта компания сохранила свои экономические 
позиции, они живут по-прежнему припеваючи 
на фоне нищеты в Грузии. И это вызвало фру-
страцию и достаточно обоснованные подозре-
ния, что в каких-то экономических, финансовых 
вопросах власть и оппозиция очень хорошо 
друг друга понимают. Спелись, что называется. 
И делят добычу, грабя народ. Но на этом фоне 
возникает вопрос: а кто лучше? Все остальные 
намного хуже. И это многие понимают. 

— Сколько партий будет участвовать 
в борьбе? 

— 47 партий принимают участие в выборах. 
Это тоже грузинский феномен. Зарегистри-
ровано всего более 260 партий. Политиче-
ский курьез. Известные ученые еще лет 10 
назад писали о том, что в Грузии процветает 
плюралистический феодализм. Собирают-
ся маленькие группировки вокруг отдельных 
более-менее известных лиц. Это уходит кор-
нями в глубь веков, когда отдельные маленькие 
феодалы друг друга признавать не хотели и 
вокруг них формировались такие клановые 
образования. На этом фоне харизматичного 
лидера, которому народ будет верить, пока нет. 
Ведь политические программы никто давно 
не читает и все определяется телегенично-
стью и харизмой лидера. Те фигуры, которые 

напоминают о прошлом, когда у власти были 
саакашвилевские нацисты, наци, как их на-
зывают в Грузии (например, Бокерия), кроме 
отвращения, ничего не вызывают. Поэтому 
при всем разочаровании шансы у «Грузинской 
мечты» сформировать большинство в парла-
менте есть. В такие периоды хорошо работают 
административный и финансовый ресурсы. А в 
этом плане с «Мечтой» никто не сравнится. Но 
самое главное, что через 30 лет независимости 
ни одной нормальной политической партии в 
Грузии нет. 

— А можете рассказать, что такого 
фантастического сделал Иванишвили для 
своего села Чорвила? 

— Сейчас многое изменилось, он помог 
землякам встать на ноги, а потом сократил 
помощь. Но в свое время в своем селе он 
устроил мини-коммунизм. Например, если 
кто-то брал в жены девушку из села Чорвила, 
то жених получал из иванишвилевского фонда 
«Карту» машину «Нива». Говорят, всех невест 
тут же расхватали, а кто не хотел выходить 
замуж, тех похитили. Тогда же там была по-
строена больница с современным оборудо-
ванием. Давид Сергеенко, который потом 
был министром здравоохранения, работал 
в ней главным врачом. Грузия маленькая, и 
все знали, что Чорвила — это рай. Но кроме 
этого он потратил миллиарды на становле-
ние грузинской государственности. Ведь 
за всеми реформами Саакашвили стояли 
деньги Бидзины. Это совершенно уникальная 
ситуация на постсоветском пространстве, 
когда первое лицо ни копейки на Грузии не 
зарабатывает, а тратит на нее большую часть 
того, что получает в виде дивидендов от свое-
го состояния. 

— Получатся, это Иванишвили финан-
сировал все реформы Саакашвили? 

— Абсолютно. Невозможно было столько 
сделать, не имея серьезной финансовой под-
держки. Откуда было брать деньги на высокие 
зарплаты для всей полиции, для чиновников? 
Я был начальником канцелярии правительства 
после «революции роз». Я получал тысячу дол-
ларов в месяц. Для Грузии это большие деньги. 
Ходили слухи, что платит фонд Сороса. Только 
потом мы узнали, что на самом деле это были 
деньги фонда «Карту» Иванишвили. Я помню, 
как Окруашвили, в то время министр обороны, 

в перерыве между заседаниями правительства 
в кулуарах говорил, что Иванишвили дал армии 
200 миллионов долларов, а сейчас 300 дает. 
Но с условием, что это пойдет не на оружие, а 
только на улучшение быта солдат — казармы, 
отопление, обмундирование. 

Я это говорю потому, что Иванишвили 
обвинили, что он ставленник Путина, что ему 
Путин дал денег, чтобы устроить переворот. Это 
очень смешно, потому что Саакашвили и его 
компания много лет распоряжались деньгами, 
которые давал Иванишвили. И сами, я уверен, 
изрядно на этом руки погрели. 

— Партия Саакашвили раскололась, 
часть его соратников ушла в «Европейскую 
Грузию», но это, наверное, чисто тактиче-
ский прием? 

— Не думаю. Они устали от Саакашвили 
и не хотят его возвращения. Все они миллио-
неры, начиная с самого Гиги Бокерия и его су-
пруги. И все они пышным цветом распустились 
после бегства Саакашвили. При нем корруп-
ции не было как массового явления. Но была 
элитарная коррупция под его строжайшим 
контролем. Все шло в карман Саакашвили и 
его семьи, и какие-то крохи распределялись 
среди преданных ему людей. Они могли жить 
неплохо, но не более того. 

А сейчас все изменилось, и бывшие «на-
цисты» стали плутократами, которые про-
цветают материально, и их никто не трогает. 
Саакашвили им надоел изрядно. Бывший мэр 
Тбилиси Угулава, который идет вторым но-
мером в партийном списке, говорят, украл 
сотни миллионов. Он, будучи мэром, ездил 
в Лас-Вегас и там не вылезал из казино. А в 
интервью из США при этом говорил, что он 
приехал, чтобы лично выбрать самые лучшие 
мусороуборочные машины. Это у них был та-
кой своеобразный юмор. Много такого за ним 
числится. Утверждают, что он даже в стрип-
клубы ходил за счет мэрии. 

— То, что националы не понесли ни-
какого наказания, разве не объясняется 
давлением американцев? 

— Нет. Американцы кляли Саакашвили на 
чем свет стоит. Я с ними очень плотно общал-
ся, и там никакой его поддержки не было. Один 
из серьезных американских политических 
аналитиков даже написал, что если у Путина 
такие враги в Грузии, как Саакашвили, то за-
чем ему там друзья? Когда Саакашвили бежал 
из Грузии, были опубликованы материалы, 
и оказалось, что все сколько-нибудь значи-
мые, ценные объекты в Грузии принадлежат 
российским фирмам. Это все делал Саакаш-
вили вместе со своим дядюшкой Темуром 
Аласания и с Бендукидзе. И все это на фоне 
того, что он воевал с Россией и оскорблял 
руководство РФ. 

— Тогда почему дали сбежать само-
му Саакашвили и очень мягко обошлись 
с его соратниками?

— Иванишвили набрал с самого начала 
очень эклектичную команду, в которой ока-
залось много бывших националов. И вот они 
его убеждали, что нельзя трогать Саакашвили 
и его приближенных, а то Запад обидится. 
Между тем комиссар по правам человека Ев-
ропейского Совета прислал письмо, в котором 
выразил надежду, что все, кто совершал пре-
ступления при том режиме, понесут наказание. 
Но Иванишвили — это человек, далекий от 
политики. Я его немного знаю. Он с таким от-
вращением, омерзением относится к политике 
и настолько не любит находиться в публичном 
пространстве, что это трудно себе даже пред-
ставить. Он лично занимается чем-то только 
в том случае, когда нет иного пути исправить 
ситуацию. В кадровом вопросе он неадекватен. 
Он таких людей может назначить, что у всех 
руки опускаются. 

— Но все уверены, что за Саакашвили 
стоят американцы. Вы же утверждаете, 
что все заблуждаются? 

— Саакашвили американцы с самого на-
чала не поддерживали. Дважды мне тогда 
пришлось говорить по телефону с Джеймсом 
Бейкером, бывшим госсекретарем США. По-
сол США Дик Майлз заявил тогда оппозиции, 
что опротестовывать данные ЦИК — их право. 
«Но если вы будете оказывать нажим на Ше-
варднадзе с тем, чтобы он ушел раньше срока, 
то это антиконституционные действия. И за-
помните мои слова, — сказал Майлз. — Вы все 
кончите хуже, чем Шеварднадзе, если он сейчас 
просто уйдет с поста президента». Майлз — мой 
старый, очень хороший знакомый. Сейчас он 
имеет репутацию режиссера «цветных рево-
люций». Но на самом деле никакой помощи и 
симпатий с его стороны Саакашвили не было. 
Я пишу в своей книге о том, как в 2008 году Буш 
сказал Саркози: «Не надо ехать в Тбилиси, пока 
доедешь, русские танки уже будут там, потому 
что этот идиот (Саакашвили) все-таки начал 
войну». Вот такое у американцев на самом 
деле к нему отношение. Поэтому у него и не 
получилось закрепиться в США. 

— Кто же тогда стоял за Саакашвили, 
если не американцы? 

— Его еще в 2002 году стали финансиро-
вать обиженные грузинские элиты, дельцы-
миллионеры. Я их лично знаю. Они не стояли 
близко к той кормушке, которая существовала 
при Шеварднадзе. Некоторые родственники 
президента тогда пустились во все тяжкие. 
Сам он никакого касательства к коррупции не 
имел. Но вокруг творилось страшное. И часть 
недовольных бизнесменов устроили встречу, 
на которой договорились сделать ставку на 
Саакашвили. Сначала надеялись на Жвания, но 
потом поняли, что он не тянет. Они встретились 
за столом и спросили Саакашвили: «Справишь-
ся?» — «Справлюсь». Вот они его и финансиро-
вали безо всякой Америки. Я кое-кого из них 
проинтервьюировал конфиденциально, и они 
мне рассказали, как все было. Кто дал первые 
20 тысяч долларов на Саакашвили, кто потом 
подключился. 

Так было в Грузии всегда. Элита решает все. 
Так было, когда в начале 90-х Китовани поддер-
жали против Гамсахурдиа. Это были «красные 
директора» — руководители советских пред-
приятий. Когда я был членом парламента, они 
приходили на заседания комитетов, и я слушал 
их разборки: «А вот мы, Жилкомбинат, столько 
выложили против этого Гамсахурдиа!» — «А мы 
еще больше!» — «Больше, чем наш Электро-
возостроительный завод, никто не выложил». 
Они же все имели нелегальные доходы. Теневая 
экономика в Грузии процветала. Средства были 
колоссальные. Китовани от и до был ими про-
финансирован. Они и решили судьбу Грузии. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«НА СПЕКТАКЛЬ КАК НА ГОЛГОФУ»
Легендарная рок-опера «Иисус Христос — 
суперзвезда» отметила 30-летие

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает о проведении торгов по продаже имущества Открытого акционерного общества 
«Ордена Трудового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный трест по электрификации 
Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова». Открытые торги в форме аукциона проводятся 
14 декабря 2020 г. в 10 часов 00 мин. (время московское) по адресу: г. Москва, Комсомольская площадь, 3/36, 
стр. 2, каб. 102. Предметом торгов является имущество, сформированное в следующие лоты:

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть перечис-
лен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40702810000030003350 в Красноярском филиале АО 
АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 02.11.2020 по 08.12.2020 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресу: 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8; 
e-mail: kau.ooo@mail.ru, тел: +7 (391) 256-22-26.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется с 02.11.2020 
по 08.12.2020 с 09-00 до 12-00 (время местное), по 
адресам: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, 
пом. 8; г. Москва, Комсомольская площадь , 3/36 стр. 2 
(отдел делопроизводства), а также заказным письмом 
с описью вложения по адресам: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; 121374, г. Москва, ул. А. Свиридова, д. 7.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении та-
кой информации на электронную почту организатора 
торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и 
договора купли-продажи осуществляется на сайте Еди-
ного Федерального Реестра Сведений о Банкротстве 
(bankrot.fedresurs.ru).

Заявка на участие в торгах оформляется в письмен-
ном виде и должна содержать следующие сведения: 
фирменное наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, 
имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, ИНН, сведения о на-
личии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитраж-
ного управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных управ-
ляющих, членом или руководителем которой является 
арбитражный управляющий; а также иные сведения в 
соответствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ.

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяю-
щих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык доку-
ментов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя в 

соответствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, а также иные сведения в 
соответствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ.

К участию в торгах допускаются лица, представив-
шие надлежащим образом оформленные заявку на 
участие в торгах и необходимые документы, содержащие 
достоверные сведения, и обеспечившие поступле-
ние задатка на указанный в сообщении счет на дату 
составления протокола об определении участников 
торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который в течение 2-х рабочих дней с даты его подпи-
сания направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного иму-
щества (за вычетом внесенного задатка) путем пере-
числения денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810400030003345 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

В результате торгов № 1859-ОТПП, проводивших-
ся на ЭТП ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.
ru): победителем по лоту: № 924 стал Вольский А.В. 
(ИНН 550721995622), предложивший 3 120 000,00 руб.; 
№ 926 стала Евсеева М.М. (ИНН 182900305411), пред-
ложившая 3 110 000,00 руб.; № 928 стал Терентьев Д.Ю. 
(ИНН 370201591042), предложивший 2 638 000,00 руб.; 
№ 930 стал Мошнин Е.В. (ИНН 343501476706), пред-
ложивший 7 310 111,00 руб.; № 931 стал Лыков О.А. 
(ИНН 480702643501), предложивший 1 416 900,00 руб.; 
№ 932 стал Лыков О.А. (ИНН 480702643501), предло-
живший 1 274 000,00 руб. Победители торгов не име-
ют заинтересованности по отношению к кредиторам, 
должнику и конкурсному управляющему. В капитале 
победителей торгов НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурс-
ный управляющий не участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Москвы от 
30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управ-
ляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) без НДС
  
958 Кресло Честер, кожа коричн. 21 000,00
959 Греденция 2270*441 36 000,00
960 Диван PASADENA SUPERIOR ЗАМ-1-1 комплект, Orient: Prisma 26V-ruskea Pc5, 
 ткань, ножки 104/6 цвет орех 40 000,00
961 Кресло Честер, кожа коричн. 21 000,00
962 Кресло Честер, кожа коричн. 21 000,00
963 Кофемашина 2 000,00
964 Винный шкаф 4 000,00
965 Диван угл. Верона 3-канапе кожа aura 54 30 000,00
966 Стол для переговоров 3000х1200х760 орех 62 000,00
967 Стол обеденный круглый 180 см. 95 000,00
968 Кресло Orient, Prisma 26V-ruskea PС 5 ткань, орех. Pasadena Superior 10 000,00
969 Кресло Orient, Prisma 26V-ruskea PС 5 ткань, орех. Pasadena Superior 10 000,00
970 Стол письменный руководителя 48 000,00
971 Принтер HP Laser Jet M630dn 21 000,00
972 Принтер Xerox WC 5016dn 4 000,00
973 HP Laser Jet M2727nf 3 000,00
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Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает что торги по продаже 
имущества ЗАО «Русский Вино-Водочный Трест» 
(ИНН 7703369034, ОГРН 1037703007781; 123290, 
г.Москва, 1-й Магистральный тупик, д.5А, этаж 8, 
к.16) признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 12.09.2016г. по делу №А40-
132692/16-124-219Б, Определением Арбитражного 
суда города Москвы от 03.08.2017г., конкурсным 
управляющим утвержден Дегтярев Андрей Нико-
лаевич (ИНН 362003289380, СНИЛС 074-304-797 
63, 394020, г.Воронеж, ул.9 Января, 262/6, кв.117), 

член НП «ЦФОП АПК» (ОГРН 1107799002057, ИНН 
7707030411; 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, 
д.32, стр.1, проводимые на условиях, опубликован-
ных в газете «КоммерсантЪ» №156 от 29.08.2020 
(сообщение №34010013439), по лоту №7 признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. 
Победителем по лотам №№1-6 признан Михайлов 
Л.Д. (ИНН 165917724702), предложивший цену за лот 
№1 - 110 133,00 руб., за лот №2-51 133,00 руб., за лот 
№3 - 153 133,00 руб., за лот №4 - 168 133,00 руб., за 
лот №5 - 67 326,00 руб., за лот №6 - 169 133,00 руб.. 
Победитель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему 
не является. Конкурсный управляющий, НП «ЦФОП 
АПК» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, г. Москва, 
а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон: 8(495)1339882) сообщает, что торги по про-
даже имущества ООО «ПРОММАШ» (105037, ГОРОД МОСКВА, БУЛЬВАР ИЗМАЙЛОВСКИЙ, Д. 46, ПОМ II КОМ 8; 
ИНН 7706599452, ОГРН 1057748976977, КПП 771901001), Решением Арбитражного суда г. Москвы от 18.03.2020 г. 
(дата оглашения резолютивной части) по делу № А40-183782/19-71-196 Б, признано несостоятельным (банкро-
том), в отношении ООО «ПРОММАШ» открыта процедура конкурсного производства, конкурсным управляющим 
утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, СНИЛС 114-095-268 35), член Ассоциации МСРО «Со-
действие» (ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071, адрес местонахождения: 302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, 
15, пом. 6, оф. 14) проводимые на условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №171 от 19.09.2020 г. 
(сообщение №34010014160) признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО РСО «ЕВРОИНС» (ОГРН 1037714037426, 
ИНН 7714312079, адрес места нахождения: 214000, 
Смоленская обл., г. Смоленск, ул. Глинки, д. 7, 
эт. 2, пом. 9, официальный адрес в сети Интернет 
— www.euro-ins.ru) (далее — Управляющая стра-
ховая организация) на основании полученного со-
гласования передачи страхового портфеля Банка 
России от 16.10.2020 № 015-53-5/7759, уведомля-
ет заинтересованных лиц о завершении процедуры 
приема страхового портфеля от ООО «Страховая 
компания «ВИТАЛ-Полис» (ОГРН 1027739035466, 
ИНН 7713286644, адрес места нахождения: 
115114, г. Москва, 2-й Кожевнический пер., д. 12, 
стр. 2, рег. номер в ЕГРССД 3561) (далее — Стра-
ховщик) в соответствии с Лицензией Банка России 
СЛ № 3954 (на осуществление добровольного 
личного страхования, за исключением добро-
вольного страхования жизни) и Лицензией Банка 

России СИ № 3954 (на осуществление доброволь-
ного имущественного страхования), выданные 
07 июля 2015 года.

С «21» октября 2020 г. к Управляющей стра-
ховой организации перешли все права и обязан-
ности по договорам добровольного страхования, 
заключенным Страховщиком, и по которым стра-
хователями и выгодоприобретателями не было 
выражено в письменной форме своего отказа 
на замену страховщика до «20» октября 2020 г.

С «21» октября 2020 г. Управляющая страховая 
организация исполняет все обязательства по до-
говорам добровольного страхования, включенным 
в переданный страховой портфель.

По всем вопросам просим обращаться по адре-
су: 214000, Смоленская обл., г. Смоленск, ул. 
Глинки, д. 7, эт. 2, пом. 9 или 149147, город Мо-
сква, ул. Воронцовская, д. 35Б. корп. 2, офис 629.
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ЫИнформационное сообщение управляющей страховой организации 
о завершении процедуры передачи страхового портфеля

Повторное очередное Общее собрание членов Кредит-
ного потребительского кооператива «Женерал» (далее 
— КПК «Женерал», кредитный кооператив) состоялось 
в 10.00 часов 26 октября 2020 года по адресу: 410005, 
г. Саратов, ул. Посадского, д. 322, лит. А1, в форме оч-
ного голосования.

Принятые решения на повторном очередном общем 
собрании членов кооператива:

1. Избрать ненотариальную форму удостоверения 
Протокола повторного очередного Общего собрания 
членов КПК «Женерал».

2. Избрать председательствующим на собрании Чер-
няховского А.С., секретарем собрания Кирдяшеву М.И.

3. Избрать счетную комиссию в количестве трех человек, 
а именно: Кузнецов С.В., Бутримова А.С., Фетисова О.Н. 
Председателем счетной комиссии избрать Кузнецова С.В.

4. Утвердить Устав Кооператива в новой редакции.
5. Определить адресом Кредитного потребительского 

кооператива «Женерал» адрес: 350020, Краснодарский 
край, город Краснодар, улица Красная, дом 180, литер 
А, помещение № 39.

6. 6.Утвердить Положения, предусмотренные Уставом 
КПК «Женерал», в новой редакции:

6.1. Утвердить Положение об органах в Кредитном 
потребительском кооперативе «Женерал» в новой 
редакции.

6.2. Утвердить Положение о членстве в Кредитном 
потребительском кооперативе «Женерал» в новой 
редакции.

6.3. Утвердить Положение о порядке и об услови-
ях привлечения денежных средств членов (пайщиков) 
Кредитного потребительского кооператива «Женерал» 
в новой редакции.

6.4. Утвердить Положение о порядке предоставления 
займов членам Кредитного потребительского коопера-
тива «Женерал» (пайщикам) в новой редакции.

6.5. Утвердить Положение о порядке формирования и 

использования имущества Кредитного потребительского 
кооператива «Женерал» в новой редакции.

6.6. Утвердить Положение о порядке распределения 
доходов Кредитного потребительского кооператива 
«Женерал» в новой редакции.

7. Не изменять количественный и персональный со-
став Правления.

8. Прекратить совмещение должностей директора и 
председателя Правления Кооператива. Утвердить ре-
шение Правления о прекращении полномочий дирек-
тора при сохранении за Черняховским А.С. должности 
Председателя Правления и о назначении на должность 
директора Кооператива сроком на 5 лет Ключкина Олега 
Анатольевича паспорт 60 14 721044 выдан Отделением 
№ 1 Межрайонного отдела УФМС России по Ростовской 
области в г. Ростове-на-Дону 16.03.2015 г., код подразде-
ления 610-012, адрес регистрации по месту пребывания: 
г. Краснодар, ул. Героя Сарабеева, д. 7, кв. 9.

9. Комитет по займам не создавать.
10. Утвердить отчет об исполнении сметы доходов 

и расходов на содержание КПК «Женерал» за 2019 год.
11. Утвердить смету доходов и расходов на содержание 

КПК «Женерал» на 2020 год.
12. Утвердить годовую финансовую (бухгалтерскую) 

отчетность КПК «Женерал» за 2019 год.
13. Утвердить заключение (отчет) контрольно-реви-

зионного органа КПК «Женерал» по итогам 2019 года.
14. Утвердить заключение (отчет) Правления КПК 

«Женерал» по итогам 2019 года.
15. Утвердить дополнения к Положениям КПК «Жене-

рал», содержащих изменения, принятые Правлением..
16. Подтвердить все решения, принятые общими со-

браниями членов КПК «Женерал» за 2019 г.
17. Полученные по итогам 2019 года доходы в раз-

мере 407 679,66 рублей направить в фонд обеспечения 
деятельности Кооператива.

Правление КПК «Женерал»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
на повторном очередном общем собрании членов Кредитного Потребительского Кооператива «Женерал»

СААКАШВИЛИ

ПОСЛЕДНИИ ШАНС

Экс-глава Госканцелярии 
Шеварднадзе — о том, 
кто профинансировал 
«революцию роз»  
и содержал Михо

SOSЕДИ

Михаил Саакашвили 
надеется на 
повторные 
«революции роз». 
На фото он на 
предвыборном 
митинге.
Митинг 2003 года.

В эти выходные в Грузии 
снова ожидают массовые 
волнения из-за выборов.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Титул Лизы Болконской 
в романе «Война и мир». 4. Формалист, приди-
рающийся к каждой запятой. 10. «Параметр» 
дня между восходом и заходом солнца. 11. 
Шуточная дуэль клоуна и шпрехшталмей-
стера. 13. Итог чрезмерного пребывания в 
солярии. 14. Пугающий язычника глас небес. 
15. И Даниил Медведев, и Андрей Рублев. 16. 
Грех супруга, которого соблазнила подруга. 
18. Прононс, выдающий туриста-француза. 
20. Творог, которым «объелся» вареник. 22. 
Признак, взятый за основу при отборе. 23. 
Смотритель замка в средневековой Европе. 
24. Скрипучая доска под тканой дорожкой. 27. 
Оркестровое вступление к опере или балету. 
30. Катание на волне на специальной доске. 
32. «Ботаник», которому в драках не везет. 34. 
Команда дворовых сорванцов. 35. Меры, при-
нятые против холода. 36. «Место обитания» 
трудящегося «планктона». 38. Воля короля 
в свитке глашатая. 39. Главный труд жизни 
Карла Маркса. 40. Королева стола в День бла-
годарения. 41. Вожак в команде футболистов. 
42. Желатиновая «гильза» с дозой лекарства. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каждая единица на учете 
у диетолога. 2. Напиток из рома и горячего 
сладкого чая. 3. «Стыдоба», прикрытая одеж-
дой. 5. Потеря паспорта в деловой речи. 6. 
«Позывные» проголодавшегося поросенка. 
7. «Ось деления» окружности. 8. Хранитель 
государевой «кубышки». 9. Сахарные дебри, 
вырубленные мачете. 10. Способ выявления 
контрабанды на таможне. 12. Сосуд, кровь 
из которого трудно остановить. 17. «Зата-
чивание» гитары на нужное звучание. 19. 
Круг постоянных гостей парикмахерской. 
20. «Самовлюбленный» весенний цветок. 
21. «Ледышка», погубившая «Титаник». 25. 
Прозвище отличника с плохим зрением. 26. 
Самый известный холм в Афинах. 27. Мо-
ральное «избиение» слабого. 28. Цветок, 
ободранный гадающей девушкой. 29. Уче-
ный, которого вдохновляет муза Клио. 31. 
Проворонивший добычу горе-охотник. 33. 
«Сестра» норки, ласки и хорька. 34. Безрукая 
красотка с именем планеты. 37. «Кабриолет» 
Деда Мороза и Снегурочки. 38. След на руке 
после удачной атаки комара.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самокат. 4. Сводник. 10. Акведук. 11. Разгром. 13. Ярмо. 14. Рагу. 
15. Суспензия. 16. Клиент. 18. Диктор. 20. Степлер. 22. Бифштекс. 23. Нефтяник. 24. 
Арестант. 27. Маргарин. 30. Аппетит. 32. Острог. 34. Геолог. 35. Отговорка. 36. Овощ. 38. 
Жижа. 39. Ремесло. 40. История. 41. Цоканье. 42. Фанатка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стоянка. 2. Очко. 3. Атеист. 5. Взгляд. 6. Двор. 7. Кулуары. 8. Экспресс. 
9. Кринолин. 10. Амбиции. 12. Мартини. 17. Новшество. 19. Истязание. 20. Сметана. 21. 
Реферат. 25. Раствор. 26. Тепловоз. 27. Метеорит. 28. Идиллия. 29. Холодец. 31. Огласка. 
33. Голень. 34. Галоша. 37. Щека. 38. Жига.

ПРАЗДНИК

НЕ ПРОПУСТИ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 октября с 8.00 до 20.00, 
обед с 13.00 до 14.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»
31 октября с 10.00 до 16.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53 «А», 
к/т «Тбилиси»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
1 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Перекресток»

ПОДПИСКА НА «МК» НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо  
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Подробности по оформлению 
подписки по телефону 

8(495)665-40-80

Обращаем ваше внимание! В целях обеспечения со-
блюдения мер, направленных на предупреждение рас-
пространения коронавирусной инфекции, при посещении 
пунктов подписки все подписчики (покупатели) обязаны 
использовать средства индивидуальной защиты: маски 
и перчатки для рук.

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1250,00 руб. 1361,76 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  1050,00 руб. 1154,88 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

00171/10171  «Московский комсомолец» (год, 5 раз в неделю) 2600,00 руб. 2833,54 руб
В10171  «Московский комсомолец»  2200,00 руб 2393,15 руб
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (год, 5 раз в неделю)

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1

— Вячеслав Всеволодович, на ваш 
взгляд, что самое главное давал ком-

сомол стране?
— В разные периоды истории нашей 

страны комсомол решал те задачи, кото-
рые ставила перед ним жизнь. Наверное, 
сложно выделить что-то самое главное. 
Но в первую очередь комсомол — это 
люди. Комсомол давал стране энергич-
ных, много знающих, целеустремленных 

людей. Давал им возможность реализо-
вать себя, исполнить свои желания.

— Говоря современным языком, был 
своего рода социальным лифтом...

— Можно сказать и так. Но важно, что это 
был не тот лифт, который сам по себе тебя под-
нимает, а лифт, который поднимается благо-
даря общим, и в том числе твоим, усилиям.

— Возможна и нужна ли сейчас со-
временной России подобная молодежная 
организация?

— Как говорят мудрые люди, нельзя в 
одну реку войти дважды. Сейчас уже вряд 
ли возможна организация, подобная комсо-
молу. Люди горели энтузиазмом, без вся-
кого принуждения ехали на комсомольские 
стройки, поднимали целину. Конечно, мо-
лодежные организации нужны. Пусть они 
будут построены, допустим, по интересам. 
Главное, чтобы энергия молодых шла на 
полезные дела, а не уходила, положим, в 
наркотики.

— Что бы вы пожелали сегодня на-
шим читателям, среди которых немало 
комсомольцев?

— Тем, для кого комсомол не пустой звук, 
я хотел бы пожелать в первую очередь здо-
ровья. За более чем 100 лет существования 
комсомола было всякое. Но мы можем и долж-
ны гордиться теми великими свершениями, 
которые были в его истории.

Дмитрий ПОПОВ.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ куплю почтовые марки, 
монеты, значки,
иконы, картины, часы, 
статуэтки, посуду,
любые предметы старины 
и СССР,
которые вы хотите продать. 
Б/у. 
т.: 8(916)562-82-88 
Николай

куплю

 платы, КМ, 155, 
микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ юристы.

Работа по результату. 
Льготной категории 
граждан предоставляются 
скидки.
Тел. 8-495-920-76-96

ищу
❑ ищу наследников

на две квартиры
за выплаты и замену 
автомашины. 
т.: 8(495)594-30-10 
вечером

куплю
❑ срочный выкуп квартир в 

Москве, быстрый выход на 
сделку. 8-926-863-88-59 
Александр

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т.: 8-964-729-17-28
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36
❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50
❑ расслабление! 

т.:  8-916-299-45-42

✔ Проблема мониторинга охотничьих 
ресурсов
✔ Охота на перепела в Узбекистане
✔ Осенние состязания подсадных уток
✔ На охоту с трехлинейкой
✔ Оценка чутья легавой
✔ Блюда из осеннего вальдшнепа
✔ Вести с водоемов
✔ Ловля щуки на живца
✔ Когда рыба не клюет
✔ Скорая помощь на рыбалке

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей 

газеты» №19-20  
(14 октября —  

10 ноября 2020 г.):

АО «ОРКК-КОНВЕРСИЯ» проводит открытый 
аукцион в электронной форме на право приобре-
тения 2-х имущественных комплексов, состоящих 
из 11 объектов недвижимого имущества (здания, 
сооружения, земельные участки), расположенных 
по адресу: г. Москва, ул. Авиамоторная, вл. 55, 
принадлежащих АО «МЗЭМА» на праве собствен-
ности. Начальная цена аукциона: 547 004 420 
(Пятьсот сорок семь миллионов четыре тысячи че-
тыреста двадцать) рублей 00 копеек (в том числе 
НДС (20%) (продажа земельного участка НДС не 
облагается в силу пп. 6 п. 2 ст. 146 ч. 2 Налогового 
кодекса РФ).

Аукцион состоится «27» ноября 2020 г. в 14:00 
часов по московскому времени на электронной тор-
говой площадке http://utp.sberbank-ast.ru. 

Заявки принимаются до «23» ноября 2020 г. 
до 12:00 часов по московскому времени в элек-
тронной форме на электронной торговой площадке 
http://utp.sberbank-ast.ru. 

Информация об аукционе (документация) 
размещена на сайте http://utp.sberbank-ast.ru. 

Номер процедуры SBR023-2010230046.
Контакты для получения информации и осу-

ществления показов: + 7 (495) 780-22-44 (1473). 
e-mail: kirpa.si@rosorkk.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ОРКК-КОНВЕРСИЯ» проводит открытый 
аукцион в электронной форме на право приобретения 
имущественного комплекса, состоящего из 2 объ-
ектов недвижимого имущества, расположенных на 
земельном участке общей площадью 21 562 кв. м с 
кадастровым номером 77:04:0001017:4668 по адре-
су: г. Москва, ул. Авиамоторная, принадлежащего 
АО «МЗЭМА» на праве собственности. Начальная 
цена аукциона: 275 953 215 (Двести семьдесят пять 
миллионов девятьсот пятьдесят три тысячи двести 
пятнадцать) рублей 92 копеек (в том числе НДС (20%) 
(продажа земельного участка НДС не облагается в 
силу пп. 6 п. 2 ст. 146 ч. 2 Налогового кодекса РФ).

Аукцион состоится «27» ноября 2020 г. в 12:00 
часов по московскому времени на электронной тор-
говой площадке http://utp.sberbank-ast.ru. 

Заявки принимаются до «23» ноября 2020 г. 
до 12:00 часов по московскому времени в элек-
тронной форме на электронной торговой площадке 
http://utp.sberbank-ast.ru. 

Информация об аукционе (документация) раз-
мещена на сайте http://utp.sberbank-ast.ru. 

Номер процедуры SBR023-2010230045.
Контакты для получения информации и осу-

ществления показов: + 7 (495) 780-22-44 (1473). 
e-mail: kirpa.si@rosorkk.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управ-
ляющий Наземников Алексей Витальевич
(ИНН 482613037936, СНИЛС 112-448-080 22, 
адрес для направления корреспонденции кон-
курсному управляющему: 142001, Московская 
обл., г. Домодедово, а/я 560) – член Союза АУ 
«Возрождение» (107078, г Москва, г Москва, ул. 
Садовая-Черногрязская , дом 8, стр.1, офис 304; 
ИНН 7718748282; ОГРН 1127799026486), дей-
ствующий на основании Решения Арбитражного 
суда Москвы от 10.08.2016 г., Определения Арби-
тражного суда Москвы от 21.05.2020 по делу № 
А40-158707/14, сообщает, что в торгах №2 по про-
даже имущества ЗАО «ТСМ К» (ИНН 7722255138,

ОГРН 1027700243174, 109052, г. Москва, ул. Подъ-
ёмная, 12, 1), проводимых на условиях, опублико-
ванных в газете «КоммерсантЪ» №136 от 01.08.2020 
(сообщение №34010012562), победителем по лоту 
№1 признан Шпенглер К.О. (ИНН 771510682701), 
предложивший цену – 496700000.00 руб..
Победителем по лоту №9 признан Краев С.С.
(ИНН 420539238832), предложивший цену – 
315000,00 руб.. Победители заинтересованными 
лицами по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не являются. Кон-
курсный управляющий, Союз АУ «Возрождение» 
в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

rugby.ru

Свой 102-й день рождения отметил 29 октября комсомол. Мы поговорили с 
одним из его руководителей «позднего периода» Вячеславом Копьевым. В 
1989 году он был избран 1-м секретарем Московского горкома, спустя год 
стал 2-м секретарем ЦК ВЛКСМ.

«КОМСОМОЛ —   
ЭТО В ПЕРВУЮ  
ОЧЕРЕДЬ ЛЮДИ»
ВЛКСМ исполнилось 102 года

Сергей Собянин продлил в столице 
ограничительные меры еще на месяц. 
Они не такие жесткие, как в некоторых 
странах, и вполне позволяют боль-
шинству горожан вести привычный 
образ жизни. Говоря «привычный», 
мы, конечно, подразумеваем реалии 
последних месяцев. Вспомните вес-
ну, когда были закрыты рестораны, 
салоны красоты, торговые центры, 
парки, не работали промышленные 
предприятия, а выйти из дома без 
пропуска можно было лишь в ближай-
ший магазин. Сейчас эпидемические 
требования гораздо мягче.

Взвешенная стратегия городских вла-
стей позволила не «закрывать» город и в то 
же время привела к снижению заболеваемо-
сти. Пережив в начале октября антирекорд по 
уровню госпитализаций, столица достаточно 
быстро «пошла на поправку». Прирост по вы-
явлению заболевших за прошедшую неделю 
составил всего 2%.

От москвичей просят не так уж и много: 
если каждый будет выполнять рекомендации 
специалистов, разгуляться коронавирусу не 
удастся. Напоминаем о правилах и принципах 
поведения, установленных до 29 ноября.

Старшеклассники 
по-прежнему учатся 

дистанционно
До 8 ноября продлен дистанционный ре-

жим обучения для 660 тысяч школьников 6–11-х 
классов, студентов некоторых вузов и 
колледжей. Эта мера, введенная с 
19 октября, позволила снизить 
заболеваемость учащихся 
почти в два раза (стар-
шеклассники гораздо 
сильнее, чем малыши, 
подвержены риску под-
хватить инфекцию, на 
их долю приходится 
две трети заболевших 
детей).

Благодаря перево-
ду старшеклассников на 
удаленный режим обуче-
ния школы «разгрузились» 
и смогли безопасно органи-
зовать очную учебу для ребят с 
первого по пятый классы. Значительно 
снизилась и концентрация пассажиров в го-
родском общественном транспорте — дети 
старшего возраста часто добираются до шко-
лы на автобусе или метро. Льготный проезд 
для учеников средней и старшей школы по-
прежнему приостановлен.

Решение о необходимости возобновления 
очного обучения после 8 ноября власти примут 
в зависимости от эпидемической ситуации. 
Городские учреждения дополнительного об-
разования и детские досуговые организации в 
любом случае будут закрыты до 29 ноября. 

Ученики 6–11-х классов, которые входят в 
группу льготников (многодетные, малоимущие, 
дети-инвалиды), на время обучения в удален-
ном режиме получат продуктовые наборы. 
Родители должны обратиться к классному 
руководителю с документом, подтверждаю-
щим льготу.

Пожилые и хронически 
больные сидят дома

Для москвичей старше 65 лет и больных 
хроническими заболеваниями до 29 ноября 
действует домашний режим. Первых в Мо-
скве — около 2,1 млн человек, вторых — 700 
тысяч. Впрочем, не обязательно круглосу-
точно сидеть сиднем в квартире. Пожилому 
человеку не возбраняется сходить в магазин 
или совершить небольшую прогулку рядом 
с домом, но — либо самостоятельно, либо с 
членами семьи.

Совершать поездки на дальние рассто-
яния врачи не рекомендуют. Тем более что 
бесплатный проезд в общественном транс-
порте приостановлен до 29 ноября. Отменять 
эту меру предпосылок пока нет. Общение с 

посторонними людьми может сыграть ро-
ковую роль. По статистике, 78% умерших от 
коронавируса в Москве были старше 65 лет. 
Каждый шестой пациент из новых заболевших 
— горожанин старше 65.

Для пожилых и москвичей с хроническими 
заболеваниями работает система со-

циального обслуживания. Позво-
нив по телефону +7 (495) 870-

45-09, можно заказать на дом 
продукты, лекарства, корм 

для домашних животных, 
предметы первой необ-
ходимости. Москвичи, 
соблюдающие домаш-
ний режим на дачах, 
могут заказать доставку 
дров по льготной цене. 

Плюс к тому работники 
соцслужбы окажут под-

держку и психологическую 
помощь.

30% сотрудников 
предприятий работают  

на удаленке
Удаленный режим для работающих прод-

лен еще на месяц, до 29 ноября. С 12 октября 
180 тысяч предприятий и организаций переве-
ли на дистанционный формат работы не менее 
30% сотрудников, всех работников старше 65 
лет и страдающих хроническими болезнями 
— всего более 1,22 миллиона человек. За 
счет этого офисы стали просторнее, 
улицы — свободнее, а количество 
пассажиров метро и автобусов 
сократилось на 40%. Риск за-
разиться коронавирусом 
на работе или по дороге в 
офис снизился.

Напомним, переда-
вать сведения о переводе 
на дистанционный режим 
работы нужно на офици-
альном сайте мэра и пра-
вительства Москвы через 
верифицированные учетные 
записи работодателей на этом 
портале. Это позволяет обеспечить 
безопасность данных, оперативность их 
учета, избежать некорректного начисления 
штрафов.

Вход в ночные заведения 
разрешен по QR-кодам

19 октября в столице начался экспери-
мент по доступу в клубы и бары, режим работы 
которых включает время с полуночи до 6 утра, 
с помощью Qr-кодов. Регистрируешь номер 
телефона на входе — и добро пожаловать. 

К системе присоединились полторы тысячи 
развлекательных заведений. Добровольца-
ми стали рестораны и гостиницы, на кото-
рых действие указа о чек-ин формально не 
распространяется.

Каждый день в системе регистрирует-
ся примерно 40 тысяч номеров телефонов. 
Если в каком-то заведении выявлен носитель 
коронавируса, то гостей, присутствовавших 
в то время в клубе, оперативно известят по 
телефону.

Благодаря системе чек-ин Москва не 
стала закрывать клубы, в том числе ночью, 
как во многих других городах. Московские 
рестораторы выразили готовность использо-
вать систему Qr-кодов в дневных заведениях. 
«Мы регистрируем гостей через Qr-код во 
всех заведениях, которые работают после 
0.00, — сообщил агентству городских новостей 
«Москва» ресторатор Аркадий Новиков, — но 
пока гости не очень активно реагируют на 
регистрацию. Мы пытаемся им объяснять, 
почему это важно. Если будет приказ о том, 
что нужно регистрировать кафе и рестораны, 
которые работают днем, то мы обязательно 
будем это делать, любое постановление мы 
выполняем. Важно, чтобы наши посетите-
ли понимали, что это необходимо делать, и 
регистрировались. Я думаю, что это важно 
для москвичей и для работников ресторанов, 
чтобы было меньше заболевших».

Основатель и совладелец ресторанов 
«Уголек», Pinch и uilliam’s и «Северяне» Илья 
Тютенков сообщил, что планирует распростра-

нить систему на все свои проекты: «Как 
альтернативу закрытию я одно-

значно поддерживаю эту си-
стему. Логично распростра-

нить Qr-код на заведения, 
которые работают днем. 
Мы готовы включить эту 
систему, желательно, 
чтобы так делали все 
массово. Все достаточно 
просто технологически, 
удобно».

Система чек-ин про-
должает функционировать 

до 29 ноября.

Маски и перчатки  
в общественных местах 

обязательны
Посещать общественные места без край-

ней необходимости, конечно, не стоит. Если же 
требуется поехать, обязательно используйте 
средства защиты — маски и перчатки. Так вы 
бережете себя, окружающих и свой кошелек. 
Нарушителям-«безмасочникам» грозит нема-
ленький штраф — четыре тысячи рублей.

Проверки соблюдения масочного режима 
усиливаются, будут происходить и дальше. 

Ведь иногда просто слова и убеждения не ра-
ботают. Во многих странах мира за нарушение 
санитарных мер, в том числе и за отсутствие 
масок, положены штрафы — и они намного 
выше, чем в Москве.

Количество больничных коек для лечения 
коронавируса в столице достаточно, но не 
бесконечно. Система здравоохранения не 
захлебнулась даже после всплеска заболе-
ваемости, но не стоит забывать, что врачи уже 
который месяц работают на пределе.

«Мы открыли резервные госпитали на 
ВДНХ, Каширском шоссе, в Крылатском, 
Сокольниках и Коммунарке. С учетом этих 
дополнительных мощностей московская си-
стема здравоохранения имеет серьезный 
запас прочности. Свободно около пяти ты-
сяч коронавирусных коек — почти в 2 раза 
больше, чем месяц назад, — пишет в личном 
блоге Сергей Собянин. — Необходимости в 
перепрофилировании обычных больниц для 
лечения ковида сегодня нет. Город сохраняет 
достаточные объемы экстренной и плановой 
медицинской помощи.

Тем не менее ситуация все еще остается 
неустойчивой. С одной стороны, мы видим 
первые признаки улучшения. Но, конечно, 
нельзя исключить и риска роста заболевае-
мости ковидом. Многое зависит от объек-
тивных факторов — скорости формирования 
коллективного иммунитета, ситуации в со-
седних регионах и т.п. Но еще больше сегодня 
зависит от нашего поведения — выдержки, 
дисциплины и готовности соблюдать правила 
эпидемической безопасности.

Необходимости вводить новые ограни-
чения сегодня нет. Но в то же время и смяг-
чение действующих ограничений является 
преждевременным, так как может привести 
к дестабилизации ситуации».

А как у них?
✔ По данным американских ученых, 

количество выявленных случаев зараже-
ния коронавирусом в мире превысило 44 
миллиона. Погибло более 1,1 миллиона 
человек.

✔ Власти Болгарии объявили о прекра-
щении занятий старших классов школ и уни-
верситетов. Закрыты ночные развлекательные 
заведения — пабы, клубы, караоке-бары. За-
полняемость театров, концертных залов не 
должна превышать 30%.

✔ В Бельгии — стране с самым высоким 
уровнем заражения коронавирусом в Евро-
союзе (1390 случаев на 100 тысяч жителей) 
введен комендантский час. Закрыты ресто-
раны, музеи, кинотеатры. Маски необходимо 
носить повсеместно.

✔ Чехия закрыла границы и ограничи-
ла свободное передвижение по территории 
страны. Гостиницы, музеи, рестораны, клубы 
закрыты. В общественных местах можно нахо-
диться без соблюдения социальной дистанции 
максимум двоим людям. Маски требуется 
носить и в помещении, и на воздухе.

✔ Французские власти решают вопрос 
о введении карантина на четыре недели. При 
этом государственные службы и учебные за-
ведения продолжат работу.

✔ Власти шведского региона Сконе при-
звали жителей избегать массовых и культур-
ных собраний, не посещать музеи, библиотеки, 
спортзалы. Администрация региона Уппсала 
рекомендовала людям не пользоваться обще-
ственным транспортом и не встречаться с 
людьми вне дома.

Елена СОКОЛОВА.

ПОШЛА НА ПОПРАВКУ
МОСКВА 

Ограничительные меры в столице позволили 
стабилизировать ситуацию за три недели
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под градусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1…3°, 
днем в Москве 5…7°. Облачно с проясне-
ниями; ночью без осадков; днем преимуще-
ственно без осадков, ветер юго-восточный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.29, заход Солнца — 
16.55, долгота дня — 9.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

дНИ роЖдЕНИЯ

30 ОКТЯБРЯ
Наум Виленкин (1920–1991) — математик, 
популяризатор математики, автор известных 
школьных учебников по математике
Владимир Егоров (1947) — государствен-
ный деятель, почетный доктор Института 
социологии РАН 

Клод Лелуш (1937) — французский ки-
норежиссер, сценарист, оператор, актер, 
продюсер
Диего Марадона (1960) — аргентинский 
футболист и тренер, чемпион мира
Дмитрий Муратов (1961) — журналист, 
один из основателей и главный редактор 
«Новой газеты»
Иван Янковский (1990) — актер театра 
и кино
31 ОКТЯБРЯ
Питер Джексон (1961) — кинорежиссер, 
сценарист, актер и продюсер («Властелин 
колец», «Хоббит»)
Анатолий Папанов (1922–1987) — актер 
театра и кино, народный артист СССР
Гавриил Попов (1936) — экономист и по-
литик, первый мэр г. Москвы, советник мэра 
г. Москвы
Раиса Рязанова (1944) — актриса, народ-
ная артистка РФ
Дик Фрэнсис (1920–2010) — жокей, 

журналист, автор биографических произ-
ведений и детективной литературы

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.10.2020
1 USD — 78,8699; 
1 EURO — 92,6011.

даТсКИй угоЛоК

30 ОКТЯБРЯ
День основания Российского военно-
морского флота
День памяти жертв политических ре-
прессий в России
День инженера-механика в России
День тренера
1905 г. — в Санкт-Петербурге опублико-
ван Манифест императора Николая II «Об 
усовершенствовании государственного 
порядка»
1990 г. — на Лубянской площади в Москве 
установлен Соловецкий камень в память о 

жертвах политических репрессий
2015 г. — началось вещание радиостанции 
«Страна FM» 
31 ОКТЯБРЯ
Всероссийский день гимнастики 
Международный день Черного моря
День работников СИЗО и тюрем в 
России
Международный день экономии
День сурдопереводчика в России
1915 г. — английские солдаты на Западном 
фронте впервые использовали для защиты 
от осколков стальные каски
1985 г. — образована советская и россий-
ская группа «Ария»
2015 г. — катастрофа А321 над Синайским 
полуостровом. Авиалайнер выполнял чар-
терный рейс по маршруту Шарм-эш-Шейх—
Санкт-Петербург, погибли все находившиеся 
на его борту 224 человека — 217 пассажиров 
и 7 членов экипажа.

ШоК ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

— Доктор, а можно я скажу жене, что это 
у меня такая форма коронавируса?
— Курортная, что ли?

— Почему у вас кот желтый?
— Он белый. Просто у нас курят.

Я такой старый, что внуки не верят, что 

иметь один телефон на всю семью было 
круто.

Ненавижу, когда бездомные трясут чашка-
ми с мелочью. Неужели им так необходимо 
показывать, что у них денег больше, чем 
у меня?

Никак не можем определиться, где прове-
сти отпуск — в гостиной, в спальне или на 
балконе. На кухне очень дорого, очень.
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В селе Ярково под Новосибирском 
14-летняя школьница втайне от всех 
родила дома ребенка и спрятала его 
после родов в морозилке, в резуль-
тате чего младенец погиб. Правда, 
не исключено, что ребенок родился 
уже мертвым, это сейчас проверяет 
следствие. О ее беременности никто 
не знал — ни родители, ни врачи… Мы 
узнали подробности из жизни юной 
матери и выяснили, какое ей может 
грозить наказание.

— Сначала было предположение, что это 
фейк, что девушка таким образом хотела сло-
вить хайп, — сказала нам уполномоченный по 
правам ребенка в Новосибирской области 
Надежда Болтенко. — Но, увы, факт подтвер-
дился. Девочка, что называется, трудная: 
состоит на учете в ПДН, прогуливала школу, 
по ночам тусовалась с друзьями… Мама о 
беременности дочери не знала — она услы-
шала ночью, как дочь стонет, решила, что это 
может быть аппендицит, и вызвала «скорую». 
И тогда девочка созналась фельдшеру, что у 
нее были роды и что она спрятала новорож-
денного в морозилку.

От местных жителей «МК» узнал, что се-
мья у девочки — полная и считается благо-
получной: «У родителей большое подсобное 
хозяйство. Мама управляется со скотом, а 
папа кроме ведения хозяйства работает в 
местной котельной».

Также известно, что отцом ребенка стал 
сверстник девочки, с которым они встреча-
лись. Возможно, причина происшедшего в 
том, что летом ухажер расстался с подругой, 
и расставание далось ей тяжело. Как ей уда-
валось скрывать от всех свою беременность? 
По словам знакомых семьи, мать девочки 
ничего не замечала — думала, что дочь про-
сто поправилась.

— Мы в селе все знаем, что девчонка 
ведет разгульный образ жизни, — расска-
зала нам Альбина, жительница того же села. 
— Ругается матом, гуляет с парнями. Краси-
ла волосы в разные цвета каждую неделю 
— бордовый, синий… Как-то легла в лужу и 
кричала, что она на пляже, — видимо, была 
в неадекватном состоянии. Насколько мне 
известно, она жила какое-то время в Ново-
сибирске с парнем, а потом приехала сюда 
к маме и родила дома.

Другая землячка, Екатерина, рассказала 
«МК»:

— Родители у нее хорошие, никто о них 
плохо никогда не отзывался. Просто, думаю, 
она их ни во что не ставила. У всех в селе шок. 
Люди говорят об этом и плачут. Никто не по-
нимает: по какой причине она боялась при-
знаться в беременности раньше? Не думаю, 
что родители ее бы бросили и не помогли… 
Она ходила и боялась, лишь бы никто не узнал, 
— ведь ей всего 14. 

На данный момент девушка находится 
в Новосибирской областной клинической 
больнице, ее жизни ничего не угрожает, хотя 
туда она была доставлена с кровотечением. 
Сама она сейчас говорит, что не подозрева-
ла о своей беременности до самых родов, 
признаков никаких у нее не было, а ребенок 
родился мертвым. Это и проверит следствие, 
которое сейчас выясняет все обстоятельства 
смерти младенца.

Адвокат Шота Горгадзе пояснил «МК», 
какое наказание может ожидать 14-летнюю 
школьницу:

— В 14 лет по такой категории дел уже 
наступает уголовная ответственность. А нака-
зание зависит от обстоятельств. Смягчающим 
фактором может стать ее состояние в момент 
совершения преступления. Нужно будет про-
водить психологическую экспертизу. Если 
ее защите удастся доказать, что она стра-
дала постродовой депрессией, то получит 
минимум, а возможно, даже будет освобож-
дена от уголовной ответственности. Если 
же будет установлено, что она действовала 
хладнокровно — только потому, что хотела 
избежать бремени исполнения материнских 
обязанностей по уходу за ребенком, а хотела 
и дальше гулять как гуляла, — то получит срок 
с отбыванием в колонии. Я думаю, ей может 
грозить около 5–7 лет лишения свободы. Ро-
дителей тоже могут привлечь к ответствен-
ности за ненадлежащее исполнение своих 
обязанностей по воспитанию детей — это в 
том случае, если будет установлено, что они 
не пытались на нее воздействовать. Ведь 
бывают ситуации, когда родители делают все 
возможное, а ребенку, так сказать, все равно 
«сносит крышу» в подростковом возрасте.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

14-летняя россиянка 
пыталась скрыть 
беременность и роды

ЗамороЖЕННЫй 
мЛадЕНЕЦ 
И оТмороЖЕННаЯ 
маТЬ

До 10 августа этого года Никита Дан-
ченков был просто молодым фут-
больным арбитром, любящим футбол 
и свою работу. Но в тот летний день он 
судил матч коммерческого турнира 
«Кубок Селебрити», в котором играл 
Роман Широков. Экс-игрок сборной 
России жестко избил главного судью 
встречи прямо на поле. О несложив-
шейся карьере футболиста, о голов-
ных болях и бессоннице после нане-
сенных Широковым травм и о том, 
почему же Роману не удается прине-
сти извинения лично, Никита Данчен-
ков рассказал нашему спецкору.

— Никита, как вы себя чувствуе-
те? Какие-то последствия есть после 
травмы?

— Самочувствие в целом нормальное, уже 
приступил к работе. Но к врачам обращаться 
все еще приходится. Ощущаю иногда боли 
в голове, бессонница случается на фоне этого, 
ну и шрамы не зажили еще кое-где. Сколько 
все это продлится, врачи пока не говорят. 
Выписывают таблетки, я их принимаю.

— Как вы к судейству пришли? В дет-
стве, наверное, футболом занимались?

— Да, начиная с шести лет занимался 
в различных детско-юношеских школах. Как 
и любой ребенок, мечтал играть в финале 
чемпионата мира или Лиги чемпионов. Но, 
к сожалению, мечты и реальность разошлись. 
В 19 лет, играя за клуб третьего дивизиона, по-
лучил травму. И усугубил ее своей, откровенно 
говоря, тупостью. Просто играл с переломом 
на протяжении двух с половиной месяцев, 
бегал на морально-волевых. Думал, побо-
лит и пройдет. Но когда понял, что дело туго, 
пошел на рентген. И он показал осколочный 
перелом со смещением.

— После чего вам сказали, что о ка-
рьере футболиста можно забыть?

— Нет, такого не говорили. Но когда сня-
ли гипс, я восстановился и мне разрешили 
приступать к физическим нагрузкам, уже по-
нимал, что перспектив очень мало и нужно ме-
нять сферу деятельности. Друзья и знакомые 

подсказали варианты — идти тренером или 
в судьи, помогли с контактами, рассказали, 
куда обращаться. С тренерской карьерой 
сначала решил переждать, просто не был 
готов морально. А вот на судейские курсы 
при Московской федерации футбола пошел, 
и до сих пор радуюсь, что так сложилось. Ра-
бота мне очень нравится, жизни без этого 
уже не представляю. Но и детским тренером 
потом работал.

— Сколько лет вы уже судите?
— В феврале будет пять лет. Работаю 

на матчах разного уровня — первенство 

Москвы среди детских школ, матчи третьего 
и четвертого дивизиона и игры ПФЛ. Конечно, 
хочется расти, и в идеале когда-нибудь стать 
арбитром ФИФА.

— Вы сказали, что работали детским 
тренером. Не сложилось?

— Работал до конца августа. Но, к со-
жалению, меня оттуда уволили.

— Конец августа? То есть вас уволили 
после истории с Широковым?

— Я находился на больничном на про-
тяжении трех недель. И когда шла послед-
няя неделя, позвонили и сказали: увы, все... 

Вообще, там мутная история, которую я не 
хочу афишировать или обсуждать.

— Если вспомнить тот самый матч... 
Это был коммерческий турнир. Насколько 
часто вас привлекают к работе на таких 
играх?

— Обычно в Московскую федерацию фут-
бола поступает запрос, чтобы предоставили 
судей на турнир. Так было и в этот раз.

— Матч не был официальным, про-
сто коммерческий турнир. И мы знаем, 
что даже в официальных играх рефери 
не всегда достают красную карточку, ког-
да игрок говорит грубости. Для вас это был 
настолько принципиальный момент?

— Я работаю, исходя из правил игры 
в футбол. Когда человек на все поле выска-
зывает свое недовольство, причем в такой 
грубой форме, это никак нельзя пропускать 
мимо ушей. Его слова слышат и игроки, ко-
торые находятся рядом, тренерский штаб 
обеих команд, болельщики. Такое, повторюсь, 
нельзя пропускать.

— Футбольные правила иногда трак-
туются судьями по-разному. Мы часто 
слышим, что судья дает поиграть или, на-
оборот, посадил на свисток. Вы настолько 
принципиальный, что руководствуетесь 
только буквой закона?

— Нет, нужно руководствоваться и прави-
лами, и иметь, как говорится, масло в голове. 
То есть понимать, где нужно проявлять прин-
ципиальность, а где нет. Вот в данном случае 
было нужно. Если бы я ничего не предпринял, 
то авторитет арбитра, мягко говоря, был бы 
подорван.

— Судя по вашим показаниям на оч-
ной ставке, Роман Широков не сразу по-
нял, что натворил, но когда серьезность 
ситуации начала доходить до него, он 
попытался поговорить и, видимо, как-то 
уладить дело. Вы отказались. Уже тогда 
созрело решение идти до конца и писать 
заявление в полицию?

— Да. Изначально не было никаких со-
мнений. Заявление написал на следующий 
же день.

— Имя Широкова на вас не давило?
— Нет, не давило. Я прекрасно осознавал, 

что такие поступки нельзя оставлять безна-
казанными, независимо от того, какой человек 
их совершил.

— Вы — арбитр, который только начал 
свой путь в футболе. Роман Широков — 
бывший игрок сборной России, которого 
знает вся страна. И, разумеется, он свой 
в футбольном мире, и представители 
этого мира могли выйти на вас и поуча-
ствовать в улаживании конфликта. Было 
такое?

— Нет, не было. В первый день с двух 
номеров мне приходили сообщения от неопо-
знанных мною знакомых или друзей Рома-
на, которые готовы были подъехать в любое 
время и в любое место, чтобы поговорить 
и уладить конфликт. Но мне показалось не-
правильным общаться с неизвестными мне 
личностями. А потом и адвокаты посоветовали 
то же самое.

— Роман Широков сказал, судя по про-
токолу очной ставки, что принести из-
винения лично у него нет возможности 
по независящим от него причинам. Что 
это может значить? Вы не берете трубку, 
если он вам звонит?

— Честно говоря, я не знал и не знаю его 
номера телефона. А в первые дни было очень 
много звонков, все с незнакомых номеров, 
естественно. Я на них не реагировал даже.

— Сообщений тоже не было? Напри-
мер: «Никита, это Роман, возьми, пожа-
луйста, трубку»?

— Нет, такого не было. Хотя это было бы 
намного проще.

— Вы все еще настроены идти 
до конца?

— Да. Изначально был настроен дой-
ти до суда, чтобы уже там было вынесено 
какое-то официальное решение. До сих пор 
этого и придерживаюсь. Наслышан про то, 
что суд — это неприятная процедура для всех 
участников процесса, но что делать? Надо 
идти до конца уверенной походкой.

Ульяна УРБАН.

Арбитр Никита Данченков, пострадавший от действий экс-
игрока сборной России, рассказал о последствиях травмы

«Имя Широкова не давило»

Второй тур группового этапа Лиги 
чемпионов не принес очков в копил-
ку российских клубов. Если на про-
шлой неделе «Зенит», «Краснодар» и 
«Локомотив» встречались с самыми 
слабыми из соперников в своих квар-
тетах, то на этот раз все было с точ-
ностью до наоборот. Как бы не разни-
лись сценарии матчей в Дортмунде, 
Москве и Краснодаре, итог для пред-
ставителей РПЛ один — поражение. 
О красивом проигрыше «железно-
дорожников» «Баварии» уже сказано 
немало. Вспоминаем, как складыва-
лись матчи питерцев и «быков».

Тенденция очевидна: от года к году ре-
зультаты российских клубов в главном ев-
ропейском клубном турнире идут на спад. 
Причина тоже не является секретом — уро-
вень исполнителей в ведущих клубах РПЛ 
снижается. Если раньше едва ли не в каждом 
из претендующих на медали клубов был свой 
Квинси Промес или Халк, то сегодня мы не 
стесняемся называть главной звездой на-
ционального первенства хрустального 
Малкома да смотрим в рот непово-
ротливому и явно еще не набрав-
шему форму Виктору Мозесу, 
ведь в послужном списке этих 
игроков значатся такие гран-
ды европейского футбола, как 
«Барселона» и «Челси» соот-
ветственно. Но это вовсе не 
означает, что в сложившейся 
ситуации следует смиренно 
ждать своей нелегкой участи и 
соглашаться с ролью мальчиков 
для битья. Одним это удается, дру-
гим — нет.

«Зенит»:  
У Семака нет методов
«Нет у вас методов против Кости Сапры-

кина», — с издевкой говорил персонаж Ста-
нислава Садальского Кирпич Глебу Жеглову 
в «Место встречи изменить нельзя». Вот и у 
главного тренера «Зенита» Сергея Семака, 
похоже, не осталось действенных рычагов, 
чтобы взбодрить свою команду и вдохновить 
на новые свершения. В Дортмунде, где после 
домашнего поражения от «Брюгге» сине-
бело-голубым надо было обязательно брать 
очки, чемпион РПЛ не нанес ни одного удара 
в створ ворот Романа Бюрки. 

Если питерцы и собирались разжиться в 
Германии очками, то непонятно, за счет чего. 
Скучный и унылый футбол на «Сигнал Идуна 
Парке» на протяжении всего матча заставлял 
пожалеть телеболельщиков о сделанном в 
пользу матча с участием «Зенита» выборе, 
ведь параллельно играли «Ювентус» с «Бар-
селоной», а в Манчестере бились полуфина-
листы предыдущего сезона Лиги чемпионов 
и Лиги Европы — «МЮ» и «Лейпциг». Но стоит 
отметить, что сон на зрителей в Дортмунде 
нагоняли оба соперника, просто команда 
Семака больше в этом преуспела. Можно 
назвать причиной такой игры и усталость, и 

отсутствие болельщиков 
на трибунах, и даже не-

включенный интершум, 
от которого принимающая 

сторона решила отказать-
ся в угоду части фанатов. Но 

перекладывать вину на пустые 
трибуны слишком просто. «Зенит» и 

сам сделал все, чтобы испортить лигочем-
пионское блюдо, подав на стол вместо вос-
хитительного лакомства осетрину не первой 
свежести.

Еле передвигавшийся по полю лидер ко-
манды Артем Дзюба был заменен уже в пере-
рыве. На долю нападающего в его 32 года в 
последние месяцы выпала сумасшедшая на-
грузка в клубе, да еще и Станислав Черчесов 
здорово нагрузил ребят из Санкт-Петербурга 
в недавних матчах сборной. Отсюда и вялый 
Дзюба, ставший в Дортмунде олицетворени-
ем не способного на большую игру «Зента». 
Как, впрочем, и его партнеры. Сергей Семак 
после финального свистка скажет, что его 
команда могла рассчитывать на очки в этой 
встрече, но баллов в зенитовской, а вместе 
с ней и национальной копилках от этого не 
прибавится. Дзюба не забил, Караваев при-
вез в свои ворота дурацкий пенальти, а на 
выходе 0 очков после двух матчей.

Турнирная ситуация такова, что после 
спаренных матчей с лидирующим в группе 
«Лацио» ответные матчи с «Брюгге» и «Бо-
руссией» могут уже не иметь турнирного 
значения. Удивительно, что команда Семака, 
которая должна была выходить на пик фор-
мы именно к текущему моменту, оказалась 
не готова к лигочемпионским баталиям. Не 
ментально, а именно физически. Очевидно, 

что приоритеты команды с берегов Невы 
расставлены в пользу Лиги чемпионов, а не 
внутреннего первенства. Именно по итогам 
лигочемпионской кампании, а не количе-
ству выигранных титулов в России, клубное 
руководство будет давать оценку работе 
тренерского штаба. И если не произойдет 
принципиальных изменений, предпосылок 
к которым, скажем честно, не так и много, то 
несложно догадаться, что это будет 
за оценка и какие выводы и шаги 
за этим могут последовать.

Еще перед матчем в 
Дортмунде в интервью 
«МК» тренер Игорь Чу-
гайнов, сам в качестве 
игрока проведший 
множество матчей в 
ЛЧ, говорил, что пи-
терцам необходимо 
встряхнуться. И если 
для этого понадо-
бится принимать не-
популярные решения, 
выводя из состава за-
служенных игроков, то так 
тому и быть. После заме-
ны Дзюбы в перерыве сразу 
вспомнились эти слова Чугай-
нова. Но Игорь Валерьевич скорее 
говорил о том, что было необходимо сделать 
еще до игры с «Брюгге», а не по ходу матча 
в Дортмунде. «Зенит» играл в усыпляющий 
футбол, и получилось, что сам первым заснул 
на поле. Запись этого матча впору включать 
детям перед сном, и это будет единственная 
польза, которую можно извлечь из встречи 
с «Боруссией».

«Краснодар»:  
не стыдно даже после 
разгрома от «Челси»
У «быков» своя история. За 12 лет клуб 

Сергея Галицкого дорос от младших лиг до 
Лиги чемпионов. Впервые на краснодарском 

стадионе проходил матч главного ев-
ропейского клубного турнира 

со всеми сопутствующими 
этому историческому со-

бытию атрибутами. И 
соперник именитый, 

и настрой боевой. 
Да, не хватает и в 
основе, и на ска-
мейке игроков, 
но не отменять 
же из-за этого 
праздник. И этот 
праздник почти 

удался. Забивал 
в этот вечер лишь 

«Челси», но ощуще-
ния, что встречаются 

соперники из разных 
весовых категорий, не 

возникало.
Эти 0:4 не являются для 

«Краснодара» ни лакмусовой бумажкой, 
ни объективной оценкой. Сыграли как смогли, 
просто смогли не много. А вот игра Матвея 
Сафонова, которому не часто доводилось 
в своей взрослой карьере в «Краснодаре» 
доставать из сетки ворот по 4 мяча за матч, 
несколько насторожила. В тот момент, когда 
добрая половина российских болельщиков 

требует тренерский штаб сборной привлечь 
к играм молодого кипера, а комментатор 
перед матчем шутит о том, что нуждающийся 
в укреплении вратарской позиции «Челси» 
может купить Матвея сразу после игры в 
Краснодаре, страж ворот допускает нелепую 
ошибку. Да и в целом 4 пропущенных мяча, 
будь хоть все они забиты в твои ворота с 
одиннадцатиметровой отметки, — многовато 
для любой игры. 

Но «быки» от болезненного удара отой-
дут, как, нет сомнений, переживет и превра-
тит в полезный опыт эти 4 мяча сам Сафо-
нов. «Краснодар» сохраняет за собой третью 
строчку в турнирной таблице и в соперниче-
стве с «Ренном» за путевку в плей-офф Лиги 
Европы после ничьей во Франции все еще 
имеет небольшое преимущество.

Александр ПОКАЧУЕВ.
Лига чемпионов УЕФА. 
Групповой этап. 2-й тур

28 октября, среда
Группа Е
«Краснодар» (Россия) — «Челси» (Ан-

глия) — 0:4
Голы: Хадсон-Одои, 37. Вернер, 76 — с 

пенальти. Зиеш, 79. Пулишич, 90
«Краснодар»: Сафонов — Смольников, 

Мартынович, Кайо, Чернов — Газинский, Ви-
льена, Олссон (Сперцян, 82), Уткин (Сулейма-
нов, 74), Рамирес — Берг (Сабуа, 87)

«Севилья» (Испания) — «Ренн» (Фран-
ция) – 1:0

Положение команд
 И В Н П М О
Челси 2 1 1 0 4-0 4
Севилья 2 1 1 0 1-0 4
Краснодар 2 0 1 1 1-5 1
Ренн 2 0 1 1 1-2 1
Группа F
«Боруссия» Д (Германия) — «Зенит» (Рос-

сия) — 2:0
Голы: Санчо, 78 — с пенальти. Холланд, 

90+1.
«Зенит»: Кержаков — Караваев, Лов-

рен, Ракицкий, Дуглас Сантос — Барриос 
(Сутормин, 81), Ерохин, Кузяев (Оздоев, 71), 
Вендел, Дриусси (Жирков, 74) — Дзюба (Мо-
стовой, 46)

«Брюгге» (Бельгия) — «Лацио» (Италия) 
— 1:1

 И В Н П М О
Лацио 2 1 1 0 4-2 4
Брюгге 2 1 1 0 3-2 4
Боруссия 2 1 0 1 3-3 3
Зенит 2 0 0 2 1-4 0
Группа G
«Ференцварош» (Венгрия) — «Динамо» 

(Украина) — 2:2, «Ювентус» (Италия) — «Бар-
селона» (Испания) — 0:2

«Барселона» — 6 очков. «Ювентус» — 3. 
«Динамо», «Ференцварош» — по 1

Группа Н
«Манчестер Юнайтед» (Англия) — «Лейп-

циг» (Германия) — 5:0, «Истанбул» (Турция) 
— ПСЖ (Франция) — 0:2

МЮ — 6. ПСЖ, «Лейпциг» — по 3. «Ис-
танбул» — 0

спорТ

Все 
3 российских 

клуба проиграли 
во втором туре 
Лиги чемпионов

«ЗЕНИТ»
УСЫПИЛ САМ СЕБЯ

ap

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 109147, 
г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_2@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) сообщает, что 
торги по продаже имущества ООО «Группа МТЕ» (ОГРН 1037725039956, ИНН 7725236447, юридический адрес: 
117628, г. Москва, ул. Знаменские садки, дом 7А, признано банкротом решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 17.05.2018 г. по делу № А40-111006/16-4 (185) -119 «Б», Конкурсным управляющим утвержден Бондаренко 
Алексей Анатольевич (ИНН 772908999874, СНИЛС 022-903-428 19) — член ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418, юридический адрес: 109316, Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208)), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №171 от 19.09.2020 г. (сообщение 
№34010014153), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ap

Никита Данченков (слева).


